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 संसदीय  वाद  विवाद

 शासकीय

 —  eee  वृत्तान्त

 RRC  BVCR

 थे  तथा  अरब  तक  पांच  उम्मीदवारों का
 लोक  सभा  चुनाव  किया  जा  चुका  ।  औद्योगिक

 १०  मई  १९५४  कामगरों  की  दशा  में  सुधार  करने  की

 व्यवस्था करने  वाली  योजना  के  सम्बन्ध

 सभा  सवा  बजे  समवेत  हुई  सन्  १९५३-५४  में  ३३,६९८  रु०  की  स्वीकृति

 महोदय  पीठासीन  हुए |
 दी  गयी  थी  ak  चालू  वित्तीय  वर्ष  में

 ६२,५००  रु०  तक  स्वीकृत  किए  जा  चूके
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ei

 युद्धपोतों  को  मुआवजा  क्रमशः  R,R5,94d  रु०  ८  झा०

 २३२६.  श्री  एस०  एन०  दास :  क्या  शर  2,090,000  रु०  |

 श्रम  मंत्री  ११  १९५२  को

 मुआवज़ा  बीमा  निधि  के  सम्बन्ध  में  पूछे
 श्री  एस०  एन०  इन  दोनों

 योजनाओं  पर  ae  तकਂ  कुल  कितनी  राशि तारांकित  प्रदान  संख्या  १६९२ के  उत्तर

 का  निर्देश  करके  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :  व्यय  की  जा  चुकी  है

 ?

 दक्ष  कामगरों  के  प्रशिक्षण  तथा  श्री  आबिद  अली  :  जहां  तक  कि  योजना

 कामगरों  की  दर्शा-सुधार  सम्बन्धी  दोनों
 के  कल्याण  सम्बन्धी  भाग  क  Tee  विभिन्न

 योजनाएं  क्या  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  ;  राज्यों  को  ९६,१९८  रु०
 अनुदान  देने

 की  स्वीकृति दी  जा  चुकी  है  । यदि  तो  इस  दिशा  में  अब

 तक  क्या  प्रगति  की  जा  चकी  और

 श्री  एस०  एन०  दास  क्या  म  यह
 (7)  इनमें  से  प्रत्येक  के  लिए

 समझ किਂ  अभी  तक  कोई  व्यय  नहीं  किया
 कितनी  रोशि  की  निधियों  की  व्यवस्थ

 की  गयी है  ?
 गया है  ?

 श्री  अधिक  अली  :  यह  राशि  विभिन्न श्रम  उपमंत्री  आबिद

 जहां  ।  राज्य  सरकारों  द्वारा  व्यय  की  जानी है  ।

 दक्ष  कामगरों  को  अ्रग्रेतर  प्रशिक्षण  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान

 देने  के  लिए  वजीफा  प्रदान  करने  वाली  सकता  हूं  कि  इन  दोनों  योजनाओं  के  सम्बन्ध

 योजना  के  अंतर्गत  गये  में  इतनी  घीमी  प्रगति  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 145.  P.S.D.
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 श्री  आबिद  अली :  योजना यह  सरकार  की  दृष्टि  में  नहीं  are  हें  ।  यद्यपि

 राज्य  सरकारों  तथा  मालिकों  के  कोई  अधिकृत  निदेश  जारी  नहीं  किए  गये

 सहकार  के  साथ  कार्यान्वित  की  जानी  है  ।  फिर  भी  स्वास्थ्य  सेवाओं  केਂ  महा  निदेशक

 तथा  क्षयरोग  मंत्रणा दाता  सम्मेलनों  तथा

 ऐंटी  बायोटिक्स
 अन्य  बैठकों  में  डाक्टरों  को  ऐन्टी  बायोटिक्स

 २३२७.  श्री  दादी  :  क्या  स्वास्थ्य  तथा  अन्य  चीजों  के  संतुलित  प्रयोग  पर

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :  मंत्रणा देते  रहते  हे  |

 क्या  सरकार  का  ध्यान  ७
 श्री  दादी

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 ENR  को  च्च् बॉम्ब  क्लासिकल  में  छपे  इस  लेख
 कि  इन  दवाबों  की  तजवीज  देने  से  पूरव

 की  कौर  भ्राकषित  श्र  है  कि  क्षय  रोग  डाक्टरों  को  कोई  विशेष  सावधानियां  बरतनी

 में  स्ट्रपट्माइसीन  तथा  ग्राइसोनिश्राजिंड  आदि
 पड़ती  @  ?

 ऐन्टी  बायोटिक्स  का  अबाध  प्रयोग  सम्बन्धित
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  जी  उन्हें  अ्रच्छी

 रोगियों  के  लिए  हानिकर  सिद्ध  होता  है  ?
 तरह  से  बताया  गया  है  कि  उनका  विवेकपूर्ण

 यदि  तो  सरकार  ने  इन  तथा  परस्पर  परामशं  तथा  उपचार

 अवरोधों  के  अ्रबाध  प्रयोग  को  रोकने  के  लिए  की  मान्य  विधि  के  अनुसार  प्रयोग

 कपा  पग  उठाया  है  अथवा  उठाने  का  विचार
 श्री  दाभी  :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कर  रही है  ?
 कि  इस  दवा  के  लाभप्रद  अथवा  हानिकर

 स्वास्थ्यਂ  उपमंत्री  :  प्रभाव  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कोई  आंकड़े

 जी  हां  |  संकलित  किए  हैं  ?

 शभ्राइसोनिश्राज़िड  वितरण  श्रीमती  चन्द्रशेखर :  यदि  पृथक

 तथा  विक्रय  पर  विभिन्न  राज्यों  में  ats  भेजा  जाए  तो  इसका  उत्तर  दे

 नियंत्रण  अधिनियमों  द्वारा  नियंत्रण  रक्खा
 सकेगी  |

 जाता  है  ।  केवल  रजिस्टर  डाक्टर  के  नुसखे  डाक  ज्ञापन  बोला

 पर  ही  इसे  बेचने  की  अनुमति  है  |

 *२३२९,  ठाकर  लक्ष्मण  सिह  चरक
 :

 सरकार  स्ट्रेपटुमाइसीन  तथा  कुछ  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ऐन्टी-बायोटिक्स  को  श्रेषऋ  १९४४  कि  PeUR  में  कितने  व्यक्ति

 के  अंतगंत  लाने  का  विचार  कर  रही  है  जिससे  डाक  जीवन  बीमा  के  ware  पालिसीदार

 कि  ये  झ्रौषधें  केवल  रजिस्टरों  डाक्टर  के

 नुस्खे  पर  ही  जा  सकें  ।
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 श्री  दादी  क्या  में  जान  सकता  हूं  ३१  १९४५३  को  पालिसियों

 कि  इनमें  से  किसी  dived  के  अबाध  प्रयोगਂ  सहित  जिनका  दायित्व  पाकिस्तान  पर

 अथवा  सम्बन्धित  रोगियों  की  विशिष्ट  पा लिसी दारों  की  संख्या  १,१०,३४१  थी  ।

 a. रिक  दशा  के  कारण  हुए  कोई  हानिकारक
 ठाकर  लक्ष्मण  सिंह  चरक  क्या  म

 प्रभाव  सरकार  की  दृष्टि  में  ग्राम  हैं  ?
 जान  सकता  हूं  कि  डाक  जीवन  बीमा  को

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  क्षय  रोगियों  ग  ALAR  TID sera  ai
 प्रिय  बनाने  के  लिए  क्या  उपाय

 ऐन्टी-बायोटिक्सਂ  के  कोई  हानिकारक  प्रभाव  ,  किए  जा  रहे  हें  ?
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 श्री  राज  बहादुर :
 जैसा  कि

 सदन
 को  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 विदित  इस  समय  डाक  जीवन  बीमा  की  अलगे दान )
 मामला  तभी

 सुविधाएं  केवल  सरकारी  कर्मचारियों  तथा  विचाराधीन  है  ।

 अहं-सरकारी  deal  के  कर्मचारियों  के
 तथा  यह  सच  है  कि  अल्को

 लिए  ही  उपलब्ध  हें  ।  हम  सरकारी  तथा
 समझौते की  al  के  ग्रनुसार  समय  पर  उत्पादन

 अध॑-सरकारी  विभागों  में  इसके  सम्बन्ध  में
 नहीं कर  सकी  किन्तु  उसे  कोई  तदर्थ  पेशगी

 समस्त  साहित्य  का प्रचार कर  रहे  हें  प्रौढ़
 नहीं  की  गयी  है  ।  किए  गये  काम  के  लिए

 हमें  काम  मिल  रहा  है  |
 जो  बिल  उसने  प्रस्तुत  किए  हे  उनके  सम्बन्ध

 ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चरक  :  क्या  सरकार

 इसे  प्राम  जनता  के  लिए  खोलने  की  पर  अंतरिम  भूगतान  किए  गये  हैँ  ।  अब

 नियति  पर  विचार  करेगी  ?  सब  महत्वपूर्ण  मुद्दों  पर  समझौता  हो  गया

 श्री  राज  बहादुर  :  इस  बात  पर  कोई
 है  तथा  शीघ्र  ही  अंतरिम  भुगतानों  का

 अ्रंतिम  रूप  से  हिसाब  कर  दिए  जाने  की
 fry  करने  से  पूर्वे  हरनेक  गम्भीर  मामले

 आते  हैँ  ।  हमें  विभिन्न  बीमा  कम्पनियों  के
 ara है  ।

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  में
 अधिकारों  तथा  हितों  का  भी  ध्यान  रखना

 ध्यान  पृष्ठ  ११  कौर  १२,  पैरा- १७ पड़ता  है  ।  इससे  उत्पन्न  होने  वाली  संगठन

 सम्बन्धी  तथा  अन्य  सदस्यों  का  भी  ध्यान
 की  झोर  तथा  लोक  लेखा  समिति  की  इस

 टिप्पणी  की  कौर  आ्रार्कोषत  करता  हूं  कि
 रखना  होगा  ।

 2-3)  लाख  रुपए  का  भूगतान  कर  दिया  गया

 टाटा  इंजी  निर्धारण  एण्ड  लोकोमोटिव  जो  कि  बिलों  की  मोटी  जांच  पर  भी

 कम्पनी  आधारित  नहीं  था  :  २०  लाख  रुपए

 १९५१  में  दिए  गये  थे  कौर  ११  लाख  रुपए

 *२३३०.  श्री  नागवार  प्रसाद  सिन्हा
 :

 PUR  में  ।  क्या  में  जान  सकता

 क्या  toa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 हू ंकि

 लोक  लेखा  समिति  उप पत्तियों
 के

 करेंगे  कि  बायलरों  तथा  इंजिनों  का  निर्माण
 ये  तथा  भुगतान  हे  या

 नहीं
 ?

 ‘Seay  से  अपने  हाथ  में  लेने  तथा  उसे

 ग्र घि कृत  उद्योग  के  रूप  में  चलाने  की  fear
 श्री  अलगेशन  :  जैसा  में  ने

 अंतरिम  भुगतानों  का  अंतिम  रूप  से  हिसाब
 में  क्या  प्रगति की  गयी है  ;

 किए  जाने  का  प्रत  निलम्बित था  ।  एक
 क्या  यह  सच  है  कि  नेल्को

 सुत्र  निकाला  गया  है  तथा  स्वीकृति  के  लिए

 तथा  सरकार  के  मध्य  जो  समझौता  टेल्को  के  पास  भेजा  गया  है  ।  सहमति

 उसकी  शर्तों  के  भ्रनुसार  कायें  मिलते  ही  इन  अंतरिम  भुगतानों  को  अंतिम

 नहीं  कर  सकी  है  इसके  बावजूद  भी
 रूप  दे  दिया  जाएगा  ।  स्थिति  यह  है  ।

 सरकार  द्वारा  उसे  तीर्थ  पेशियाँ  दी  जाती
 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  :  माननीय

 रही  तर
 मंत्री  जी  ने  बतलाया  कि  कोई  तथा  भूगतान

 करार  को  करने
 नहीं  किए  गये  हैं

 ।
 ये  भुगतान क्या  हूँ  ?  मे

 तथा  समझौता  की  दाँतों  का  ठीक  ठीक  पालन  जानना  चाहता  हूं  कि  ये  तथा  पेशियां  हूँ

 कराने  a  लिए  तत्कालिक  कार्यवाही  अथवा  बिलों  के  भुगतान  हें  अथवा  बिना

 बिलों के  ही  हैं  ? की  गयी  है  ?
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 श्री  अलगेशन  :  ये  अंतरिम  भुगतान  हैं  ।  नल  कूप

 FQ33 2.  श्री  विनती  मिश्र  क्या
 अध्यक्ष  महोदय  :  बिलों

 केਂ
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 श्री  ATA  :  जी  हां
 ।

 क्या  सरकार  ने  राज्य  सरकारों
 श्री  एस०  एन०  दास  :  इस  बात  कीਂ

 को  नल  कप ५  बनाने  के  स्थानों  के  बारे  में  कोई
 दृष्टि  में  कि  समझौते  के  अनेक  पदों  के  सम्बन्ध

 सामान्य  हिदायतें  दी  हूं  ;  तथा
 में  मत-वैभिन्य  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  सरकार  तथा  ललको *  के  मध्य  कोई
 यदि  तो  वे  क्या  हैं  ?

 नवीन  समझौता  होने  जा  रहा  है  ?  कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 तथा  नलकूप  बनाने  के  स्थानों

 श्री  अलगेशन  :  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  के  बारे  में  किसी  राज्य  सरकार  को  हिदायतें
 है

 नहीं  दी  गई  हैं  ।  स्थान  चुनने  का  काम

 डा०  राम  सुलग  सिह  :  क्या  म  जान  राज्य  सरकारों  के  है  किन्तु  क्षेत्र  चुनने  के

 सकता  हुं  कि  टेलको  के  साथ  हुए  समझौते  क।म  में  उन्हें  उस  प्रशिल्पिक  चलती  टुकड़ी

 के  अनुसार  सरकार  उसे  कितना  wart
 की  सिफारिशों  से  मा गंद रन  प्राप्त  होगा

 जिसमें  भारत  सरकार  तथा  शिल्पी  सहयोग देने  को  सहमत  हो  गयी  है  ?

 प्रयास  के  अधिकारी  सम्मिलित  होंगे  ।

 श्री  अलगेशन
 :

 हम  कोई  भ्रनुदान  नहीं  स्थान  चुनने  में  निम्न  बातों  का

 हमारा  केवल  पूंजी  में  भाग  होता  है
 ।

 ख्याल किया  जाता  है  :  (१)  भूगर्भ में  पर्याप्त

 अध्यक्ष  महोदय  में  समझता  हुं  कि
 पानीਂ  का  अस्तित्व  (२)  सस्ती  बिजली  की

 ह
 उपलब्धि  तथा  (३)  सिंची  जाने  वाली

 रिसाव
 अभी  अ्रंतिम  रूप  से  किया  जाना

 है  a  भूमि  की  उत्पादन  क्षमता  ।

 श्री  विभूति मिश्र  यदि  कोई  ऐसी
 श्री  अलगे दान

 :
 जी  हां

 |

 जगह  पायी  जाय  जैसी  कि  मंत्री  जी  ने  कहीं

 डा०  wa  सुलग  सिह  :  में  जानना  है  तो  क्या  सरकार  प्रान्तीय  सरकार  को

 चाहता हुं  कि  ह किक टल ह  को  कुल  कितनी  राशि  fade  दे  सकती  हैं  कि  वहां  पर  एक  ट्यूब

 दी  जानी  है  ।  वह  अनुदान  अंतरिम था  ।  वेल  लगाया  जाय  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जब  प्रान्तीय
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  इसी  को  कह  रहा

 सरकार  ते  करती  है  तो  इन  कन्सीडरेदन्स
 था  ।  यह  कैसे  जाना  जा  सकता  है  जब  तक

 किਂ  हिसाब  अंतिम  रूप  से  न  हो  जाए  ?
 को  सामने  रखती  है  मगर  यह  सही  नहीं  है

 कि  हर  जगह  वह
 कर  सके  !  जितने  भी

 डा० राम  सुभग  सिंह
 :

 समझौता  सरकार  ट्यूब  वेल्स  बन  सकते  हें  उनके  लिए  wat

 arer  किया  गया  है  ।  जगह  चाहिए  |

 भरी  अलगेशन
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  सरक!र

 तक  का  कुल  भुगतान  जानना  चाहते  अध्यक्ष  महोदय  :  में  बरगला  प्रश्न  लेता

 तो  में  पूर्वसूचना  चाहूंगा  |  में  यह  बतला  हूं  ।  इस  yea  का  तीन  या  चार  से  अधिक

 सकता हूं  ।  बार  इस  सभा  में  उत्तर  दिया  जा  चुका  है



 RVR  मौखिक  उत्तर  790.0  मई  १९५४  मौखिक  उत्तर  २२९०

 विस्तार  प्रशिक्षण  केन्द्र  गया  था  कि  परियोजनाओं  के  दूसरे  वर्ष

 २३३२.  श्री  एस०  ato.  सामन्त :
 में  दीपिका  प्रशासन  इनमें  हाथ

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  बटायेगा ?

 कपा  रेग  डा०  पा  एस०  दामन  मेरे  मित्र
 bs

 अराज  तक  पश्चिमी  बंगाल  रम  का  प्रत  फोड  प्रतिष्ठान  के  बारे  में  था  ।

 फोड़े
 प्रतिष्ठापन

 की  सहायता  से  कितनी  मेरे  पास  जितनी  है  वह  में  ने  दे

 अग्रगामी  विकास  परियोजनाएं  विस्तार

 विभाग  तथा  विस्तार  प्रशिक्षण  केंद्र  खोले  श्री  एस०  Ato  सामन्त  :  क्या  यह  सच

 गए  तथा
 नहीं  है  कि  पिछली  बार  माननीय  मंत्री  ने

 उन  पर  अरब  TH  व्यय  की  गई  बताया  था  कि  प्रथम  वर्ष  में  फोड़े  प्रतिष्ठान

 राशि ?  व्यय  का  बोझ  उठायेगा  कौर  दूसरे  वह  राज्य

 केन्द्रीय  सरकार  तथा  शिल्पी कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 पश्चिमी  बंगाल  की  निम्न  परियोजना  हों  सहयोग  प्रशासन  मिल  कर  व्यय  का  बोझ

 के  व्ययों  में  फोड  प्रतिष्ठान  आदान  दे  रहा  उठायेंगे  इस  लिए  में  जानना  चाहता  था  कि

 है  क्या  अब  दिल्ली  सहयोग  प्रशासन  इस

 हाथ  बटा  रहा  है  ।
 (१)  बरदवान  की  भ्र ग्र गामी

 विकास  डा०  पी०  एस०  देशमुख  मरी  राय

 (२)
 ) atin = usa aly के  राज्य  कृषि  में  योजना यह  है  कि  प्रथम  वर्ष  में  फोड  प्रतिष्ठान

 महाविद्यालय  में  विस्तार  विभाग  व्यय  का  बोझ  उठायेगा  शौर  फिर  अनुपात

 (3)  ar  में  तथा
 निश्चित  किया  जाएगा  ।  में  नहीं  समझता

 फलिया  में  दो  विस्तार  प्रशिक्षण  केंद्र  ।
 fe  दिल्ली  सहयोग  प्रशासन  इसमें  कोई

 भाग  लेगा  ।  माननीय  सदस्य  ने  जिस  वक्तव्य
 2-2  तक  इन  परियोजना त्रों

 का  उल्लेख  किया  है  उसका  मझे  स्मरण
 पर

 कुल  २६,०००  रुपए
 व्यय  हुए  हैं

 |

 नहीं है  ।
 ३, श्री  एस०  सी०  सामन्त  इन  प्रशिक्षण

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  >  नया  म
 केंद्रों  में  अब  तक  कितने  क्यकर्ताओओं  को

 प्रश्न  संख्या  १०७३  का  fear  करूं  जो  मेंने

 अ्रदिक्षण  दिया  जा  चका  है
 ?

 पूछा  था  ?  माननीय  मंत्री  नें  कहा  था

 डा०  पी०  दामन :  विस्तार एस०  पहले  ag  का  खर्चे  जोडें  प्रतिष्ठापन  द्वारा

 विभाग  में  ७४  चिद्याधियों  को  प्रशिक्षण  किया  जाएगा  ।  दूसरे  वर्ष में  भारत

 दिया  जा  रहा  ।  जहां  तक  ग्रामीण  राज्य  सरकारें  तथा  शिल्पी  सहयोग  प्रशासन

 aaa  का  संबंध  १२  व्यक्तियों  को  अंशदान  देंगे  |  इसके  पश्चात  तीन  वर्ष  बाद

 देखरेख  का  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  भारत  सरकर  तथा  राज्य  सरकारें  मिल  कर

 २१०  का  प्रशिक्षण  पूरा  हो  चका  है  कौर  इन्हें  चलायेंगी  तदबीर  केवल  राज्य  सरकारों

 १४२  का  प्रशिक्षण  आरंभ  हुमा है  ।  को  ही  सारा  व्यय  करना  होगा
 ।”

 श्री

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  aq
 हेमा  को  यह  उत्तर  दिया  गया  था  ।

 शिल्पी
 सहयोग  प्रशासन

 सी०  डा०  पी०  एस०  देशम
 *

 हो  सकता

 इस म में  भाग  ले  रहा  क्योंकि  यह  बताया  है  कि
 यह  कथन  सही  हो  ।  यदि  वैसा  हो  तो
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 उसका  ै प्र्थ  केवल  यही  है  कि  शिल्पी  सहयोग  रेतीले  क्षेत्रों  में  गेहूं
 की

 खेती

 प्रशासन  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किये  जाने  न
 *२३३५.  श्री  एच०  एस०  प्रसाद  *

 वाले  व्यय  में  कुछ  अंगदान  देगा  ।  ऐसी
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 स्थिति  में  उसके  ara  की  झ्रावश्यकता  नहीं
 कृपा  करेंगे  :

 वह  पहले  से  ही  मौजूद  होगा  |
 क्या  रेतीले  क्षेत्रों  में  गेहूं  के

 उत्पादन  के  लिए  कुछ  श्रतुसंधान  कार्य  हो

 डिडिगल-गुदलपुर रेलवे
 मागं

 रहा  तथा

 २३३४.  श्री  एस०  डी०
 :

 यदि  ही  रहा  है  तो  aa  तक

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 क्या  युद्ध  के  बाद  डिंडिगुल तथा  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 गुदलपुर  के  बीच  रेलवे  मार्ग  बनाने  के  लिए  हां  |

 कोई  परिमाप  किया  गया  था  ;  P8483  की  रबी  फसल  से  काम

 शुरु  gare  ate  परिणामों  का  wal  तक
 क्या  यह  सच  है  कि  इस  योजना

 कुछ  पता  नहीं  चला  है  |
 को  स्थगित  रख  कर  या  त्याग  कर

 बोदिनायकानुर  मार्ग  को  पुनर्स्थापित  किया  रेलों  पर  माल  उतारने के  व्यय

 जा  रहा  है  ;  तथा
 २३३८.  श्री  भागवत  झा  आनंद

 यदि  तो  इसके  कारण  ?  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  ग्राम  ग्राम

 सी०  ए०  माल  दर पत्रक  संख्या  २८  के
 :  जी  हां  ।

 संशोधन  को  जिसमें  अगस्त  Pex?

 तथा  (77)  इस  मार्ग  को  के  बाद  से  रेलों  पर  से  उतारी  जाने  वाली

 योजनाश्रों  की  उस  सूची  में  सम्मिलित  किया  खेपों  के  उतारने  की  दरों  को  कम  करने  की

 गया  है  जिस  पर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  व्यवस्था  की  गई  थी  पूर्वी  रेलवे  प्रशासन

 के  कार्यकाल  में  नये  रेलवे  मार्ग  बनाते  समय  ने  हावड़ा  के  मालगोदाम  में  कार्यान्वित  नहीं

 विचार  किया  जाएगा  ।  किया  था  ;

 यदि  सच  है  तो  इस  प्रकार
 श्री  एम०  डी०  राम स्वामी  :  इसे  क्यों

 अ्रतिरिक्त  शझ्रादेशों  के  फलस्वरूप  कितनी
 स्थगित  किया  गया  ?

 aire  राशि  वसूल  की  गई
 तथा

 श्री  अलगेशन  :  इसका  एक  हावड़ा  मालगोदाम  q  qe

 पुराने  मार्ग  की  पुनर्स्थापना  की  परियोजना  संशोधन  कब  से  प्रवर्तित  किया  गया  है  ?

 से  है  ।  इस  मदुरा-बोदिनायकानुर  |  art
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 का  निर्माण  हो  रहा  है  ate  शीघ्र  ही  इस
 :  हां  श्रीमान् पर  यातायात  हो  जाएगा  ।  वस्तुतः

 उसके  कुछ  हिस्से  पर  तो  यातायात  शुरु  भी  लगभग  रु०  VRQ  लाख |

 हो  गया है  1  १-११-१९५३  |
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 श्री  भागवत  झा  आज्ञाद  Lyd  यह  संशोधन  शकरकन्द

 १९५१  में  लागू  होने  वाला  था  ।  सरकार

 ने  fea  कारणों  से  इसे  दो  वर्षों  के  लिए
 2338,  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल :

 स्थगित  किया  wie  इस  देर  के  लिए  कौन  (*)  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री दे  यह  बताने  की

 प्राधिकारी  उत्तरदायी  हूँ  ?  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  यू०  पी०  कृषि

 विभाग  द्वारा  चारे  की  फसल  के  रूप  में

 श्री  अलगे दान
 :  वस्तुतः इसे  किसी  ने  शकरकन्द  की  फसल  के  पोषक  तत्वों  कौर

 स्थगित  नहीं  किया  ।  चार  पाई  लेने  की
 उपयुक्तता  के  बारे  में  किए  गए  प्रयोगों  के

 यह  व्यवस्था  पूर्वी  रेलवे  प्रशासन  कौर  हावड़ा  प्रतिफलों  का  परीक्षण  किया  है  ?

 में  उतरने  वाले  माल  के  झ्रधिकांश  भाग  का

 नियंत्रण  करने  वाले  भारतीय  उत्पादन  संघ  क्या  सरकार  पत्थरों  के  चारे

 के  रूप  में  काम  झान  के  लिए  इस  फसल के  बीच  हुए  समझौते  के  भ्रनुसार  निश्चित

 की  गई  थी  |  चूंकि  ag  व्यवस्था  समझौते
 के  उत्पादन  की  प्रोत्साहित  करने  के  लिए

 के  फलस्वरूप की  गई  थी  यह  चलती  रही  कार्यवाही  करना  चाहती  है  ?

 पर  पीछें  वे  कहने  लगे  कि  इस  काल  में
 लिया

 गया  अ्रतिरिक्त  अदेय  वापस  चाहिए  |
 कृषि  मंत्री

 पी०  एस०

 उसका  एक  अंश  वापस  दिया
 जा

 चुका  है
 |  विवेकानंद

 दोष  भी  शीघ्र  वापस  दे  दिया  जाएगा  ।  अलमोड़ा  में  श्री  बोली  सेन  द्वारा  किए  गए

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  यह  अतिरिकत
 प्रयोगों  का  उल्लेख  किया  जा  रहा  है  र

 उत्तर  निषेधात्मक है  ।  पता  चला  है  कि राशि  अब  तक  क्यों  वापस  नहीं  दी  गई  थी

 शर  अब  भी  सरकार  के  पास  कितनी  राशि
 प्रयोग  at  चल  ही  रहे  हैं  ।

 पड़ी हुई  है  ?  प्रदान  नहीं  उठता  |

 अलगे दान :  जैसा  मेंने

 यह  कोई  बड़ी  भारी  राशि  नहीं  पर  यह  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  सरकार

 बहुत  से  लोगों  में  बंटी  हुई  है  ।  लगभग  को  विदित  है  कि  शकरकंद  पुत्रों  के  चारे

 १०००  झ्रावेदन  निपटाए  जा  चुके  हैं  ।  सायद  की  अपेक्षा  मनुष्यों  के  भोजन  के  लिए  श्रमिक

 इतने  ही  और  उन्हें  भी  शीघ्र  निपटा  उपयोगी  कौर  उपयुक्त  हैं  ?

 दिया  जाएगा  |

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  शकरकंद  के

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद :  में  कारण

 जानना  चाहता  हूं  कि  ag  अतिरिक्त  राशि
 गुण  हमें  विदित  ही  हैं  ।

 क्यों  ली  गई  थी  श्र  इसे  ae  क्यों  नही

 लौटाया गया  है  ?  यह  सूचना नहीं  मिली  ।

 श्री  एम०  एल०  अग्रवाल  :
 पशतूनों  के

 चारे  के  लिए  क्या  जड़ों  का  उपयोग  किया

 श्री  अलगे दान  में  बता  चुका  हूं  कि  जाएगा  या  सिरों  का  ?

 यह  भारतीय  उत्पादन  संघ  तथा  पूर्वी  रेलवे

 प्रशासन  के  बीच  हुए  समझौते  के  फलस्वरूप
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  प्रयोगों  का

 संबंध  स्वयं  शकरकंद  कौर  उसके  सिरों  ak हुमा  था  ।  चलता  रहा  |  जब

 पता  तो  उस  को  वापस  लौटाने  पत्तों  दोनों  का  चारे  के  रूप  में  उपयोग  करने

 का  fang  किया  गया  से  है  ।
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 मंसूर  के  हाथी  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 सचिव  शाहनवाज़  निर्दिष्ट न  २३४०.  श्री  एन०  राबिया  :  क्यो
 पदाधिकारी  कनाडा  द्वारा  कोलंबों  योजना

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 के  अधीन  दिए  जाने  वाले  बायलरों  कर

 निरीक्षण  करने  के  लिए  कनाडा  भेजा  गया

 E43  में  मसूर  से  निर्यातित  है थ  ||

 हाथियों  की  संख्या  ;
 Lo डबल्यू

 ०  जी०  बायलर

 उससे  वसूल  होने  वाली  कुल
 १२०

 wats  ;  तथा
 डबल्यू०  पी०  इंजन

 लगभग  रु०  ८  ४४  करोड़
 उनका  किन  देशों  को  निर्यात

 Po
 किया  गया  था  ?

 श्री  मुनि स्वामी  :  में  जान  सकता  nm

 fe  क्या  इनमें  से  कोई  वस्तु  जिनके  लिए

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख ):  हमने  विदेश  में  हज़ार  दिया  देश में  बनाई

 एक  |  जा  सकती  है  ?

 (a)  कुछ  नहीं  ।  यह  भेंट  स्वरूप
 ait  दाहनवाज् खां  :  माननीय  सदस्य

 भेजा गया  था  1  को  भली  भांति  विदित  है  कि  हम  इस  देश

 न्यूजीलैंड  !  में  कुछ  बायलर  सनौर  इंजन  बना  रहे  पर

 हमारी  पुरी  श्रावश्यकताशओओं  की  पूति  करने
 श्री  एन०  राबिया  :  मं  जन  सकता

 के  लिए  वह  पर्याप्त  नहीं  कोलंबो

 हूं  कि  क्या  विदेशों  को  हाथियों  का  निर्यात

 करके  लाभ  उठाया  जा  सकता  है  ?
 योजना  के  अनुसार  हम  कुछ  विदेशी  सहायता

 प्राप्त कर  रहे  हैं  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  इसका
 श्री  मुनि स्वामी :  हम

 अपने  लिए
 फैसला  राज्य  सरकार  को  करना  है  ।

 अ्रावस्यक  बायलरों  का  कितना  प्रतिशत

 विदेशों  से  आयात  करते  हें  ? कुछ  माननोय
 सदस्य  उठे

 —

 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।  में  श्री  शाहनवाज़  ai  हम  कनाडा

 अगला  प्रदान  ले  रहा  हुं  ।  से  ५०  बायलरों  का  अरयात  कर  WE  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  प्रतिशत  जानना
 रेलवे  को  महीनों  सम्बन्धी  आवश्यकताएं

 चाहते  हैं  कि  वह  हमारी  श्रावस्यकता  का

 क  २३४४.  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  रेलवे  २०,  या  ५०  या  ८०  कितना  प्रतिशत  है  ?

 मंत्री  रहे  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 > क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  की  :  यह  बताना  बहुत  कठिन

 द्रव्यक  मशीनों  को  प्राप्त  करने  के  लिए  क्योंकि  हमारे  पास  इतनी  बनी  है  कि  aa

 हाल  में  दक्षिण  रेलवे  का  एक  पदाधिकारी
 की यहां  निर्माण  करना  निर्माण

 कनाडा  भेजा  गया  है  ;  प्रगति  को  बढ़ाना  अर  सथ  ही

 यदि  सच  है
 तो

 कनाडा
 से  क्या-क्या  रायात  भी  करना  होगा  ।

 सामान  मंगाया  जाएगा  ;  तथा

 a

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  में  जान  सकता

 उसका  अनुमानित  मूल्य  ?
 ्  कि  इस  पद्म  चकारी  के  ऊपर  — कन  ा
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 च्े
 व्यय  किया  है  कौर  क्या  वाशिंगटन  हें  तथा  भ्र नेक ों  विनिमय  केन्द्रों  का  विस्तार

 स्थित  भारतीय  भंडार  विभाग  द्वारा  करना  और  कुछ  विनिमय  केन्द्रों  में  पुराने

 व्यवस्था  नहीं  की
 जा  सकती  थी  ?  यन्त्रों  इरादी  प्रतिस्थापना

 करनी  है
 |

 श्री  दाहनवाज्  खां  :  भारत  सरकार  उस  योजना  के  भ्र तु सार  हमें  ara  है  कि

 को  उस  पदाधिकारी  के  परिवार  की  यात्रा  पटना  योजना  के  लिए  सामग्री  मार्च  PENS

 का  व्यय  कौर  उसके  सामान्य  वेतन  तौर  के  wed  तक  उपलब्ध  तथा  उस

 भत्तों  का  व्यय  ही  उठाना  पड़ा  उसकी  समय  तक  इमारत  भी  तैयार  हो  जायेगी  |

 हमें  अदा  है  कि  दूरभाष  विनिमय  केन्द्र पत्नी  को  उसके  साथ  जाने  की  अनुमति

 दे  दी  गई  है  ।  उसके  वहां  रहने  के  लिए
 १९४७  में  काम  करने  लगेगा  |

 हम  कुछ  अतिरिक्त  व्यय  नहीं  कर  रहे  हैं
 ।  श्री  कण  पी०  सिन्हा  प्राथमिकता

 कनाडा  सरकार  कनाडा  में  उसके  ठहरने  निर्धारित  करने  में  किन  कारणों

 का  व्यय  झेल  रही  है  कौर उसके  भारत
 का  ध्यान  रखा  जाता  है  ?

 से  ग्रानेजजाने  के  जहाज़-किराए  की  भी

 श्री  राज  बहादुर :
 सबे  किसी

 व्यवस्था  की  है  ।

 श्री  कि  पी०  सिन्हा  उठे
 नगर-विश्षेष  में  कितने  दूरभाष ों  की

 भ्रावश्यकता  नगर  का  उस  स्थान

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रगला  प्रदान  ।
 से  कितना  यातायात  हो  सकता  फिर

 सम्पूर्ण  योजना  वित्तीय  नई

 इमारत  वस्तु त्न ों  क  आप्त
 २३४५.  Fo  पी०  सिन्हा

 इन  सब  बातों  पर  विचार  किया  जाता
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग े:

 क्या  ag  सच  है  कि  देश  के
 श्री  राधेलाल  व्यास  :  क्या  ग्वालियर

 महत्वपूर्ण  स्थानों  में  स्वयं  चालित  दूरभाष

 विनिमय  केन्द्र  खोलने  का  प्रस्ताव  है  ;  तथा
 जेसे  स्थानों  जहां  स्वयं  चालित  विनिमय

 Far  पटना  नगर में  कोई
 केन्द्र  था  जो  कि  अरब  हटा  दिया  गया  है  तथा

 अन्य  व्यवस्था  प्रतिस्थापित  कर  दी  गई स्वयं  चालित  दूरभाष  विनिमय  केन्द्र  होगा

 तथा  यदि  तो  कब  ?
 उच्चतम  प्राथमिकता  दी  जायेगी ।

 श्री  राज  बहादुर  हमें  इस  बात
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 हां  का  पूर्ण  ज्ञान  है  कि  ग्वालियर  में  एकਂ  स्वयं

 की
 हां  १९५७ में  ।

 चालित  दूरभाष  विनिमय  केन्द्र

 भ्रावश्यकता  है  क्योंकि  यह  मध्य  भारत

 श्री  के०  पी०  इस  दिशा  में  सरकार  की  राजधानी  है-अल्प  कालीन
 अब  तक  कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  है  राजधानी-श्रोत  इसलिए  हमारी  स्वीकृत

 तथा  देश  के  सारे  महत्वपूर्ण  स्थानों में  ऐसे  योजना  के  अन्तर्गत  झरा  जाती  है  ।  परन्तु
 विनिमय  केन्द्र  खोलने  में  कितना  समय  में  यह  wag  कहूंगा  कि  चालित
 लगेगा  ?

 विनिमय  केन्द्र  की  जो  मानव

 श्री  राज  बहादुर  :  प्रथम  पंच  वर्षीय  चालित  प्रणाली  से  प्रतिस्थापित  की  गई

 योजना  में  हमें  ग्यारह  नये  स्वयं  चालित  सर्वथा  पुराने  ढंग  की  तथा

 दूरभाष  विनिमय  यत्र  अधिष्ठापित  करने  टूटी  फटी  थी  ।  इससे  कोई  लाभ  नहीं  हो
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 रहा  था  ।  यह  परिवर्तित  कर  दी  भेज  i  8  गये  हैं  या  रोक  लिये  गये  हैं  या

 गई  ।  काम  से  हटा  दिये  गये  हैं  ?

 पंडित  aaa  दत्त  उपाध्याय  श्री  शाहनवाज  खां
 :

 वे  दिबरूगढ़  में

 पटना  योजना  की  लागत  क्या  है  क्या  ही  काम  कर  रहे  ।

 कलकत्ता  योजना  कब  तक  हो  जायेगी  ?
 यात्रा  टिकट  परीक्षक

 श्री  राज  बहादुर  :  पटना  योजना  की  *  २३४७.  श्री  गिडवानी  :  क्या  रेलवे

 लागत  लगभग  Xo  लाख  रुपये  है  ।  कलकत्ता
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 योजना  १९५७  तक  पूर्ण  हो  जायेंगी  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  ७५
 डिब्रूगढ़ रेलवे  कारखाना  ने  यात्रा  टिकट  परीक्षकों  के  लिए  बिना

 २३४६.  श्री  क०  पी०  त्रिपाठी  :  टिकट  चलने  वाले  यात्रियों  से  होने  वाली

 क्या  रेलवे  मंत्री  २१  दिसम्बर  ee  को  प्राप्ति  का  कुछ  कोटा  निर्धारित  कर  दिया

 गये  तारांकित  wet  संख्या  ११८५  के  तथा

 दिये  गये  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की
 यह  कोटा  निर्धारित  करने  का

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  wa  श्रीराम  में  डिब्रूगढ़  आघार  क्या  है  ?

 कारखाने  उन  तीन  यंत्रों  के  स्थान  पर
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 जो  गोरखपुर  कारखानें  को  स्थानान्तरित
 सचिव  शहनवाज  :  कुछ

 कर  दिये  गये  कोई  यंत्र  अधिष्ठापित  करने

 का  विचार  है  ?
 रेलवे  ने  प्राप्ति  के  जो  यात्रा

 टिकट  परीक्षकों  का  लक्ष्य  gar
 wa  तथा  परिवहन मंत्री  के  निर्धारित  किये  हैं  ।

 सचिव  दाहनवाज़  af)  al  |
 प्रायः  लक्ष्य  भ्र तु भव  के  अधार

 श्री  क्०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  इन  यन्त्रों
 पर  निर्धारित  किये  जाते  हैं  तथा  इसमें  बहुत

 को  गोरखपुर  के  यन्त्रों  से  प्रतिस्थापित  किया
 से  क्षेत्रों  की  स्थितियों  व  उन  प्रतिबन्धों  का

 या  विदेशों  को  क्रय-भ्रादेश  दिया
 ध्यान  रखा  जाता  है  जिनका  प्रयोग  साधारण

 जायेगा  ताकि  नये  यन्त्र  सकें  और  उनकी
 योग्यता  का  एक  यात्रा  टिकट  परीक्षक  कर

 प्रतिस्थापना  हो  सके  ।
 सकता है  ।

 श्री  दाहनवाज्ञ खां  :  उत्तर  पूर्व  रेलवे  श्री  गिडवानी  :  क्या  यह  सच  है  कि

 के  बहुत  से  कारखानों  के  पुराने  यन्त्रों  से  डिब्बों  में  स्थान  की  कमी  तथा  अधिक  भीड़

 इन  यन्त्रों  की  प्रतिस्थापना  की  जा  रही  है  ।
 होने  के  कारण  बिना  टिकट  यात्रा  करने

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठीਂ  :  क्या  में  यह  वालों  के  लिये  बिना  टिकट  यात्रा  करने  के

 समझूं  कि  इन  यन्त्रों  की  प्रतिस्थापना  के  लिये  अवसर हूँ  ?

 कोई  नये  यन्त्र  नहीं  लायें  जा  रहे  हें  ?  अध्यक्ष  महोदय  क्या  afar  भीड़

 से  बिना  टिकट  यात्रा  की  सुविधा श्री  शाहनवाज़ खां  :  वहां  केवल  पुराने

 यन्त्र  भेजे  जा  रहे  हें  ।  उत्पन्न  होती है  ?

 > श्री  चिट्ठी  पी०  त्रिपाठी  जो  कारीगर  श्री  शाहनवाज़ खां  हो  सकता  ्

 इन  यन्त्रों  पर  दिबरूगढ़  में  काम  कर  रहे  कि  कुछ  रेलों  में  अधिक
 भीड़  होती  हो  ।

 थे  उनका  क्या  हुमा
 ?

 क्या  वे  गोरखपुर  परन्तु  लोगों  के  टिकटों  की
 परीक्षा

 करने  में
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 यह  निश्चय  ही  यात्रा  टिकट  परीक्षकों  के  तथा  जिनकी  भूमि  ले  ली  जाती  उस  समय

 लिये  बाघक  न  होगी  ।  जब  कि  उन्हें  न  तो  वैकल्पिक  भूमि  दी

 श्री  प्र० ६  एम०  त्रिवेदी
 :

 क्या  यह  सच  है
 जाती  है  और  न  ही  क्षतिपूर्ति  का  भुगतान

 कि  यह  कोटा  निर्धारित  हो  जाने  के  होता  बड़ी  परेशानी  होती है
 ?

 बहुत  से  स्टेशनों  पर  उच्च  श्रेणी  के  यात्रियों  श्री  शाहनवाज़ खां  :  मुझे  बहुत  खेद

 को  तृतीय  श्रेणी  के  टिकट  दिये  जाते  कौर  है  कि  लोगों  को  इस  कारण  परेशानी  हो

 फिर  यात्रा  टिकट  परीक्षक  aud  प्राप्तियों  रही  है  ।  परन्तु  दोष  रेलवे  मंत्रालय  का

 में  वृद्धि  करने  के  लिये  भ्र ति रिक्त  किराया  नहीं  क्षतिपूर्ति  का  भुगतान  राज्य  सरकारों

 टिकट  बनाते  हैं  ?  द्वारा  जो  भूमि  अजित  करती  किया  जायेगा  ॥

 श्री  शाहनवाज़ खां  :  हमें  इसकी  सुचना  क्या श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर

 नहीं  मिली  है  ।  माननीय  सदस्य  इस  संबंध  में  सरकार  को  कोई  शिकायत

 हमें  इसकी  कोई  विशेष  घटना  तो  प्राप्त  हुई  तथा  उन्होंने  मामले  का  शीघ्र

 हम  निश्चय  ही  उसकी  जांच  करेंगे  ।  निपटारा  करने  के  लिये  राज्य  सरकार  को

 श्री  गिडवानी  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  कोई  निदेश भेजे  हैं  ?

 विदित  है  कि  अधिक  भीड़  के  कभी  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 कभी  टिकट  निरीक्षक  के  लिए  डिब्बे  में  बी  :  इस  विलम्ब  की  र  हमने

 घुसना  भी  सम्भव  नहीं  होता
 ?  राज्य  सरकार  का  ध्यान  अ्रार्काषित  fear

 है  ।
 क्विलोन-ऐरणाक्लम्  रेलवे

 २३४८.  श्री  एन०  श्रीकान्त  नायर
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:  *२३५०.  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगी
 :

 क्वि लोन  में

 ऐरणाकुलम्  रेलवे  के  लिये  कितनी  एकड़  क्या  यह  सच  है  दिल्ली

 भूमि  गई  है  तथा  कितने  इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  ने  अस्थायी  निवास  स्थान

 पतियों  तथा  बनाने  वाले  विस्थापितों  से  पिछले  दो  वर्ष

 उनमें  से  कितनों  को  क्षतिपूर्ति
 की

 भूमि  के  पट्टे
 की

 राशि  वसूल  करने  के

 का  भुगतान  कर  दिया  गया  है  ?  लिये  नोटिस  दिये  और

 tad  तथा  परिवहन  मंत्री  के
 यदि  तो  कितने  व्यक्तियों

 को  ऐसे  नोटिस  दिये  गये  हैं  ?
 सचिव  शाहनवाज़  at)  9VR

 भूमिपतियों  से  eo  एकड़  भूमि  ।  स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 हां  ।  विस्थापित  विस्थापित
 भूमिपतियों  को  क्षतिपूर्ति  का

 भुगतान  नागरिकਂ  प्राधिकारियों  द्वारा  किया
 लोगों  को  नोटिस  दिये  गये  हैं  ।

 जाता  है  ।  इसके  लिये  अभी  तक  कोई  राशि  अब  तक  लगभग  द्  40

 रेलवे  के  नाम  नहीं  लिखी  गई  है  ।  विस्थापित  तथा  विस्थापित  लोगों  को

 नोटिस दिये  जा  चुके  हैं  । श्री  एन ०  श्रीकान्तन  नायर  :  क्या  सरकार

 को  विदित  है  कि  इस  से  छोटे  छोटे  भूमिपतियों  नवल  प्रभाकर  :  क्या  में  जान

 जिनके  भूमि-खण्ड  छोटे  छोटे  होते  हँ  पकता  हूं  कि  ag  जो  नोटिस  दिये  गये
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 ag  stag  के  नाम  से  दिये  गये  हैं  कौर  (or \
 प्  वेधशालाओं  के  बीच  qu
 > यदि  at,  तो  जो  लोग  बसे  हुये  हैं  उन्होंने  उस  होने  क  कारण  मौसम  की  खबरें  गलत

 ज़मीन  को  क्या  डैमेज  किया  है  ?
 हो  जाती  हैं  ?

 स्वास्थ्य  wat  अमृत  संचार  उपमंत्री  राज

 यह  जो  मांगा  गया  तो  उसका  जी  हां

 नाम  डैमेजेज  ही  रखा  गया  लेकिन  बतौर
 केवल  वेधशालाओं  के  पास  होने

 लीज  मनी  के  है  ।
 के  ऊपर  ही  मौसम  की  खबरों  का  ठीक  होना

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  इस  प्रदेश  fret  नहीं  यद्यपि  यह  एक  महत्वपूर्ण
 से  छः  हजार  लोग  प्रभावित  होंगे  ।  यदि

 बात है
 वे  पट्टा-राशि  का  भुगतान  कर  दें  तो  क्या

 सरकार  ने  उनके  लिये  कोई  वैकल्पिक  प्रबन्ध
 श्री  विश्वनाथ  ....  नई  वेधशालाएं

 किया  है  ?  कहां  बनाई  जायेंगी  ?

 में
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  उस  संबंध  में

 श्री  राज  बहादुर  :  PEY-UY

 निम्नलिखित  स्थानों  पर  dena  बनाई
 इम्प्रूवमेंट  ट्रस्ट  ने  उन  लोगों  को--विस्थापितों

 जायेंगी  :
 तथा  विस्थापितों  को->जिन्होंने  R&Xo  से

 पहिले  भूमि  ली  उस  समय  तक  उन

 जमीनों  पर  ठहरने  की  अनुमति  दे  दी  है

 जब  तक  उनके  लिये  वैकल्पिक  स्थान  की  भट  डड  छ

 व्यवस्था  न  की  जाये  !  जमीन  के  जवाई  तथा  चम्बल  |

 अनाधिकृत  प्रयोग  तथा  कब्ज़ा  के  लिये  उन्हें  श्री  विश्वनाथ  राय  :  क्या  सरकार  का

 जिसे  डैमेज  मनी  का  नाम  विचार  रेडियो  कार्यक्रम  में  इन  वेधशालाओं

 fer  गया  का  भुगतान  करना  की  मौसम  की  खबरों  को  अधिक  समय  देकर

 जिन्होंने  ease  का  भुगतान  नहीं  किया
 प्रचार करने  का  है  ?

 है  केवल  उनको  नोटिस  दिये  गये  हैं  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  हमें  इस  में  काफी

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  में  जान  दिलचस्पी  है  ।  लेकिन  यह  सवाल  सुचना
 कता  हे  कि  जिन  लोगों  को  नोटिस  दिये

 तथा  प्रसारण  मंत्रालय  से  पुछा  जाना  चाहिये  !

 गये  उन्होंने  इस  रां बंध  में  कोई  विरोध

 जाहिर  किया  है  ?  अध्यक्ष  महोदय  उनके  कहने  का

 उद्देश्य  यह  है  कि  क्या  माननीय  मंत्री  इस
 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  जिन  लोगों

 को  नोटिस  दिये  गये  उनमें  से  १२००
 सम्बन्ध  में  सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय

 को  लिखेंगे  |
 नें  तो  दे  भी  दिया है  कौर  बाकी  हमें  उम्मीद

 है  कि  वह  भी  दे  देंगे  ।  श्री  राज  बहादुर  :  मेरे  विचार  में  हमें

 जो  समय  नियत  किया  गया है  उससे  हमारी ऋतु विज्ञान  कार्यालय
 जरूरतें  पुरी  हो  जाती  हैं  ।  यदि  ऋतु विज्ञान

 *२३५१.  श्री  विश्वनाथ  रॉय  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  सुविधाओं  में  वृद्धि  हई  तो  हम  ऐसा  करेंगे  ।

 श्री  भक्त  ददन  :  व्या  कभी  मंत्रालय क्या  सरकार  का  विचार  नये

 केन्द्रों  में  ae  ऋतुविज्ञान  वेधशाला  खोलने  ने  इस  सुझाव  पर  भी  विचार  किया  है  कि

 का  है  ;  तथा  एक  झ्राबजर्बेटरी  हिमालय  की  ऊंचाई  पर  भी
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 होनी  ताकि  वहां  की  स्थिति  का  इस  सम्बन्ध  सें  कार्य  करते  इस

 ग्रध्ययन  किया  जा  सके  ?  प्रशिक्षण  में  सहायता देते  हैं  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  जी  विचार  किया  श्री  हि०  सी०  सोंधिया  :  इस

 गया  ्  बौर  एक  साध  ऐसी  अ्रावजुर्ेटरी  oh  1  वार्षिक  बजट  क्या  है  ?

 वहां  भ  ्
 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मनन  was

 क्या  सरकार  ने श्री  एस०  एन ०  दास  सुचना  चाहिये  ।  मेंने  प्रति  प्रशिक्षार्थी  at

 प्रशिक्षण  खच  बता  दिया  है  | यह  निश्चय  कर  लिया  है  कि  इन  ऋतुविज्ञान

 वेधशालाओं  का  नाम  हवा  पानी  दफ्तर
 श्री  मुरारका  :  भारतीय  कृषि  अनुसंधान

 होगा  ?

 परिषद्  के  आंकड़ा  विभाग  कौर  राष्ट्रीय

 at
 राज  बहादुर  :  में  ने  यह  नाम  नमूना  परिमाप  के  बीच  क्या  सम्बन्ध  हू  ?

 maa  में  देखा  है  |  यह  नाम  उपयुक्त  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यह  तो
 प्रतीत  होता  |

 बिल्कुल  एक  अलग  विभाग  है  ।  वैज्ञानिक

 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद्  का  सम्बन्ध  के  अलावा  इसका  शाम  कोई  सम्बन्ध

 आंकड़ा  विभाग  नहीं हैं  |

 टीके के०  सी ०  arent  :  क्या  अलग २३५२.  श्री  के०  सी०  सोनिया

 स्थापित
 क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  से  एक  केद्रीय  अ्रांकड़ा  संस्था

 करेंगे  करना  बरच्छा  न  होगा  ?

 9RYR-UY  में  भारतीय  कृषि  अध्यक्ष  महोदय  me  कार्यवाही  के

 अनुसंधान  के  झांकना  में
 लिये  सुझाव  है  ।

 कुल  कितने  प्रशिक्षार्थी  थे  ;
 श्री  बंसल  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया

 इन  में  से  कितने  (१)  कैद
 कि  वैज्ञानिक  सम्बन्ध  के  अलावा  कौर  कोई

 भ्र  राज्य  सरकारों  के  भ्रमणकारी  थे  शर
 सम्बन्ध  नहों  है  ।  यह  वैज्ञानिक

 (२)  कितने  बाहर  के  व्यक्ति  तथा  ? ay = at  ध
 प्रति  प्रशिक्षार्थी  के  ऊपर  कितना

 वारिक  खर्चे  जाताहै  ?
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  प्रश्न  की

 अ्रनूमति  नहीं  देता  ।

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  अथक  खान  दुर्घटना
 २६  ॥

 क्या
 (१)  १०  (२)  ge

 *RIRE,  श्री  पी०  Ato  बोस

 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  :
 लगभग  १०००  रुपये  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  २२  अप्रैल
 शी  सी०  सोनिया  इस  विभाग  १९४५४  को  हजारीबाग  ज़िले  में  बाग खा लर

 में  कितने  अधिकारी  काम  कर  रहे हें
 ?

 की  एक  स्नक  खान  में  दुर्घटना  के  फलस्वरूप

 में  ठीक  कुछ  खनिकों  की  मृत्यु  हो  गई  थी  ; डा०  पी०  एस०  देशमुख

 ठीक  संख्या  a गे  नहीं  बता  सकता  लेकिन

 =}
 कुल  कितने  व्यक्ति  सरे  श्र

 वर्तमान  ज  पूसा  इन्स्टीट्यूट  में  घायल  हुए  ;
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 क्या  खानों  के  निरीक्षक  द्वारा  (7)  जैविक  वाहनों  कॉ

 कोई  जांच  की  गई
 है  ;  तथा  ट्रैक्टरों  की  गांव  स्तर

 यदि  तो  जांच  की  उपपत्तियां  aaa  का  कृषि

 क्या हैं  ?
 मछली  उर्वरक  तथा  भूमि

 श्रम  उपमंत्री
 आबिद  अली  :

 तथा  कृषि-उत्पादों  का
 जी  नहीं  ।  बल

 रॉलिंग  तथा  किंग  कटर  |
 उत्पन्न  नहीं  होता

 श्री  ईश्वर  रेडडी  :  क्या  इन  विशेषज्ञों
 (77)  तथा  कथित  दुर्घटना  के

 सम्बन्ध  में  एक  रिपोर्ट  फटना  के  हसीं  त्न
 इटਂ  ने  कोई  रिपोर्ट दी  कौर  यदि  हां

 तो
 किन

 पहलु पों पर  ? दिनांक  २०  eeu  तथा  दूसरी

 दिनांक  २६  डा०  tito  एस ०  देशमुख  के  q

 geuy  में  प्रकाशित  हुई  थी  |  पहले  वाले  जिन  जिन  पहलुओं  पर  काम  करते  हें  उनक

 अखबार  में  दुर्घटना  की  तारीख  ६  देते

 e geyr  बताई  गई  थी  तथा  दूसरे  अखबार
 श्री  सी०  आर०  चौधरी  कया

 भूमि  सुधार  के  सम्बंध में  कोई  विशेषज्ञ
 यह  पाया  गया  कि

 खबर  सच  नहीं है
 ।

 रखा  गया  और  क्या  उसने  कोई  रिपोर्ट

 श्री  पी०  ato  बोस  :  क्या  बहार  के

 अभ्रक  क्षेत्र  में  कोई  खान  निरीक्षक  रखा
 इस  काम

 गया है  ?  ~~

 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 प  लिये  एक  विशेषज्ञ  रखा  गया  था  कौर

 श्री  आबिद  भली  :  जी  एक  है  |
 उसने

 अपनी  रिपोर्ट
 भी

 दे
 दी

 विदेशी  विशेषज्ञ  श्री  बंसल  इन  विशषज्ञों  का  वेतन

 *  २३५७.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  क्या  जो  मंत्रालय  के  साथ  काम  करते  भारत

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  सरकार  देती  या  भारत  स्थित  अमरीकी

 क करेंगे  .  दूतावास ?

 शब  तक  भारत-संयुक्त  राज्य  डा०  पी०  एस०  देशमुख  दूतावास
 epfaat  सहयोग  समझौते  के  अन्तर्गत  नहीं  देता  |  टेक्निकल  सहयोग  समझौता

 कितने  विश्लेषकों  ने  मंत्रालय  के  साथ  काम  योजना  में  इनका  वेतन  दिया

 किया  जाता  है  ।  भारत  कोई  वेतन

 1 (or
 )  इस  समय  मंत्रालय  के  साथ  नहीं

 कितने  विशेषज्ञ  काम  कर  रहे  तथा

 इस  समय  विशेषज्ञ  fee-r ||  के  T  gare  सम्बन्धी  विशषज्ञों  की

 पहलों  पर  काम  कर  रहे  हो ?  रिपोर्ट  सदन  पटल  पर  जायेंगी
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  :  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  विचार

 (#)  चार  ।
 में  मुख्य  मुख्य  बातें  ay  समय  पहले  बता

 १६  दी  गई  थी ं।



 देरे १० RROR  मौखिक  उत्तर  १०  मई  १९५४  मौखिक  उत्तर

 क्या  देश  के  किसी बर्मा  चावल  श्री  ग्राल्तेकर

 *Q RRS  रघुरामय्या  क्या
 भाग  में  सेला

 चावल  ज्यादा
 पसन्द

 जाता हैं  ;  यदि  हां  तो  उसे  किस  राजय
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 को  दिया  जायेगा  ?
 करेंगे

 थ्री  किदवई :  यह

 हाल  के  समझौते  के  श्रन्तगंत  कोचीनਂ  को  fear  जायेगा  ?

 बर्मा  चावल  भारतीय  बन्दरगाहों में  कंब  श्री  भागवत  झा  आजाद  बर्मा

 तके  झर  हि  |  तथा लगेगा  ;  में  साधारण  खरीददार  जिस  मूल्य पर  इस

 उसे  किन  किन  राज्यों  में  ak  चावल  समाहार  कर  सबते  हैं  उसमें

 कितनी  कितनी  मात्रा  में  वितरण  करने  शर  जो  मूल्य  हमारी  सरकार  ने  बर्मा

 का  विचार  है  ?  को  दिया  उसमें  क्या  अन्तर  हू  ?

 श्री  किदवई  :  उस  पर  बर्मा
 कृषि  मंत्री  पी०  स०

 कार  का  एकाधिकार  ह  इसलिये  जहीर के  समझौते  के  श्रन्तगंत

 चावल  भारतीय  बन्दरगाहों  में
 के  बरबर  नहीं

 अब  से  ५  अराना  प्रारम्भ  हो  जायेंगी  ।  श्री  एम०  डी०  राम स्वामी  क्या

 इस  देश  में  चावल  के  अधिक  STS.

 भ्रावश्यकताओं  के  अनसार  बर्मा  से  होने  वाले  चावल  के  आयात  पर

 कमी  वाले  समस्त  राज्यों  में  वितरण  wat  पड़ेगा ?
 किया  जायेगा  ।

 श्री  किदवई  में  ऐसी  ग्रा  नहीं

 करता  |
 श्री  रघुरामय्या  :  इस  चावल  का  तथागत

 मुल्य  क्या  होगा  ?  श्री  रघुरामय्या  बर्मा  से  चावल

 के
 आयात

 को
 ध्यान  में  रखते हुए  में  जाय

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 इसका
 सकता  हूं  कि  क्या  हम  चावल  के  मामले

 ठीक  ठीक  नसीब  तो  चावल  के  यहां

 साने  पर  ही  लगेगा  |
 में  भ्ात्मनिर्भेर  हो  गये  हूं  ;  यदि  तो

 समाहार  बन्द  कर  देने  विचार हैं  ?

 श्री  दादी  :  क्या  हमारे यहां  के  चावल  थ्री  किदवई  अधिकतर  राज्यों  में

 के
 मुक़ाबिले  में  sat  चावल  मूल्य  इसे  पहले  बन्द  किया  जा  चुक

 और  किस्म  ठीक  यदि  है  तो  किस  उन  राज्यों  में  जहां  उत्पादकों  को  उचित

 हुद
 मूल्य  पर  चावल  बेचने  सें  कठिनाई

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (  श्री  किदवई
 वहां  समाहार  जारी  रखा

 देश
 के  कुछ  भागों  में  बरमा  चावल  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  दिक्षा  विभाग

 देश  में  ही  उत्पादित  चावल  के  मुक़ाबले  *२३६१.  श्री  एस०  एन०  दास

 में  ज्यादा  पसन्द  किया  जात  कौर  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेगे दाम  अलग  अलग  राज्यों  में  अलग

 wat  इसलिये  इनका  ठीक  होना  क्या  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  दिक्षा  विभाग
 या  न  स्थानीय  दामों  पर  निर्भर  स्थापित  हो  गया  हैं  शौर  काम  करने  लगा

 करेगा  |  a
 ए  तथा
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 यदि  st  तो  उसमें  किस  प्रवर  श्रीमती  चन्द्रशेखर
 :

 हमें  उपकरण

 का  काम  होता हू  और  जब  तक  उसने  क्या  के  संयुक्त  राष्ट्र  mace  बाल

 किया  हैं  ?  सहायता  निधि  से  gram  प्राप्त  होने  की

 झरा  थी  परन्तु  चूंकि  अरब  यह  ae  बहुत
 te  eo  उपमंत्री  (  श्रीमती

 कम  इसलिये  हमने  इसका  ख्याल  छोड़
 :  जी

 दिया  हम  बिना  इस  निधि  की

 यंता  के  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  दिक्षा
 विभाग wer  उत्पन्न  नहीं

 =  || खोल  रहे  28 yw ~4Y  में  लगभग

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  मंत्रालय
 9,  88,020  Bo  खर्च  किये  way

 एसो  किसी  पर  विचार  कर  रहा  CEUY-KE  में  पूंजी  व्यय  लगभग १,  0,000

 यदि  gi,  तो  इस  योजना  का  क्षेत्र  घर
 रुपये  श्र  अ्र।वतेक  व्यय  २,  ६६,०००

 क्रम  क्या  रु०  यानीਂ  पूरी  अवधि  में  कुल  १२

 श्रीमती  चन्द्र दा खर  एक  केंद्रीय
 लाख  रुपया  खर्चे  होगा !

 fren  विभाग  खोलने  की  योजना  क्य  as श्री  एस०  एन०  दास

 दस  स्वास्थ्य  शिक्षा  विभाग  सरकारें इस  योजना  में  भाग लें  रही

 निम्न  लिखित  कायें  fet  जायेंगे
 यदि हां  किस  प्रकार

 ?

 (१)  फ़िल्मों  की
 पटकथा  तैयार  करना

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  हम  उनसे इस

 (२)  सुचना  तथा  प्रसारण  योजना में  भागਂ  लेने  की  श्रद्धा नहीं

 लय  के  सहयोग  से  cara  संबंधी  फ़िल्मों  परन्तु  वे  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  दिक्षा  विभाग

 निर्माण  a  AT  ;  at  सुविधाओं  का  लाभ  उठायेंगे ।

 (3)  स्वास्थ्य  शिक्षा  के  इश्तहार  तिवारी  :  यह पंडित  डी०  एन०

 बनानी  ;
 कहां  स्थापित  किया  जा  रहा  हैं

 (*)  नमन  तैयार  करना ;
 श्रीमती  चन्द्र दो वर  दिल्ली  में  ।

 (x)  स्वास्थ्य  दिक्षा  संबंधी  साहित्य

 की  रचना  करना ;  समुद्र में  मछली  पकड़ना

 (६)  स्वास्थ्य  संबंधी  पत्रिकाओं  २३६२.  श्री  एस०  Ato  सामन्त
 :

 को  प्रकाशित  करना  नये  एक  स्वास्थ्य  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे पुस्तकालय  संगठन  करना  जिसमें

 तह ny पुस्तकों  शादी  को  घर  घर  ले  जानें
 खाद्य  तथा  संगठन

 सुविधा  हो  ;  तथा
 के  मत्स्य-ग्रहण  विशेषज्ञों  द्वारा  जो  नये

 ()  स्वास्थ्य  शिक्षा  संबंधी
 तरीके  निकाले  गये  उनमे ंसे  किन  किन

 कार्यों  समायोजन  करना  ।
 को  मान  गया  wit  भारतीय

 समुद्र  में  काम  में  लाया  गया  ह  ;  तथा श्री  एस०  एन०  दास  :  प्रथम  दो  वर्षों

 में  विनता  चर्चा  श्र  परिश्रमी  बंगाल  के

 क्या  fray  अननेराप्ट्र.य  संस्था  से  कोई  मत्स्य-ग्रहण  दल  के  साथ  ge  भी  कोई
 a  ?

 wera  fait  रही  है  ?  विदेशी  विशेषज्ञ  ह
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 में  लाया  जा  अल उ  य
 नि

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  ह  दि  हां  तो  क्या  हमने

 इस  तरीक़े  में  भारतीयों  को  पर्याप्त  संख्या
 विशेषज्ञों  देख  रेख  में

 म  प्रशिक्षित  कर  दिया  हू  ?
 द्वारा  मछली  पकड़ने

 का  तरीका  मान  गया  शर  डा०  पी०  एस०  देशमुख  भारत

 भारतीय  समुद्र  में  प्रयोग  किया  के  लोग  उस  तरीक़  से  ही  काम  नहीं  कर  रहे

 गया हूँ  |  बल्कि  कुछ  स्थानों  में  वे  स्वतंत्र  रूप

 एक  डेनिश  कप्तान  से  भी  काम  कर  रहे  मत्स्य-ग्रहण के  बारे
 a

 ९  |  में  भारत  में  जितना  भी  ज्ञान  उपलब्ध  है

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  भारत  उसका  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 के  किसीਂ  व्यक्ति  ने  विदेश  में  जाकर  इन
 नारियल  की  खेती

 तरीकों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया

 *23¢3,  श्री  एन०  राबिया  :  क्या
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  मुझे  इस

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की
 maa  पूर्वसूचना  चाहिये

 कपा  करेंगे

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  बंगाल  की
 क्या  भारत  नरियल  के

 खाड़ी में  किस  प्रकार  से  जहाज़ों  से  मछली
 मामले  में  स्वावलंबी

 हे
 ;

 पकड़ने  का  काम  किया  जा  रहा  है
 ?

 यदि  नहीं  तो  aa  सरकार
 slo  पो०  एस०  देशमुख  q  मछली

 नारियल  की  खेती  में  विस्तार  करने  का
 पूरा  पूरा  विवरण  नहीं  दे  परन्तु

 तथा
 मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय  मित्र  मछली  की

 fore  से  meet  तरह  परिचित  होंगे  ।  यदि  हां  तो  किस  वर्ष  से  ?

 अध्यक्ष  महोदय  वह  जहाज़ों  की  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 फ़िल्म  जानना  चाहते  मछलियों  की  नहीं  ।  जी  नहीं  ।

 मेरे  दि  ह  लि पास  जी  | Sto  पी०  एस०  देशमुख

 इसका  विवरण  नहीं  इस  संबन्ध  में  काय॑  शुरू  कर

 श्री  एस०  ato  सामन्त  मछली
 दिया  गया  है  |

 पकड़ने  की  नावों  के  यंत्रीकरण  के  बारे  में
 श्री  एन०  भारत  में  किन

 विशेषज्ञों  की  राय  पर  सरकार  ने  कहां  तक
 fart  देशों  से  नारियल  आयत  किया  जाता

 काम  किया  हैं  ?

 विशेषज्ञों Sfo  पी०  एस०  क देशमु जर

 द्वारा  की  गई  बहुत  सिफ़ारिशें  मान
 डा०  पी०  एस०  :  मेरे  विचार

 ली  गई  परन्तु  हमारे  पास  aaa
 में  से  किया  जाता

 परन्तु

 ्र  |  कुछ  कौर  देशों  से  भी  आयात  होता  है  । उपकरण  नहीं  ठ  उपकरण  कराते

 ही  हुम  उन्हें  क्रियान्वित  कर
 थ्री  एन०  राबिया  मैसूर  राज्य

 श्री  मुनि स्वामी  क्या  यह  सच  है  में  कुल  कितने  एकड़  में  नारियल  के  बाथी दे
 ? fe  हमारे  समुद्र में  जापानी  तरीक़े  को  काम

 ह

 149  FS.  D.
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख  मेरे  पास  काशत  BIS लकीरों प परं  ही  नहीं
 ट

 बल्कि  कायत  पर

 इसके  |  अ्राकड़  नहीं  ल्  भी  होता  a  हमने  आयात  में  ज्यादा

 बासप्पा  देश  के  fra भाग  में  से  ज्यादा  कमी  रग  की  कोशिश की  ह

 च्  क़िस्मों  का  नारियल  उगाया  जाता 11.0
 ताकि  ७ ग्रष्न्छ्ध  किस्म के  नारियल  की  खेती

 काफी  मात्रा  में  की  जाये  |
 ह  ate  इन  क़िस्मों  का  विकास  करने  के

 लिये  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें
 ?

 चावल  का  सलाह

 To  पी०  एस०  देशमुख  यह  काम
 २३६४.  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  क्या

 पहले  ही  से  एक  विशेष  समिति  कर  रही  खाद्य  am  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 ह्  में  समझता  हं  कि  भारत के  ऐसे  किसी  करेंगे

 क्षेत्र  जहां  नारियल  उगाया  जाता
 गत  ऋतु  में

 उपेक्षा  की  जाती

 विभिन्न  राज्यों  से  कुछ  कितने  चावल  का

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  प्रश्न  के
 समाहार  |  गया ;  और

 भाग  उत्तर  म  हो  कहां  गया ह  |
 गत  बं  के  आंकड़ों की  तुलना

 में  जान  सकता  कि  हाल ही  के
 वर्षों  ~

 में  सरकार  ने  अतिरिक्त  एकड़
 में  यह  कितना

 कमी  पर  नारियल  की  खेती  हवाई  हैं  ?
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  दंगा मुख )

 तथा  ay  SRR डा०  पी०  स०  दस  गई  नये

 की  तुलना में  वब  १९५२-५३ की  म बाँदियों  में  नारियल  नहीं  उगाये  गय  हैं

 विभिन्न  राज्यों  समाहार  किये  गये
 परन्तु  सरकार  पौध घर  स्थापित

 करने  को  प्रोत्साहन  दे  रही  है  ।  मेरे  चावल  की  मात्रा  दर्शाने  एक

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जात पास  उस  wafer  एकड़  भरी  के  अ्राकड

 परिशिष्ट  ९,  अनुबंध  do  ११  |
 नही ंहैं  जिस  पर  खेती  हुई  है  ।

 श्री  एन०  जोशी  भारत  म  श्री  कण  पी०  सिन्हा  म॑ जान  सकता

 आयात  किये  गये  नारियल  का  मूल्य  क्या  हू ंकि  क्या  पश्चिमी  बंगाल  कुछ

 a9
 ह

 राज्यों  में  जहां  समाहार  वाद  कर  दिया  गया
 a

 डा०  पी०  एस०  देशमुख ॥:  में  यह  सुचना
 चावल  स्वेच्छा  से  बेचा जा  रहा

 हैं  ?

 नहीं  दे  सकता  ।  वास्तव  म  यह  प्रशन  डा०  पी०  एस०  दामन  al  एसा

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  से  जाना  अधिक  उत्पादन  के  कारण  हैं ।

 था  ।
 श्री  बंसल  क्या  सरकार  ध्यान

 क्या  सरकार  को  पता श्री  पनस
 समाचार  पत्रों  के  इन  समाचारों  की  ओर

 कि  हाल  ही  के  महीनों में  नारियल  क  दिलाया  गया  कि  उड़ीसा  में  समाहार

 दाम जो  गिरे  हैं  उससे  उसकी
 खेती

 पर
 असर

 किये  चावल  की  बड़ी  मात्रा  कतिपय

 पड़ा  क्या  सरकार  ने  इसके  लिये
 उन  स्थानों पर  खली  पड़ी  हई

 ह
 जहां

 कोई  कार्यवाही  की  कार  ने  उसका  समाहार  किया  और

 डा०  पी०  एस०  दामन
 :  म  जानता

 यदि  ठीक  ध्यान  न  दिया  गया  तो  वह  चावल

 हुं  कि  दामों  घटा-बढ़ी  का  wae  नष्ट  हो  जायेगा  ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )
 :  ४५ १७५ रजब  क्वार्टरों  का  किराया

 समाहार  में  अकस्मात  वृद्धि  के  कारण
 २३६६  श्री  के ०  सीज  सोनिया

 चावल  कैसे  भंडार  खुले  पड़े  रहे  और  माल
 क्यां  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  :

 के  डिव्वों  की  भी  कुछ  कमी  परन्तु  अब

 PS4 2-48  में  रेलवे
 रेल  ने  भी  प्रबन्ध  हैं  और  सब  राज्यों

 चोरियों  से  निवास  के  सवारो ंके में  भंडार  के  भी  प्रबंध  किये  गये  और  हमें

 प्रदेशाबुसार  किराये  की  कूल  कितनी  राशि आशा  हैं  कि  मानसून  आरंभ  हो  से  पे ८५

 सारा  चावल  वहा ंसे  उठा  लिया  जायेगा  वसूल  की  और

 श्री  भागवत  झा  आजाद  मझ  किया  की  रसीदें  किस  शीर्षक

 विवरण  पता  लगा  है  समाहार  में  अधीन  जमा  की  जाती  हें  ?

 काफ़ी कमी  हुई  है  क्या  सरकर
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा सचिव

 के  न
 खरीदने  की  इच्छा  के  कारण  है  या

 शाहनवाज  खा ं)
 लोग  बेच  नहीं रहे  हें  ?

 ५४  के  अनुमानित  सदन  पटल  पर

 कि थ्री  किदवई  यह  ठीक  है  रखें  गये  विवरण  में  fet  गये  है  ।

 समाहार  में  कमी  हुई  क्योंकि  बहुत  से  परिशिष्ट  ९  अ  पु बंध  सं०  ५२  |

 राज्यों  नें  समाहार  समाप्त  कर  दिया  था
 किराये  की  wit  विस्तृत

 परन्तु  यदि  उन  राज्यों  में  चालू  वर्ष  के  आकड़ों
 मद  २१०, जंड  विविध  अन्य  आय  t  ?

 पर  विचार  किया  जाये  जहां  समाहार

 संग्रह  अधीन  निवास  में  जमा  की  गई
 स्वेच्छा  पूर्वक  ह  तो  इस  में  वृद्धि  हुई

 और  कुछ  राज्यों  में  भंडर  के  थान
 |

 होने  के  कारण  सरकार  को  ऋतु  कल  के  श्री  क ०  सी०  निवास  के

 मध्य  में  समाहार  बंद  करना  पड़ा  धा  ।  सवारों  के  for  किराये  की  प्रमाणिक  दर

 i
 डी०  Zio  एस०

 क्या है

 गें २३६५.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  श्री  शाहनवाज  यह

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  वेतन का  दस  प्रतिशत है  ।

 कि  क्या  डी०  टी०  एस०  की  बसों  १२  श्री  क्०  avo  सोनिया  :  कया  किराये

 ag  तक  के  बच्चों  से  रेलवे  के  सामान  आधा  और  बनाये गये  भवन  लागत में  कोई

 किराया  लेने  का  विचार  है  ?
 सम्बंध है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 श्री  शाहनवाज खां
 :

 किराया
 शाहनवाज़ खां  )  :  हम  इस  प्रश्न

 पर
 या  तो  वेतन  का  १०  प्रतिदिन या  भवन  की

 |
 लागत  का ४  इन  में से  जो  कम

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  में  जन
 हो  वह  होता है

 ।

 हूं  कि  इस  सम्बंध  में  निर्णय  कब
 तक

 श्री  के०  सी०  सोनिया  :  इन  भवनों
 हो  सकेगा  ?

 ~
 में  लगाई गई  पूंजी  लागत  का  कुल  अनुसार

 श्री  शाहनवाज़  at:  कोई  खास
 ? क्या

 मकसद  करना  तो  मुश्किल  लेकिन  जल्दी

 इस  पर  गौर  किया  जायेगा  अध्यक्ष  महोदय  :  किन  भवनों में  ?
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 श्री  के०  alo  सोनिया  रेलवे के  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  इस

 भवनों  में  ।  का  अनुमोदन  किया  गया  और

 sft  शाहनवाज़  खां  मुझे  पूर्वसूचना  )
 इस  के  लिये  नियत  की  गई

 i  ।  राशि  क्या

 श्री  गणपति  राम  :  क्या  मंत्री  म  Qian
 ery

 कृषि  मं  त्री  (
 A

 ग
 (  डा०  पी०  एस०

 को  मालूम हैं  कि  उत्तरी  रेलवे  में  कई  ऐसे
 तथा  हां  श्रीमान

 एम्पलाई  हें  जिन  से स्टॉंडडे  रेट  के  अलावा

 ७५.३९  लाख  रुपये  का आऊट  साईडर्स रेट  से  चार्ज  किया  जाता  है  ?

 ऋण  और  १६.८१  लाख  ७५ पये  का  अनुदान
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल

 ०

 बी०  शास्त्री )  इसकी  जानकारी  तो
 श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  इन  छोटी  सिंचाई

 हमें  नहीं  लेकिन  अगर  माननीय  सदस्य
 योजनाओं  की  कब  तक  पुरा  होने  की

 बतायेंगे  तो  हम  उसे  जरूर  देखेंगे  ।

 श्री  जांगड़े  क्या  में  जान  सकता  हूं  डा०  पी०  एस०  देशमुख  अनुदान
 fe  क्या  यह  सहीਂ  नहीं  हू  कि  जिन  रेलवे

 कर्मचारियों  को  मकान  दिये  गये  हैं  उन  में
 सामान्यत  ag  के  दौरान  में  दिये  जाते  हैं  और

 उसी  वर्ष  में  उन्हें  पुरा  करने  की  प्रत्याशा
 ्
 ny

 कई  कर्मचारियों  ने  अपने  मकान  को
 कीਂ  जाती

 किराये  पर  रखा  और  क्या  इसਂ

 किस्म  की  कोई  शिकायत  आई  हैं  ।  और  श्री  ईश्वर  रेडडी  ;  क्या  माननीय

 यदि  आई  हैं  तो  a  पर  कोई  कार्यवाही  की  मंत्री  आंध्य  राज्य  द्वारा  आरंभ  किये  गये

 गई  है
 ?  कार्यों  की  सुची  सदन  पटल  पर

 रख
 संकते

 a
 हं

 ?
 श्री  एल०  बी ०  शास्त्री  :  जी  नहीं  ।

 लेकिन  अगर  उन्होंने  किसी  को  किराये  पर
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  कुछ  सूचियां

 दिया  भी  तो  नान रेलवे  आदमी
 मेरे  पास  यहां  हें  और  यदि  माननीय  सदस्य

 को  नहीं  दिया  बल्कि  रेलवे  के  अपने  ही
 चाहें  तो  जो  जानकारी  मरे  पास  है  में  उन्हें

 किसी  साथा  को  दिया  मगर  हम  इस  बात

 दे  सकता
 की  कोशिश  करते  हें  कि  किसी  तरह  की

 सब ले टिंग  नਂ
 श्री  सुनि स्वामी  लग  भग  कितने

 एकड़  भूमि  को  इस  योजना  से  लाभ

 श्राइन  में  छोटी  सिंचाई  योजना

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  जहां
 २३६९  श्री  ईश्वर  रेड्डी

 :
 क्या

 अधिक  अन्न  उपजाओ  योजनाओं  का  सम्बन्ध
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 हैं  वे  आती  रहती  हैं  और  गत  वर्षों  की  भी
 करेंग े॥

 बची  हुई  रखी  में  नहीं  जानता  कि

 क्या  १९५४-५५  के  लिये  मेरे  मित्र  को  किन  विशेष  एकड़ों  की  गणना

 सरकार  को  आंध्र  राज्य  की  ओर  से  छोटी
 चाहिये  |  यदि  qa  किसीਂ  विशेष

 सिचाई  का  कोई  कार्येक्रम  योजना  की  वात  पूछें  तो  में  उत्तर  दे  सकता

 मिला हैं  ।  हमारे  पास  प्रत्येक  योजना  के  आंक  ह्
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 डी०  Ao  एस०  के  fad  केन्द्रीय  वक  शाप  हुई  el  मगर  यह  कमी  की  जरूर

 *QZigo.  नवल  क्या
 थी  कि  इस  के  पहले  वर्कशाप  को  बनाने

 का
 +

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  इंतजाम  नहीं  किया  गया  हमारी

 एक  सेंट्रल  वर्कशाप  काम  कर  उस
 करेंगे  कि

 Udo
 को  हम  बढ़ा  रह ेहें

 और  उस
 में  इन

 डी०  टी ०  सुरी  कौ

 केन्द्रीय  वर्कशाप  के  लिये  संयंत्र  तथा  मशीनें
 मशीनों  से  काम  जायेगा  |

 खरीदने  के  लिये  आमेर  दे  fat  गये  जिन

 बाई
 श्री  दाभी  :  क्या  यह  संच  हैं  कि  दिल्ली

 की  चर्चा  १९५३-५४  की  रिपोर्ट में  cn  ह  हि
 परिवहन  सेवा  की  बसों  के  निसार  रास्ते

 में  खराब  हो  जाने  के  कारण  यात्रियों  को

 यदि  तो  ये  aaa  कौर
 wt  असुविधा  होती  उन्हें  बहुत  देर

 संयंत्र  कब  तक  आ  जाने  की  श्राशा है  अर  बस  के  अड्डों  पर  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  ?

 इन  के  खरीदने  तथा  लगाने  पर

 कितनी  राशि  खर्च  की  जायगी  ?  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  जब  कभी

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  खराबी  होती  है  तो  यह  स्वाभाविक  हैं  कि

 को  असुविधा  होती  है  ।  यदि अलगेशन  )  दिल्ली  परिवहन

 सेवा  के  केन्द्रीय  कारखाने  और  नये  केन्द्रों  माननीय  सदस्य  मुख्य  प्रश्न  का  उत्तर  पढ़े

 के  लिये  अपेक्षित  कुछ  मशीनें  और  संयंत्रों  तो  उन्हें  पता  लगेगा  कि  दिल्ली  परिवहन  सेवा

 नें  एक  केन्द्रीय  कारखाना  खोला  है  ताकि के  मंगवाने  के  लिये  आदेश  दिये  गये

 यात्रियों  की  बसों  का  अधिक  अच्छा
 मंगाई  गई  वस्तुओं  में  से  कुछ

 आ  गई  ह  और  अगस्त  १९५४  के  अन्त  तक
 रण  हो  सके

 शेष  वस्तुओं  के  मिलने  की  आशा  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  क्या  दिल्लीਂ

 (7)  प्रथम  वर्षीयਂ  य  जना  परिवहन  सेवा  अपना  कारखाना  है  था

 में  संयन्त्र  और  मशीन  की  खरीद  और  उन्हें  उन्होंने  किराये  का  पर  रखा

 लगाने पर  कुल  १४.३३  लाख  रुपये  की  राशि

 व्यय  की  जायेगी  |
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  थक यह

 खाना  हमारा  है  अर्थात  दिल्ली  परिवहन श्री  नबल  प्रभाकर  क्या  में  जान
 सेवा  का

 सकता  हूं  कि  आज  से  दो  वर्ष  पहले  भी  इस

 सिलसिले  में  कुछ  मशीनें  खरीदी  गई  श्री  बंसल  उन  देशों  के  क्या  नाम

 श्री  अलगे  दन  हम  ने  कुछ  मशीनें  हैं  जिन  से  मशीनें  मंगवान ेके  आदेश  दिये

 खरीदी  हें  और  हम  ने  कछ  और  मशीनों  गये  और  क्या  आदेश  देने से  सरकार

 के  मंगवाने  के  लिये  आदेश  दिये  ने
 विभिन्न  प्रकार

 की  मशीनें  और  मशीनों के

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  में  जान  पुर्जे  बनाने  में  देशी  उद्योग  के  ः  का

 ध्यान  रखा
 संकता हूं  कि  जो  मशीनें  खरीदी गई  थीं  वह

 पड़ी  पड़ी  बेकार  हो  गई  हें  ?
 श्री  अलगे दान  :

 डी०  जी०  एस०  डी०
 रेलवे  परिवहन  मंत्री  (att  ost  सब  बातों  पर  ध्यान  दिया

 एल०  बी०  शास्त्री  )  जी  नहीं  बेकार  नहीं  हम
 आदेश

 उस
 द्वार  भिजवाते
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 Hawes:  विमान  कार्यालय  प्रदान  के  लिखित  उत्तर

 FQ333,  सी  दशरथ  देव  :  fx  y
 51५1  Se  थ गई  कर्मचारी

 प्पा  संचार  मंत्री  यद  जताने  की  कपा  करेंगे  कि  *
 २३२८.  श्री  रवय्या  क्या

 भारतीय  विमान  निगम  के  अगरतला  विमान
 न् धड  इन  म

 i
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 कार्प  GY  सें  यता  पातਂ
 और  ञ

 (#)  क्या  यह  सच
 कि  एक जारी  करने  की  शाखा  में  इस  समय  कितने

 क्मेचारी  हैं  ?  डाक  विभाग  के  कर्मचारी  के  चिकित्सा

 उपचार  के  लिये  एक  चिकित्सालय  से
 क्या  कोई

 दूसरे  चिकित्सालय  में  स्थानांतरण  के  हेतु
 शिकायतें  मिली  हैं  कि  अग्र ताला  से  कलकत्ता

 पदाधिकारी
 और  कलकत्ता  अग्र ताला  का  टाईम

 मुख्य  प्रशासनिक  चिकित्सा

 के  पूर्व  आदेश  लेने  की  आवश्यकता  है  ;
 टेबल  यात्रियों  के  लिये  असुविधा-जनक  है  ?

 और

 क्या  यह  सच  हैं fe
 यदि  ऐसा  है  तो  इस  के  क्या

 चारी  कम  होने  के  कारण  अग्र ताला से
 कारण

 कलकत्ता  जाने  वाले  यात्री  समय  पर  अपना

 बीमा  नहीं  करवा  सकते ?
 संवार  उपमंत्री  राज  :

 जी  नही ं;
 यदि  एसा  है  तो

 स

 इस  सम्बंध  में  कारवाही  करने  का
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  ala

 विचार  रखती  हे  ?  निंदा  के  ऊपर  सड़क  का  पुल

 संचार  उपमंत्री  राज  :  *२३३६.  श्री  सैयद  अहमद  क्या

 (*)  में  जानकारी  का  एक  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के
 विवरण  सदन  पटल  पर  रखता

 far  होशंग:बाद  जिले  में  बरमा

 स्थन  पर  नंदा  नदी  पर  सड़क  का  पुल परिशिष्ट  ९,  अनुबंध  सं
 ०  ५३]

 बनाने  की  कोई  प्रस्थापना  हे  ?
 कलकत्ता  और  अगरतला  के

 बीच  विधान  सेवायों  के  समयों  यदि  ऐसा  ह  तो  रचना  कायें

 कलकत्ता  में  अन्तर्देशीय  रात  की  विमान  कब  आरंभ  होने  की  संभावना  है
 ?

 भारतीय डाक  सेवा  का  सम्बंध  नहीं  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्रो  के

 विमान  निगम  ऐसा  सम्बंध  जोड़ने  के  लिये  सचिव  (att  श्ञाहनवाजु  :  जी

 टाईम  टेबल  को  संशोधित  कर
 ।

 के  प्रशन

 पर  विचार  करता  रहा  १९५५  के  आरंभ  में

 अगर ताला  में  नगर  के

 टिकट  घर  और  हवाई  दोनों  स्थानों  धान

 पर  यात्रियों  के  लिये  बीमा  सुविधाएं  *२३३७.  at  एन०  alo  चौधरी  :

 उपलब्ध  न्  नियुक्त  किये  गये  कर्मचारियों  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 की  संख्या  पर्याप्त  है  और  यदि  यात्री  समय  कृपा  करेंगे  :

 पर  सूचना
 दे  तो

 उस  के  लिये  अपना
 बीमा

 क्या  धान
 की  अच्छी  किस्म

 करवाना  संभव  हैं  ।
 का  उत्पादन  करने  के  लिये  कोई  प्रयोग  किये

 (4)
 उत्पन्न  नहीं  होता  जा  रहे  हैं

 ।
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 ~
 af  द

 >  ठा
 Q!  ,  तो  गवेषणा  कहां  हो  रही  जो  कि  केन्द्रीय  सरकार  के  उच्चाधिकारियों

 or
 Qs  तथा  के  लिये  रक्षित  रखे  जादे

 हैं
 ।

 इस  गवेषणा  के  परिणाम  बोरों  रेलवे  के  लिए  सीनों  का  क्रय

 को  उपलब्ध  करने  के  लिये  क्या  व्यवस्था

 FQ ASR  श्री  तुलसीदास  क्या
 की  गई  है

 ?

 हि. हि. र लव  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 खाद्य  तया  कृषि  मंत्री  :
 क्या  सम् भरण  जिंग  के

 जी  हां ।  निदेशक  को  रेलवे  विभाग  के  fat  उनकी

 चिन् सुरा  tat  बंगाल  ।  afar  तथा  तदर्थ  wie  के  मुहल्ले  में

 अभी  काम हो  रहा  है  और  संबध  तथा  मशीनरी  क्रय  करने  का  काम

 यदि  प्रयत्न  सफल  रहे  तो  जनता  को  उस  के  सौंपा  गया  है

 शाम  उपलब्ध  कर  दिये  जायेंगे  |  व्या  यह  सत्य  है  कि  रेलवे  बोर्ड

 शानदार  चीनी  का  उत्पादन  ने  हाल  ही  में  १६५४-५५  के  कार्यक्रम  के

 *2Q3¥ 2.  श्री  राम  at  वर्मा  :  क्या  मुकाबले  में  पति  कुछ  मशीनें  तथा  F714

 mite  सीधे  लंदन  से  आयात  बर्ने  का  निश्चय
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  क़्या  करेंगे

 किया  है  ;  तथा

 कि  कुटीर  उद्योग  के  रूप  में  दानेदार  चीनी
 यदि  किया  है  तो  इसके  कारण

 बनाने  के  लिये  किसी  मशीन  का  अविष्कार

 किया गया  है  ?  व्या हें  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (ait

 :  जी  चित्तरंजन  लोको

 apa  एंड  इंदिरा  कोच  पेरपार
 tad  सैलून  को  छोड़  के  ।

 FQIVR.  ठाकर  युगल  किशोर  fag:  प्रक्रिया  में  कोई  परिवर्तन  नहीं
 कया  oa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 हुआ  है  ॥

 atte  afer  निरीक्षण
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 डिब्बों  की  औसत  लागत  क्या  है  ;  तथा

 विमान  दुर्घटना mera  ही  बहुमूल्य  सैलून  की

 लागत  क्या  है  तथा  किस  श्रेणी  के  अधिकारी  कपा *२३४९.  श्री  रघुनाथ  fag
 दस  में  यात्रा  कर  सकते  हैं  ?  संचार  मंत्री  यह  बताने  न  कु न  पा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  तथा  परिवहन मंत्री  के  सभासचिव  कया  यह  सच  है  कि  १०

 शाहनवाज़  :  निरीक्षण  Peuy  को  विन्ध्य  प्रदेश  में  रीवा  से  २०

 डिब्बे  की  वर्तमान  लागत  लगभग  डेढ़  लाख  मील  दूर  सतना  में  हिन्द  प्रविन्शल  फ्लाइंग

 रुपये  यद्यपि  इस  समय  चालू  ऐसे  डिब्बे  क्लब  का  एक  विमान  गिर  पड़ा  जिसके

 इस  से  एक  तिहाई  लागत  पर  बने  स्वरूप  उसके  चालक  तथा  यात्रीਂ  कीਂ  तत्काल

 थे  |
 मृत्यु  हो  गई  ;  श्र

 (@)  लगभग  ढाई  लाख  रुपये  ।  यह  उन  यदि  तो  घुटना  के  करण

 बया थे  ? सैलूनों  के  साथ  उपयोग  में  जाता  है
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 संचार  उपमंत्री  राज संचार  उपबंध  राज

 श्रीमाली  ।  का  cae  नें  बम्बई  में १७
 तथा  हैदराबाद

 में  ४  ऐसी  उड़ानों  की  व्यवस्था  की  ।
 दुर्घटना  की  सभ  जांच ही  हो

 रही है  ।  '
 कलकत्ता  श्रेया  मद्रास  में  इस  कारपोरेशन

 द्वारा  ऐसी  उड़ानें  की  कोई  व्यवस्था  नहीं

 रेलवे  बोर्ड
 को  गई ॥

 343.  श्री  ato  क्या  प  |

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कोयला  खानों  में  दुघटनाएं
 रेलवे  बोड़े  के  कार्यालय  में

 पत्रित  कर्मचारी  वर्ग  का  कर्यविश्लेषग  पिछली  २३५५८  श्री  टो०  ato  fage  राव

 र  कब  किया  गया  था  ;  क्या  श्रम  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करा

 इस  काय  विश्लेषण  के  भावसार  FER  तथा  PEXR  में  कितने

 राजपत्रित  अधिकारियों  के  पदों  की  उचित  मामल
 |

 में  ऐसे  अ्रधघिकारियों  के  विरुद्व  मक

 संख्या  क्या  होनी  चाहिये  थी  दमें  चलायें  गये  जो  कि  कोयला  खातों  में

 उस  समय  वास्तविक  संख्या  घातक  दूघ॑टनाश्रों  के  लिये  ज़िम्मेदार  थे  ;

 तथा क्या  थी  ?

 इन  में  से  कितनों
 की

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 सिद्धि  हई  ?

 अलगे दान )  Pky

 श्रम  उपमंत्री  अबीद
 स्थायी  पदों  संख्या  २७  निश्चित

 १५  ॥
 की  इस  के  waar  weal  काम

 दो  दि  मामले  wit
 न्यायालयों

 faa  तीन  अस्थायी  पद  मंजर  किये  गये  ।

 अ्रनिर्णीत  os  @  |

 fata  कार्य  पर  नियुक्त  श्री

 कारियों  wit  कलकत्ता  तथा  सृगलसराय  भागलपुर  मांडरहिल  राव  लाइन

 स्थित  रेल  यातायात  संगठनों  के  लिये  मंजर
 ३५८.  श्री  भीखा भाई  :

 क्या  राव

 स्थायी  पदों  को  छोड़कर  उस  दिन  ऐसे
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 पदों  की  संख्या  ३६  थी  ।

 २२  मल  भागलपुर  मांडरहिल

 मनोरंजन  उड़ानें  रेलवे  लाइन  को  बहाल  करने  पर  कुल

 कितना  रुपया  खर्चे  किया  गया  है  ;  तथा
 *QRRY  श्री  कृष्णा चाय  जोबी  :  क्या

 संच/र  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  इसकी  बहाली  में  कितना  सम

 लगा ? 2843.0  के  दौरान  में  इंडियन

 e  सभा एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  नें  वधवा  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री

 मद्रास  तथा  हैदराबाद
 सें  कितनी  सचिव  शाहनवाज  at) :

 बहाली

 मनोरंजन  की  व्यवस्था  की  तथा  की  गन पा मित  लागत  लगभग  ६१.  लाख

 अचव गनों  कन  कितने  जप्य  |
 (a)  इन  उड़

 यात्रियों  ने  फायदा  उठ
 '

 लगभग  एक  वह  |
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 घटना  सिंगरेनी  कोयला  खानें

 क्या २३६०.  श्री  दनादन  हड्डी
 २३६८.  श्री  ठी०  ato  विशाल  राव

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेगे

 )  क्या  यह  सत्य  है  कि  संभाल  रेलवे

 की  भुसावल  इटारसी  शाखा  पर  स्थित  हर्द
 सिंगरेनी  कोयला  कम्पनी  के

 स्टेशन  पर  भाव  से  दिल्ली  जानें  वाली  प्रबन्धकों  ने  पांच  लाख  रुपये  के  उस  सरकारी

 अनुदान  में  से  कितने  क्वाटर  बनाये  हें  जो  कि एक  रेल  गाड़ी  एक  माल  गाड़ी  से  करा

 तथा  उन्हें  सितम्बर  १९४३  में  दिया  गया  था  ; गई  ;

 यदि  टकरा  गई  तो  इस  दुर्घटना  क्या  सरकार ने  कुछ  शर्तों  सहित

 के  कारण क्या  थे  ?
 यह  अ्रनदान दिया  था  तथा  यदि  कोई

 तथा toa  तथा  परिवहन  मंत्री  के
 थीं  तो  वह  क्या  थीं

 सचिव  शाहनवाज  क्या  सरकार  निर्माण  कार्य  की
 R9-- 4S  को  लगभग  १२  बजकर  क क  मिनट

 गति  बढ़ाने  का  विचार  रखती  है  जिस  से  fe

 पर  नम्बर  डाऊन  भुसावल-दिल्ली
 उन  कमकरों  को  at  मिलें  जो  कि  झोंपड़ियों

 यात्री  गाड़ीਂ  gat  स्टेशन  की  डाउन  गैस
 में  रह  रहे  हूं

 ?

 लप  लाइन  में  प्रदान  गई  तथा

 माल  डिब्बों के  साथ  जो  पहले  ही  उस  श्रम  उपमंत्री  आबिद

 लाइन पर  थे  टकरा गई  ।  कोई  भी  नहीं  ।

 १  मई  १९५४  को  इस
 दुर्घटना

 विवरण  जिस  में  कि  निश्चित

 की  जांच  शरू  हुई  ।  प्रत्यक्षतः  इस  दुर्घटना  ad  आद  दी  गई  हें  सदन-पटेल  पर  रखा

 का  कारण  यह  था  कि  यात्री  गाड़ी  के  प्रगमन
 जाता है  परिशिष्ट  ९,  अंनब्थिध

 के  लिये  स्थान  सड़क  निशान  सही  तरह  संख्या  ५४]

 नहीं  लगाये गये  थे  ।

 (7)  जी  हां  कम्पनी  से  बताया  जा

 टेलीफोन  चालन  के  लिए  ट्रे  लीग
 रहा  है  नि  यह  निर्माण  क किये  Teal  ही  समाप्त

 २३  art
 कृष्णा चाय

 मोदी  हो ।

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिल्ली  में  टेलीफोन  के  कनेक्शन
 ave a  में  कुल  कितने  व्यक्तियों

 ने  टेलीफोन  चालन  की  टॉकिंग  प्राप्त  की  ?  CRS  श्री  नवल  प्रभाकर  या  संचार
 तथा

 मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  geYR

 उनमें  से  कितने  नौकरी  में  भर्ती  में  दिल्ली  ix  नई  दिल्ली  में  टेलीफोन  के

 fra  गये  ?
 कितने  नये  कत नक् शान  दिये  गये  कौर  किस

 आधार  पर  ?
 संचार  उपमंत्री  राज

 @eXR  में  Gog  उम्मीदवारों  को  संचार  उप मंत्रो  राज

 टेलीफोन  चालन  की  ट्रेनिंग  दी
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 इन  में
 से  १९५३ में

 TAC)  outed  है  ।  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या

 टेलीफोन  चालकों  के  रूप  में भर्ती किये  गये  ।  ५५]
 145 ?,  +
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 ट्रैक्टरों  से  खेती  नये  च् ७ र लब  स्टेशन

 ERB  श्री  नवल  प्रभाकर  कमा  oo,  श्री  एम०  अप्रवाल

 कृषि  मंत्री  ag  बताने की  कृपा  करेंगे  ay  ta  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 एक  ओस तन  कितनी
 BAha-43  तथा  १९५३-५४

 भूमि की  जुताई  करने  के  बाद  बेकार  घोषित  में  छे  क्षेत्रीय  रेलवेज पर  कितने  नये

 किया  जाता  = 7  और
 पूर्ण

 तथा  हाल्ट  स्टेशन  खोले

 सगा ्  शट  ग

 कितनी  होती  है  ?
 ः  खोलने  क्या  लागत (=)

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई ):  जड  याएं  तथा

 ओस  में  एक
 ३०

 हास  पावर  का
 कृषि

 कालावधि  में

 ट्रैक्टर  केवल  जुताई  के  काम  पर  ही

 १०,०००  एकड़
 tart  से  कितनी  आय  प्राप्त  हुई

 रेतीली  भूमि  की  जुताई  कर  सकता है  तथा  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 इसके  ७  इसे  अनुपयुक्त  घोषित  किया
 सचिव  शाहनवाज  खा ं)

 :

 जा  सकता  चूंकि  ट्रैक्टर  केवल  जुताई
 १९५२-५३  4.0  ३-५४

 के  काम  पर  नहीं  लगाया  जाता  है  तथा

 इस से  अन्य  भी  लिए  जाते  इसीलिए
 सामान्य

 स्थित  R4  २९
 शक  दरम्यानी  दर्जे  के  कृष्म के सम्बंध में ay  में

 जिसके  पास  कि  केवल  एक  अथवा  दो  ट्रेक्टर  स्टेशन  १५  २५
 होते  ष  इतने  एकड़  भूमि  की

 gare  नहीं  होती  उपर  जो  आंकड़ा
 हाल्ट

 स्टन  9  श्र
 दिया  गया  हैं  वह  केवल  एक  औसत

 वास्तव
 में  कुल  कितने  एकड़  भूमि  की  जुताई  सुचना  एकत्र  की

 हो  सकती  यह इस  बात  पर  निर्भर  जा  रही  है  तथा  इसे  सदन  पटल  पर  रखा

 &  fe  किस  तरह  के  औज़ार  प्रयोग  जायगा  |

 में  लाये  गये  का र्थ गति  क्या  कुछ  रही

 है  तथा  जमीन  किस  किस्म  की  रही  है  तथा  भारतीय
 टेलीफोन

 उद्योग

 तरह  से  ट्रेक्टर  का  स्थायित्व  इस  बात  श्री  तिम्मय्या  क्या
 पर  निर्भर  करता  है  कि  इसकी  कितनी

 oR

 संचार  मंत्री  भारतीय  टेलीफोन
 हिफाजत  की  गई  मरम्मत  की  गई  तथा

 किस  तरह  के  जलवायु आदि  में
 काम  बंगलौर  के  मजदूरों  और  निम्न  के

 कर्मचारियों  के  लिये  अभी  तक  किये  गये

 पड़
 कल्याण-कारी  उपाय  बताने  कृपा

 प्रति  एकड़  लागत  भी  बहुत  करेंगे ?
 ष्  उपरोक्त  स्थितियों  पर  निर्भर  करती

 औसत  में  रेतीली  भूमि  पर
 ७  इंच  संचार  उपमंत्री  राज  :

 गहराई की  जुताई  करने
 पर  २०  से  लेकर  सदन  पटल  पर  विवरण  रखा  जाता  हैं

 Zo  रुपये  तक  की  लागत  आती  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  &e]
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 मालगाड़ी  के  डिब्बा  रेलवे  गवेषणा  विभाग

 ५०२.
 Sat  जी०  एल०  चौधरी  :  %o}  भी  मेघनाद  साहा  क्या

 श्री  लोटन  राम  :
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  क्या  रेलवे की  वैज्ञानिक

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  आईजी  गवेषणा
 का  विभाग  स्थापित  किया  गया

 स
 नगर  कार्यालय  से  मेलानी-कौड़ियाला  घाट

 लाइन  के  किन  किन  स्टेशनों से
 यदि  तो  कहां  ;  और

 रजिस्टर  कराये  गये  ?  किन  विषयों  गवेषणा

 कितने  वैगन
 रजिस्टर  कराये

 जायेंगी ?

 गये  ;
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 कितने  बैगन  दिये  गये  ;  और  yr, क ce a  ा
 aw  शग दान  )

 वे  कितने  समय  के  बाद  दिये  ~
 १९३५  मं  भारतीय  रेलों

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 में गवेषणा  आरम्भ  हो  गई  थी  और  यह  काय

 अलगेशन  )  स्टेशनों पर
 रेलवे  के  केन्द्रीय  प्रमाद  कार्यालय

 डिब्बों  के  लिये  व्यादेश  पंजीकृत  किये  जाते
 स्टैण्ड  आफिस  )  द्वारा  किया  जा  रहा  था

 ह्  जिसमें  उत्तर-पूर्वी  रेलवे  के  १  सितम्बर  ,  ५२  से  इस  कार्यालय  के

 घणा  विभाग  पुनर्सगठन  किया  गया

 और  इसे  स्वतंत्र  एकक  के  रूप  में  स्थापित

 कर  रेलवे  टेस्टिंग  और  गवेषणा  केन्द्र  नाम
 और  मेलानी-कौड़ियाला

 रखा  गया  |
 घाट  विभाग के  स्टेशनों  पर  १९५३  में

 इसका  हेडक्वार्टर  लखनऊ
 GOC9  fest  पंजीकृत  किये  गये

 में  और  और  चित्तरंजन
 इनमें  से  २२५५

 डिब्बों  में  माल
 लादा  गया

 और  १५८३  डिब्बों  के  व्यादेश  में  एक-एक  छोटा  केन्द्र

 वापस  रह  कर  दिये  बल  के  (77)  वर्तमान  में  लखनऊ  केन्द्र  की

 अन्त  तक  १९४९  डिब्बों  कां  पंजीकरण  कार्यवाही  क्षेत्र  परीक्षण  केन्द्रों  तक  ही

 बाकी  था  सीमित  जो  पटरियों  पर  विचित्र  प्रकार डिब्बों  के  उदारता

 सम् भरण  के  कारण  बड़े  पैमाने  पर  व्यादेश  इंजिनों  का  प्रभाव  और  नवीन

 वापस  लेने  के  अनुभव  को  दृष्टिगत  करते  प्रकार  के  इजिनों  का  परीक्षण  निर्धारण

 ते  नई  पटरियों  को  बिछाने हुए  यह  आवश्यक  नहीं  हैं  कि  शेष  पंजीकरण

 उस  समय  माल  उठाने  के  लिये  प्रतीक्षित  के  सम्बंध  में  की  जाने  वाली  जांच  तथा

 यातायात  के  वास्तविक  परिमाण  को
 और  जोड़ने  का  अन्य  कार्य  भी  after  ही

 च्छायित  करते
 किया  जायेगा  ।

 व्यक्तिगत  व्यादेश  को  उठाने
 सोनावाला  के  छोटे  केन्द्र  का  कार्य

 ्  १९५३  सें  औसत  समय  तीन  महीने  कंकरीट  मिश्रण के  ates AED
 ee
 ण  पर  रेलवे को

 और  कम  से  कम  १६  दिन  मंत्रणा  देना  और  महत्वपूर्ण  पुलों  और
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 दूसरे  निर्माण  क  के  सम्बंध  में  नींव  की  (९)  पन्नई  (१३,  भंग डी

 मिट्टी  जांच  करना  है  ।  (१०)  सलेम पुत्र  (१४)  अर्नी  रोड

 (22)  तिरूकोयलूर  (१५)  रामेश्वरम चितरंजन  में  एक  ऋतु  और

 यन  सम्बंधी  प्रयोगशाला  जहां  विचित्र  (१२)  तिरूक्कडयूर

 पदार्थों  की  सुर्दशन  यन्त्र  सहायता
 स्टेशनों  के  प्लेटफार्मो  पर  पंखे

 से  और  उनकी  भौतिक  तथा  रासायनिक
 लगाने  का  विचार  नहीं  हैं  लेकिन  ऊपर

 जांच  की  जाती  नवीन  प्रकार  की

 सामग्री  के  रेलवे  उपयोग  की  उपयुक्तता

 के  और  तृतीय  श्रेणी  के  वेटिंग  रूम  में  पंखे
 oN.

 पंगे  ।
 निर्धारित  करने  के  लिये  जांच  की  जाती  हैं  ।

 देवीय  चिकित्सा  प्रणालियां  देहरादून  अदि  में  डाक  व  तार  घर

 ४.  श्री  बादशाह  गुप्त  क्या  Got.  श्री  भवत  दर्शन :  व्या  संचार

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 fe  ऐसी
 8343-4  में

 संस्थाओं  के  नाम  क्या  जहां  यूनानी
 अलमोड़ा  और

 चिकित्सा  प्रणाली  की  दिक्षा  दी  जाती  है  ?
 नैनीताल  जिलों  में  कितने  नये  डाक  व

 स्वास्थ्य  मंत्रो  घर  टेलीफोन  एक्सचेंज  खोले  गए  और

 कौर  )  जानकारी  संग्रहीत  की  जा  रही  सार्वजनिक  टेलिफोन  लगाए

 तथा  उसे  यथोचित  समय  में  सदन ह  क्या  इनमें  से  कोई  कार्यालय

 पटल  रख
 तब  से  बन्द  भी  किया  गया  है  ;

 यात्रियों  को  सुविधाएं  ्
 क्या

 ्  यदि  उसके

 Yok,  att  मुनि स्वामी  क्या
 कारण हैं  और

 रेलवे  मंत्री  मद्रास  राज्य  की  दक्षिण  रेलवे
 १९५३-५४  के  अन्त  में  इन

 के  रेलवे  स्टेशनों  की  संख्या  और  उनके  नामਂ
 पांच  जिलों  में  ऐसे  कार्यालयों  कुछ

 बताने की  कृपा  करेंगे  जहां  हाल  के  सुविधा
 संख्या  कितनी  थी  ?

 के  अनसार  प्लेट  फार्मों  पर  बिजली

 और  पंखे  लगाने  की  योजना बनाई  गई
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 toa  तथा  परिवहन  उपमंत्री  और  डाक  व  तार  घरों

 के  सम्बंध  में  जानकारी  देने  वाला  विवरण अलग  )  १९५४-५५  में  मद्रास  राज्य

 की  दक्षिण  रेलवे  के  पन्द्रह  स्टेशनों  पर  बिजली  सदन-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 लगाने  का  कार्यक्रम  ।  इन  स्टेशनों  के  नाम  परिशिष्ट  ९,  अनुबन्ध  संख्या  ig]

 निचे  दिये  गये  हें  :--
 और  पब्लिक टेलीफोन  एक्सचेंज

 (2)  मैकडोनाल्ड  (५)  कदम्बन्नूर  काल  आफिस  के  सम्दंध  में  जानकारी  एकत्र
 a
 ica  !

 (२)  अवनीत  (६)  बलजाहाबाद

 (3)  कतर  (9)  कदम्बूर

 (४)  तिमाचीपुरम  (८)  कल् लाल
 (7)  श्रवन  उत्पन्न '  नहीं  होता है
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 उत्तर  प्रदेश
 बिहार  की  चीनी  पिछले  की  अपेक्षा  इस

 मिलें  साल  प्रति सौ  मन  ईख से  औसत से

 ५०७.  श्री  अनिरुद्ध  क्या  चीनी  निकली  ?

 are  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  (  श्री  किदवई )
 करेंगें  कि  और  AK R-4¥  और

 १९५२-५३  के  मौसम  में  पेरने  के  दिनों तथा  उत्तर  प्रदेश

 की  चीनी  मिलों  ने  गत  साल  की  तुलना  में  की  औसत  संख्या  और  उत्तर  प्रदेश  और

 इस  साल  औसत से  कितने  दिनों  तक  ईख  बिहार  fe  चीनी  मिलों  में  प्राप्त  औसत

 पेरने
 का  काम  किया  ;  और  चीनी  इस  प्रकार  हे

 पेरने  के  दिनों  की  औसत  प्राप्त  औसत  चीनी  का

 सं  खपा

 0९1,
 १९५३-५४  १९५  २-५  रे  ९९५२  -4¥  2342-43

 पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  ११०  १२१  &°  ८१  8°03

 1.0  ० पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  2c  ९*९०  "co

 उत्तर  बिहार  EC  Irv  Por ok  20.0  ०४

 दक्षिण  बिहार  Vo  ९८  S74  S° cy

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संघटन  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 Kod.  शो  नवल  प्रभाकर  :  क्या  करेंगे कि  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री ae  बताने की  कृपा  अण्डमान  निकोबार

 करेंगे  कि  आजकल  केन्द्रीय  sex  संघटन  द्वीपों  से  प्रतिवर्ष  कितनी  इमारती  लकड़ी

 में  कितने  विदेशी  विशेषज्ञ काम  कर  रहे  भारत  के  विभिन्न  भागों  को  भेजी  जा

 और

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  टिकाऊ  होने  दृष्टि
 से |

 संघटन  में  इस  समय  एक  विदेशी  विशेषज्ञ  यह  कैसी  होती  है  ?

 काम  कर  रहा  हे  ।  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (  श्री  किदवई

 अण्डमान  तथा  निकोबार  दीपों  से  पिछले  तीन  वर्षों  में  मुख्य  भूमि

 इमारती  लकड़ी  के  विभिन्न  स्थानों  को  निर्यातਂ  इमारती

 ५०९.  नवल  प्रभाकर  :  क्या |  हि  |
 एलटा  एएएएएएएएट

 लकड़ी  की  मात्रा  ala  दी  जाती

 S4R-43  १९५३-५४ १९५१-५२

 टनों में  टनों में  टनों में

 कलकत्ता  VEER  १९,९४५  £4, 2%

 19,888  &,2Ro  ¥,j\9QV¥

 बम्बई  4og  कठ
 नीं

 कुछ  नहीं

 145  P,  So  D
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 जाने  के  बाद  अण्डमान  निम्न  चिकित्सा  सुविधाऐं दी  जाती  हैं

 की  सख्त  लकड़ी  बड़ी  टिकाऊ  होती
 (१)  कर्मचारियों  को

 नरम  लकड़ी  प्रायः  दियासलाई  तथा  पैकिंग

 के  डिब्बे  बनाने  में  काम  आती  है  जहां

 सम्बंधी  cua  देने के  चिकित्सा

 पदाधिकारी  प्रतिदिन डिपो  और  केन्द्रीय
 ऊपन

 का कोई  महत्व  नहीं  वर्कशॉप में  जाता  है  आकस्मिक

 डी०  टी०  एस०  कमंचारियों  को  दशाओं में  बह  कर्मचारियों  को  देखने  उनके

 चिकित्सा  की  सुविधाएँ
 घरों  पर  जाता

 &  Qo.  श्री  तवल  प्रभाकर  क्या  (2)  चिकित्सा  पदाधिकारी  द्वारा

 साधारण  दवाइयां  जो  प्रायः
 परिवहन  मंत्री  डी०  टी०  एस०  की  १९५३

 सरकारी  अथवा  म्युनिसिपल  औषधालयों
 की  रिपोर्ट  के  सम्बंध  में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  में  उपलब्ध  हैं  परिवहन  प्राधिकार  द्वारा

 स्थापित  औषधालय  की  ओर  से  उन्हें मुफ्त
 इसके  कर्मचारियों  को

 दी  जाती हैं  ;
 चिकित्सा  सम्बंधी  क्या  सुविधाऐं दी  जाती

 हैं  ;
 (२)

 प्राधिकार  कमंचारी  राज्य  बीमा  परियोजना
 इस  काम  के  लिये  कितने

 डाक्टर  तथा  अन्य  कर्मचारी रखे  गये  हैं  ;
 में  सम्मिलित  हें  और  इसके  जो  कर्मचारी

 परियोजना के  सुविधाएं  प्राप्त
 और

 करने के  अधिकरी  परियोजना  के
 ”

 चिकित्सा  सम्बंधी  अन्तगंत  स्थापित  अस्पतालों और

 ०  इस  mes  अधीन  कर्मचारियों  आलयों
 में  उनकी  मुफ्त  चिकित्सा  की  जाती

 पर  कितना  खरच  किया  जाता

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (  श्री  (=)  un  डाक्टर  और

 कम्पाउण्डर  ।
 अलगेद्यान  )  दिल्ली  सड़क

 ~
 परिवहन  प्राधिकार  रोड  84.0  ३-५  म  लगभग

 पोर्ट  कर्मचारियों  को  ८०  रुपय े।
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक श् भ्  कार्यवाही



 चवन्नी-सूची

 ५--५  सई  से  8.0  १९५४)

 ५  WRu¥

 सदन  पटल  परे  रखे  गये  पृष्ट  भाग

 धाय  .१९५४  VEVe

 विभिन्न  अ  इजलासों  इत्यादि  के  सम्पन्न  में  सरकार  द्वारा  की  गई

 कार्यवाही  को  बताने  वाला  विवरण  BEER  VER

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 आठवें  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  ¥EKR

 अ्रविलम्बनीयं  लोक  महत्व  के  विषय  पर  ध्यान  दिलाना--चिश्तिया  तथा

 बेतिया  के  बीच  te  गाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना  ¥EHR— VERY

 सदस्य  की  दोष  सिद्धि  SEYR—— VERE

 दंड  प्रक्रिया  संतति

 संयुक्त  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव--प्रसमाध्त  ६५६--७१०

 ६  १९५४

 सदन  पटल  पर  रखे  गये

 वित्त  frdae  पर  हुये  विवाद  के  दौरान  में

 सदस्यों  द्वारा  पुत्र  गये  कई  weal  के  सबन्ध  में
 टिप्पणियां

 BOR  १--४७१६

 arta  प्रत  के  उत्तर  की  शुद्धि  ढ  १६-४७  १७

 सधलिम्बगीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  आकर्षित  किया

 किताबों  में  हुए  एशियाई  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  में  मो

 फिलिस्तीन  और  इसराईल  के  सम्बन्ध  में  भारत  के  प्रधान  मंत्री  द्वारा

 व्यक्त  किये  गधे  विचारों  के  विष  में  समावार  पत्रों  की  रिपोर्ट  Lig  Pig  5१९

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  सीधे  itT——

 संयुक्त  समिति  को  सौंपने  तथा  जनमत  के  लिये  परिवा  लत  करने  का

 प्रस्ताव  तथा  दण्ड  प्रक्रिया  को  संबोधित  +रने  AST  श्री  एस०  नी ०

 राम स्वामी
 हारा  प्रस्तुत  विधेय  +  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का

 असमाप्त  SY  a—  Sior9k

 दाक्रवार, च्  ७  मई =  १९५४

 संसद  सदस्य
 श्री  बी०

 एस०  तुडू
 का

 देहावसान



 (  2  )

 राज्य  परिषद  से  सन्देश  Vigo

 V9 विधेयक--परिषद  द्वारा  पारित  रूप  में  सदन  पटल  पर  गया

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  पर  ध्यान  श्रार्कीषत  करना--इस्पात  के

 '७९७८--  ४1७८० नये  कारखाने  की  स्थापना  का  स्थान

 सदन  पटल  पर  wa  गये

 निष्क्रान्त  सम्पत्ति  के  प्रश्न  पर  पाकिस्तान  से  हुई  बातचीत  के  सम्बन्ध

 में  विवरण  Siglo—— V9  2

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक--संयुक्त  समिति को  सौंपने  तथा

 परिचालित  चरने  का  प्रस्ताव--श्रसमाप्त  CO

 ८  १९५४

 आश्वासन

 प्रथम  प्रतिवेदन  का  उपस्थापित  VEL

 हिमाचल  प्रदेश  विलासपुर  विधेयक--याचनाओं  का

 ८  ११--र्व८१२ उपस्थापन

 सदन  पटल  पर  रखे  गये

 चत्द्रनगर  जांच  झ्रायोग  की  सिफारिशों  के  बारे  में  भारत  सरकार के  निर्णय
 *

 VEY

 संसद  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  सम्बन्धी  विधेयक--पुरःस्थापित  बट

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक--संयुक्त  समिति  को  सौंपा  गया  ८  RR  VEN

 हिमाचल  प्रदेश  विलासपुर  विधेयक--संशोधित  रूप

 में  पारित  ८

 LECH AIAT AYE थ  त्न शिलांग  रेंज  तथा  छावनियां  विधि

 विंधेयक--संशोधित  रूप  में  पारित

 रबड़  तथा  विक्रय )  संशोधन  विधेयक--प्रवर  समिति  को

 सौंपने  और  परिचालित  करने  के  प्रस्ता1--्रसमाप्त  ¥CGG——¥F oF

 १०  १९५४

 लोक  महत्व  के  विषय  पर  ध्यान  दिलाना--र्सिंगरैनी  कोयला  को

 हैदराबाद  में  दुर्घटना  है. क  oVW——¥R Pa

 समितियों  के  लिये

 प्राक्कलन  समिति  ¥22%o

 लोक  लेखा  समिति
 FS Lo— Ve Ve

 लोर  समिति  में  राज्य परिषद्  के  सदस्यों  का  रखा  जाना  ह--

 भारतीय  प्रफुल्ल  विधेयक--पुर:स्थापित  १२



 (  रे  )

 रबड़  पादन  तथा  संशोधन  विधेयक--प्रखर  समिति  को  सौंपने

 का  प्रस्ताव--स्वीकृत  SVYR—MRR

 हिन्दू  विवाह  विच्छेद  विधेयंक--संयुक्त  समिति  को

 के  विषय  में  रा जय परिषद्  की  सिफारिश  से  सहमति  के  लिये  कें

 प्रस्ताव--असमाप्त  YRQU— RKC

 ४९४८--४९८२ शान्ति  के  कामों  के  लिये  अ्रणुदाक्ति  का  प्रयोग

 ११  BAuy

 सदन  पटल  पर  रखे  गये

 दिल्ली  राज्य  बिजला  बोड़  का  PAK RNY  का  पुनरीक्षित  प्रा कं कलन

 १९५४-५५  का  प्राय  व्यय  और  के

 आयਂ  aga  प्रा  हितों  के  सम्बन्ध  में  व्याख्यात्मक  टिप्पणियों  BRCR

 तारांकित  wat के  उत्तर  में  द्धि  CRC  ३--४९८४

 सदन  का  काय

 भाषणों  के  लिये  समय  सीमा  CR CV—— BACK

 हिन्दू  विवाह  तथा  विवाह-विच्छेद

 संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  विषय  में  राज्य  परिषद  की  सिफारिश

 से  सहमति  के  प्रस्ताव--ग्रसमाप्त  VAC4—4 o VY

 १२  १९५४

 विशेषाधिकार  प्रश्न  ko  ¥u——ko bo

 सदन  पटल  पर  रख  गय

 प्रशिक्षण  तथा  नियोजन  सेवा  संगठन  समिति  कीਂ  रिपोर्ट  koko

 व्यवसाय  प्रमाणन  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  oko

 अदालत  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  विवरण

 प्राक्कलन  समिति--सातवीं  का  प्रस्तुत  करना  Kok

 गैर  सरकारी  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति--नवीं  रिपोर्टे  का

 प्रस्तुत  करना  ५०५१

 हिन्दू दू  विवाह  तथा  विवाह-विच्छेद  विधेयक--याचिकायें  प्राप्त  Kok I——-HOKR

 रेलवे  उपक्रम  द्वारा  सामान्य  राजस्व  को  देय  लाभांश  की  दर  पर

 पर्नावर्लॉकन  करने  के  लिये  संसदीय  समिति  की  निर्यात ि  द  क्त के

 बारे  में  प्रस्ताव--स्वीकृत

 हिन्दू  विवाह  तथा  विवाह  विच्छेद  विधेयक--संघ क्त  समिति  को  सौंपने

 के  विषय  में  राज्य  परिषद  की  सिफारिश  &  सहमति  के  लिये

 प्रस्ताव--ग्रसमाप्त  Yok R——& Rod

 राज्य  परिषद  से  सन्देश  ad



 (  ४
 )

 विशेष  fate  निधेयंक--पंरिषेंद  द्वारा  पारित  रूप  मैं  पटल  परे

 गया
 ५१०८

 १३  १९५४

 राज्य  परिषद  से  सन्देश

 म
 ~ मजूरी  विधेयक--परिषद  द्वारा  संशोधित  रूप

 सदन  पटल  पर  रखा  गया  ५१११

 पुस्तक  प्रदान  विधेयक  द्वारा

 संशोधित रूप  में  tat  ges  पए  रखा  गया  IRR

 कच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  की  दाते  )  विधेयक--परिषद  हारी

 संशोधित  रूप  में  सदन  पटेल  पर  रखा  गया  ५१११

 सदन  पटल  पर  रखे  गये

 सदर  पव  के  अंतर्राष्टीय  सेनिक  न्यायाधिकरण के  सदस्य  के  रूप

 में  भारत  सरकार  द्वारा  अपने  अधिकारों तथा  न्याय  क्षेत्र  के  बारे

 में  प्रेस  विज्ञप्ति  HOPI — VAR

 प्रबल  सम्पति  अधिग्रहण  अजन  अधिनियम  १९५२  के  अन्तर्गत

 भ्रंघिस  चना  ५११७

 भाग  राज्यों  कीं  सरकारें  )  विधेयक--याचिकायें  उपस्थापित  ५११७

 अविलम्बनीय  लोक  महत्वਂ  के  विषय  पर  ध्यान  दिलाना--जापानी  az

 भपरोधियों  के  विषय  में  क्षमा-दान  प्रबन्ध  में  पाकिस्तान  को
 ~

 भारत  के  वेध  उत्तराधिकारी  के  रूप  में  सम्मिलित  किया  जाना  WI PQ--—4 9 OY

 विशेषाधिकार  को  & 2 Pg—& 828

 निर्वाचन  क्षेत्रों  का  परिसीमन--चर्चा  असमाप्त

 & 29 —4& igig काफी  विक्रय  विस्तार  )  विधेयक--वापस  लिया  गया

 काफी  विक्रय  विस्तार  विधेयक--पुरःस्यापित  & L919

 हिन्द  विवाह  तथा  विवाह-विच्छेद

 qua  समिति  को  सौंपने  के  विषय  में  राज्य  परिषद  की  सिफारिश

 से  सहमति  के  लिए  प्रश्ताव--स्वीकृत

 १४  24¥

 सदन  पहल  पर  रखे  गये  Ta

 RA4 ey  के
 लिए  अनुदानों  की  att  के  सम्बन्ध  में  सदस्यों

 से  प्राप्त  हुये  कुछ  ज्ञापनों  के  उत्तार द ेat  वाले  विवरण  &ER8

 az  प्रक्रिया  संहिता  १९

 -याचिका  उ

 उपस्थापित

 शुद्धि
 Koo ४

 १९५३  को
 पूछ

 गये  अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  में



 (  ५.

 हाउस  आफ  पीपुल  सेक्रेट  रिया  शरर  अंग्रेजी

 नामकरण  ५२०१

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  विधेयक--पुरःस्थापित  ५२०१--५२०२

 संस  सदस्यों  के  वेतन  तथा  भत्ते  सम्बन्धी  विधेयक--संद्ोधित  रूप  में

 ५२०२--५२५३

 निर्वाचन  क्षेत्रों  के  परिसीमन  के  बारे  में  चर्चा  KRY  न--

 १५  १९५४

 अन्तर्राज्यीय  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  संकल्प--चर्चा  असम प्त  ५२६९--५३५४

 १८  १९५४

 सदस्य  द्वारा  शपथ  ग्रहण  ५३५५

 राज्य  परिषद  से  संदेशा

 औद्योगिक  विवाद  विधेयक--परिषद  द्वारा  पारित  रूप  में

 सदन  पटल  पर  रखा  गया  ५३५७--५३५८

 सदन  पटल  पर  रख  गय

 अनुसूचित  जाति  अनुसूचित  आदिम  जाति  आयुक्त  वार्षिक

 ५३५८

 अल्प  सुचना  प्रदान  के  उत्तर  की  शुद्धि  २३५८--५२३२५९

 तारांकित wet  के  उत्तर  की  ake  ५३५९

 सहायक  प्रादेशिक  सेना  विधेयक-<पुरःस्था  पित  ५३५९--५३६०

 अन्तर्राष्ट्रीय-स्थिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 स्थानापन्न  प्रस्ताव  स्वीकृत  ५  ३६०--५४०९

 न्यूनतम  मजूरी  विधेयक

 राज्य  द्वारा  किया  गया  संशोधन  स्वीकार  किया  गया  प--

 पुस्तक  प्रदान  विधेयक

 राज्य  परिषद्  द्वारा  किया  गया  स्वीकार  किया
 गया  प  ४१०

 उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  की  विधेयक--राज्य  ्य परिष दि
 द्वारा  किया  गया  संशोधन  स्वीकार  किया  गया

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  किधेयंक--संयवत  समिति
 को  का  स्व

 सदस्  द्वारा  शपथ  ग्रहण  पुरनूर--प

 १९  १९५४

 सदन  पर  रख  गय

 लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  १९५२--भाग  १  पए
 x

 १९५१-५२  के  भारतीय  रेलवे  के  विनियोग  भाग  YY

 १९५१-५२  के  भारतीय  रेलवे  के  भाग  I— fret

 qe

 १९५१-५२  के  भारतीय  रेलवे  के  अवरुद्ध लेखे  वे

 विवरण  भी  सम्मिलित  जिनमें  ऋण  लेखे  भी  दिये
 हुये

 आयव्यय  विवरण  पत्र  तथा  हानि  लाभ  लेखे  4PaR



 (  पि  )

 १९५१-५२  के  रेलवे  की  कोयला  खदानों  के  आयव्ययक  विवरण  पत्र

 तथा  कोयले  आदि  की  कुल  लागत  के  विवरण  WERE

 लेखा  परीक्षा  १९५३  UVR

 सामाजिक  परियोजनाओं  सम्बन्धी  मूल्यांकन  प्रतिवेदन  Vea)

 चलचित्र  जांच  समिति  की  सिफारिशें  uray

 अनुदानों  की  मांगों  सम्बन्धी  ज्ञापनों  के  उत्तर  Cea)

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  शिकायतों  सबब-धी  याचिकाएं  पु  Kig—4 VU

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  पर  ध्यानਂ  दिलाना--उड़ीसा  में

 चावल  का  अतिरिक्त  स्टाकਂ  U¥4C—UY Go

 काफ़ी  विक्रय  विस्तार

 र  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत

 विद्वेष  विवाह  विधेयक--विचाराधथ

 प्रस्ताव--असमाप्त  KY 0 —44YE

 २०  Rah ts
 सदन  पटल  पर  रखे  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ९३२  के  एक  अ्रतुपूरक  प्रश्न  के  दिये  गये  उत्तर

 को  ठीक  करने  वाला  वक्तव्य  KY Q——UU YL

 सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति--तृतीय  प्रतिवेदन  उपस्थापित  ५५४८

 विशेष  बिनाह  ‘frtaan—arg  प्रस्ताव--प  राय  द्वारा  पारित  रूप

 अवाप्ति  UUYC—UG LE

 राज्य  परिषद्
 से  सन्देश  KE PR—KRXO

 २१  १९५४

 सदन  पटल  पर  रखे  गये
 विभिन्न  सत्रों में  मंत्रियों  दिये  गये  विभिन्न  आए  प्रतिज्ञाओं

 तथा  वचनों  पर  सरकार  द्वारा  at  कार्यवाही  दर्शाने

 वाले  विवरण  BERL HARRR

 खान  तथा  खनिज  (f afar  तथा  १९४८  की  घारा

 १०  के  अन्तत  अ्धघिसुचन।यें  ५६२३

 दामोदर  घाटी  निगम  के  विषधर  में  राव  समिति  का  प्रतिवेदन  ५७१३

 राव  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार  के  विनिश्चय  Kory

 प्राकलन  समिति  के  पंचम  प्रतिवेदन  की  सिफ़ारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की

 गई  कार्यवाही  दर्शाने  वाला  विवरण  49 ev

 प्राक्कलन  समिति--आठवें  तथा  aq  प्रतिवेदनों  का  उपस्थापन  KERR

 याचिका  समिति--तीसरे  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  ५६२३

 अनुपस्थिति  की  अनुमति  URRY

 केंन्द्रीय  ट्रेक्टर  संगठन  के  लिये  ट्रेक्टर  खरीदने  सम्बन्धी  वक्तव्य  ५६२४-५६ ३

 भारतीय  ढोर  परिरक्षण  विधेयक  सम्बन्धी  वक्तव्य  ५६३  ३--५६८५

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  व्यवस्था  विधेयक--पुरःस्थापित  ५६  S4——UE VE

 प्रादेशिक  सेना  विधेयंक--पुर:स्थापित  KEYe

 विद्वेष  विवाह  विधेयक--विचाराथं--शभ्रसमाप्त  KR ¥E—KY

 राज्य  परिषद  से  सन्देश  OR



 संसदीय  वाद  विवाद

 Q-—“TRATAT  के  अतिरिक्त  कार्यवाह

 दिवसीय  वृतान्त

 re अय  अ  णा

 ¥olg  Sod

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :

 लोक  सभा  २  १९५४  को  कोथागुडियम
 १०  १९५४

 खान  में  अचानक  छत  में  लगे  भारी  पत्थर
 के

 सभा  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई  ।
 गिर  जाने  से  पांच  व्यक्तियों  की  मृत्यु  हो

 गई  थी  ।

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन हुए  ]

 प्रश्नोत्तर र
 १९५४  में  इस  खान  में  काम

 करने  वाले  खनिकों  की  औसतन  संख्या  प्रति
 भाग  १)

 ९८-०७  स०  Jo
 दिन  १०,८६८  थी  ।

 लोक  महत्व  के  विषय  पर  ध्यान  जिस  स्थान  पर  दुर्घटना  हुई थी  उस

 दिलाना
 का  विकास  १९४५  और  १९४७  के  बीच

 सिंगरेनी  कोयला  खान  में  दुर्घटना
 हुआ  था  जबकि  केन्द्रीय  खान  अधिनियम

 हैदराबाद  पर  लागू  नहीं  हुआ  था  ।  इस
 श्री  बी०  पी०  नायर

 क्षेत्र  में  जिस  खड़ी  तह  पर  काम  हो  रहा  है
 नियम  २१५  के  अन्तर्गत  में  श्रम  मंत्री  का

 ध्यान  निम्नलिखित लोक  महत्व  के  विषय
 उस  में  छत  से  लगभग  ८  फुट  की  दूरी  पर

 एक  पत्थर  का  बन्द  भी  है  ।  छत  भारी  पत्थरों
 की  ओर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  तथा

 की  है  तथा  गलियारों  को  तह  के  ऊपर
 में  चाहता  हूं  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  अपना

 बनाया गया  है  जिस  से  छत  खुल  गई  हैं  ।

 २  १९५४  को  सिंगरेनी  २  १९५४  जब  तीन  मजदूर

 में  इस  पत्थर  के  बन्द  को  काटने  में  लगे  हुए  थे

 खान  की  छत  के  एक  भाग  के  गिर  जाने  से  तथा  अन्य  मजदूर  कोयला  लादने  में

 पांच  खनिकों
 की  मृत्यु  हो  गई  थी

 ।
 इस

 लगे  हुए  थे  तो  ४०/३०  फीट  का  छत  का

 एक  पत्थर  जिस  की  अधिकतम  मोटाई  १०
 प्रकार की  दुर्घटनाएं  इन  खानों  में  बार  बार

 होने  लगी  हैं  जिन  से  खनिकों  में  काफी  भय  फूट  अचानक  धसक  गया  जिस  के

 और  असन्तोष ho  गया  है  कारण  चार  खनिकों  कीਂ  मृत्यु  हो  गई  ।  दुर्घटना

 के  होते  ही  सहायता  कार्य  आरम्भ  कर  दिया सरकार  को  चाहिये  कि  वह

 तुरन्त  ही  तथा  प्रभावी  रूप  से  संघ  था  लेकिन  ऊपर  लाते  लाते  ही  और

 के  प्रतिनिधियों के  साथ  इस  दुर्घटना  की
 एक  व्यक्ति  की  मृत्यु  हो  गई  ।

 उचित  जांच  करने  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  गिरे  हुए  पत्थर  टुकड़े  बहुत

 करे  तथा  ऐसे  उपाय  करे  जिस  से  इन  कोयला  खुरदरे  थे
 ।

 छत  में  उन  स्थानों
 पर

 बहुत  से

 खानों  में  फिर  ऐसी  दुर्घटनाएं  न  हों  ।  बड़े  काले  छेद  हो  गयें  थे  जहां  पर  छत
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 ध्यान

 आबिद  अली |]

 ज़ोर  हो  चकी  थी  लेकिन  जब  छत  बनी  हुई  घटती  जा  रही  १९५०  में  काम  पर  च्
 थी  तो  इस  खराबी  का  पता  नहीं  चल  सकता  हुए  प्रति  १०००  व्यक्तियों  के  पीछे  ७२

 था  क्योंकि  छत  से  गिरने  वाला  पत्थर  १०  व्यक्तियों  की  प्रिक  रेकार्ड  पर  सब  से  कम

 फट  मोटा  था  |  पत्थर  जो  गिरा  वह  है  ।  यह  वह  ay  हे  जिस  के  ठीक  बाद  केन्द्रीय

 छत  में  छिपी  हुई  कमज़ोरी  तथा  साथ  ही  खान  अधिनियम  भाग  अहम  राज्यों  पर  लाग

 पत्थर  के  टुकड़ों  में  खराबी  के  कारण  गिरा  ।
 कर  दिया  गया  १९४९  के  लिये  यह

 इस  खान  में  इस  तरह  की  छत  की  दर  ७५  थी  कनाडा  की  २५९,  संयुक्त
 दि

 हालत  पहले  कभी  नहीं  देखी  गई  ।  ऐसा  राष्ट्र  अमरीका  की  २'१९,  जापान की  e°Rh,

 दक्षिण  अफ्रीका की  १६४,  आस्ट्रेलिया की
 कई  बार  हुआ  है  जब

 ४००
 फूट  चौड़े

 और

 Yoo  फट  लम्बे  क्षेत्र  में  खुदाई  की  गई  हे  और
 ९९,  फ्रांस  की  .८३  और  इंग्लैण्ड की  .७५

 बल्लियों के  हटा  लेने  पर  भी  छत  नीचे  नहीं  दरों  के  मुकाबले  यह  ठीक  ही  बैठती  है  ।

 aa  विभाग  के  करमचारियों में  विधि
 गिरी  थी  ।  वर्तमान  दुर्घटना  के  बारे  में  ऐसा

 प्रतीत  होता  हे  कि  पत्थर  का  गिरना  भतत्वीय  की  जा  रही  है  जिस  से  निरीक्षण  विभाग  के

 हलचल के  कारण  हुआ  जिस  की  वजह  से  कर्मचारी  अधिक  से  अधिक  बार  निरीक्षण

 कर  सकें  और  खानों  में  और  सुरक्षा  सम्बन्धी छत  की  तह  का  सटाव  कमजोर पड़  गया  और

 यह  बहुत  ही  अप्रत्याशित बात  थी  ।  सुधार किया  जा  सके  ।

 नियमों  के  अनुसार  उस  स्थान  पर  सहारे  कमेंकार  प्रतिकर  अधिनियम  के  अन्तर्गत

 मत  व्यक्तियों  के  आश्रितों  को  प्रतिकर  दिया के  लिये  काफी  बल्लियां  लगा  दी  गई  थीं  ।

 जायगा | खान  में  प्रबन्ध  करने  वालों तथा  अधीनस्थ

 कर्मचारियों की  कमी  नहीं  हे  तथा  sa  के
 समितियों  के  लिये  चुनाव

 पास  अपेक्षित  टेक्निकल  seat  भी  हैं  ।

 दुर्घटना  से  लगभग  दो  घंटे  पहले
 उप-प्लंबर  प्राक्कलन  समिति

 ने  अपने  सहायक  के  साथ  उस  स्थान  का
 संसद  काय  मंत्री  सत्य  नारायण

 :
 म॑  श्रस्ताव  करता हु निरीक्षण  किया  था  तथा  उसे  ठीक  पाया

 था  ।  खानों  के  निरीक्षक  द्वारा  सविस्तार  इस  सदन के  लोक-सभा

 की  गई  जांच  से  पता  लगा  है  कि  दुर्घटना
 की  प्रक्रिया तथा  कायें  संचालन

 नियमावली के  नियम  २३९
 के  लियें  कोई  भी  जिम्मेदार  नहीं  था  तथा

 के  उपनियम (२)  द्वारा
 यह  दुर्भाग्य से  ही  हुई  थी  ।  गीत  ढंग  TT  १९५४-५५

 में  प्राक्कलन .  समिति  at
 सिंगरेनी  कोय ला खानों में  हुई  घातक  सदस्यता के  लिये  अपने  में

 दुर्घटनाओं  के  आंकड़ों  को  देखने  से  पता  लगता  से  पच्चीस सदस्य  चुनें  11.0

 है  कि  १९५३  में  काम  करने  वाले  प्रति  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान

 १०००  व्यक्तियों  के  पीछे  जितने  व्यक्तियों  के  लिये  रखा  गया  और  स्वीकृत  हुआ  |

 की  मृत्यु  हुई  उन  की  संख्या  १९५२  के  मुकाबले  लोक  लेखा  समिति

 आधी  थी  और  १९५१  के  मकाबले  केवल  संसद  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण

 लगभग  ४२  प्रतिशत थी  i  सिन्हा
 )  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 भारतीय  कोयला  खानों  में  दुर्घटनाओं  इस  सदन  के  लोक-सभा

 की  प्रक्रिया तथा  कार्य  संचालन के  कारण  होंने  वाली  मृत्यु  दर  धीरे  धीरे
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 नियमावली के  नियम  २३८  (3)  यदि  आवश्यक हुआ
 तो  चुनाव

 के  उपनियम (%)  द्वारा  १९  १९५४  को  संसद

 गीत  ढंग  वर्ष  १९५४-  पहली  कमरा  नम्बर  ६२  ८-३०

 लोक  लेखा  समिति
 म०  Jo  से  ११  म०  पु०  के  बीच  होगा

 |

 की  सदस्यता के  अपने

 में  से  पन्द्रह  सदस्य  चुनें  ।
 भारतीय  प्रतीक

 विधेयक

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 के  लिये  रखा  गया  और  स्वीकृत  हुआ  ।
 टो  ०

 कृष्णमाचारी  )  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 भारतीय  प्रतीक  अधिनिय लोक  लेखा  समिति  में  राज्य-परिषद  के

 सदस्यों  का  रखा  जाना  १९३४  में  अग्रेतर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  को  पुर

 संसद  काय  मंत्री  सत्य  नारायण  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी

 में  प्रस्ताव करता  हूं  जाय  |

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मृतदान  के सकी  यह  सदन  राज्य  परिषद  से

 सिफारिश करता  है  किਂ  वह  लिये  रखा  गया  और  स्वीकृत  हुआ  |

 वर्ष  १९५४-५५  में  इस  सदन  श्री  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  में  विधेयक

 की  लोक  लेखा  समिति  में  को  *पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 काय  करने  के  लिये  परिषद  रबड़  तथा

 सें  सात  सदस्य  नामनिर्देशित

 करना  तथा  परिषद  द्वारा
 संशोधन  faqap-  )

 इस  प्रकार  नामनिदंदित  अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  श्री  टी०

 सदस्यों के  नाम  इस  सदन  को  टी०  कृष्णमाचारी  द्वारा  ८  १९५४  को

 भेजना  स्वीकार  करे  पी  प्रस्तुत  किये  गये  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  मतदान
 आगे  विचार  करेगा

 रबड़  तथा

 के  लिये  रखा  गया  और  स्वीकृत  हुआ  ।
 १९४७  में  अग्रेतर  संशोधन  करने

 अध्यक्ष  महोदय  प्राक्कलन  समिति  के  विधेयक  को  श्री  wo  एम०  श्री

 और  लोक  लेखा  समिति  के  चनाव  के  सम्बन्ध  अमरनाथ  श्री  रामानन्द दास

 में  मुझे  सदन  को  निम्नलिखित सूचना  देनी  श्री  ललित  नारायण  श्री ए०  इब्राहीम

 ह  श्री  राम धनी  श्री एम  ०  Fo

 श्री  सी०  आर०  श्री

 (१)  १४  १९५४  के
 ft  प्यारे  लाल  कुरील  चौधरी

 १२  बजे  तक  संसद्  सूचना लय  में  नामनिर्देशन
 रघबीर  श्री  बलाकी राम  डा०

 पहुंच जाने  चाहियें  ।  एम०  बी०  गंगांधर  श्री  हीरा  वल्लभ

 (२)  १५
 इ  कै

 श्री  यूं०  आर०  श्री  गुलाब

 १२  बजे
 तक  न्य  सूं चना लय

 में  राष्ट्रपति की  सिफारिश  से  प्र:स्थापित

 वापस  लेने
 की

 aa  पहुँच
 जानी  चाहिये  ।  किया  गया  |
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 रबड़  उद्योग  की  जिन्हें  निकट
 शंकर  अमृतलाल  श्री  एस०  सी ०

 श्री  एम०  श्री  बलवन्त  सिंह
 भविष्य  में  ही  पूरा  किया  जाना  चाहिये

 श्री  आई०  श्री  सोहन  लाल
 या  जिन्हें  साथ  साथ  पुरा  किया  जाना  चाहिये

 श्री  एन०  सी ०  गोविन्द  स्वामी
 कमेटी  के  aaa  में  पुरी  तरह  से  नहीं

 डा०  नटवर  श्री  आर०  आतीं  |  हो  सकता  हैं  वे  अतिछादी  हो  जायें
 ॥

 श्री  वाई०  गार्डिलिंगन  श्री  नेटूर
 माननीय सदस्य  यह  समझने  का  प्रयत्न

 पी०  श्री  पी०  टी०  श्री
 करेंगे  कि  यह  विधेयक  १९५२  में  लाया  गया

 मंगल गिरि  श्री  शिवमूर्ति
 था  |  एक  साल  और  महीने  के  पश्चात्  तो

 श्री  एम०  आर०  श्री  डी०  पी०
 हम  ने  इस  पर  विचार  किया  ।  मेरे  विचार

 मरकर  तथा  प्रस्तावक  की  एक  प्रवर  समिति
 में  कोई  भी  सदस्य  यह  नहीं  कहेगा  कि  वाणिज्य

 को  सौंपा  जाये  और  इसे  अगले  सत्र  के
 तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  पास  कोई

 सप्ताह  के  अन्तिम  दिन  तक  अपना  प्रतिवेदन
 नहीं है  और  काम  निकालने के  लिये  ही

 प्रस्तुत  करने  का  अनुदेश  दिया  जाय  ह
 उस  ने  इस  प्रकार  का  विधेयक  बना  कर

 सदन  के  समझ  रख  दिया  है  ।
 इस  सम्बन्ध  में  एक  संशोधन  भी  है  किਂ

 इस  विधेयक  को  राय  जानने  के  लिये  यह  सच  नहीं है  ।  वास्तव  इसका  उद्देश्य

 उद्योग  की  प्रगति  को  बढ़ाना  है  ।  यह  पाया चालित  किया  जाये  तथा  यह  कार्य  ३०
 गया  fe इस  उद्योग  के  कायें  के  सम्बन्ध  में

 १९५५  तक  समाप्त  हो  जाये  |

 जो  संगठन  व्यवस्था  की  गई  उस  में  बहुत

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  lo  सी  कमियां  हैं  जिन्हें  पूरा  किया  जाना  चाहिये  ।

 ato  कृष्णमाचारी  )
 :  सब  से  पहले  में  संगठन  के  सवाल  पर  विचार  किया  wat

 नीय  सदस्य  श्री  श्रीकान्तन  नायर  के  उस  प्रजातंत्र  की  भावना  वहां  ले  आई  गई  और

 प्रस्ताव  को  लेता  हूं  जिस  में  उन्हों  ने  विधेयक  यह  सुझाव  दिया  गया  :  सभापति  निर्वाचित

 को  परिचालित  करने  के  लिये  कहा  है  ।  प्रस्ताव  व्यक्ति  कयों  नहीं  होना  चाहिये  ?  जहां  तक

 का  उद्देश्य  विलम्ब  करना  तथा  नकारात्मक  में  कह  सकता  था  मैं  ने  कहा  कि  बोर्ड  की

 प्रभाव  डालना  है-वास्तव में  सदन  के  समक्ष  कार्यपालिका  प्रभावशाली  नहीं  है  ।  इस  समय

 प्रस्ताव  को  अस्वीकृत  कराना  माननीय  कार्यपालिका  में  एक  रबड़  उत्पादन  आयुक्त

 सदस्य  जिन्हों  ने  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  जो  एक  टेक्निकल  व्यक्ति है  |

 किसी  भी  प्रकार  से  अपनी  इच्छा  छिपाई  तारीक  अनुभव  से  हम  ने  यह  पता  लगाया  है

 नही ंहैं  ।  वास्तव  मैं  ने  यह  अनुमान  लगा  कि  इस  बोड़े  का  कार्य  चलाने  के  लिये  एक

 लिया  था  कि  इस  विधेयक  पर  इस  समय  पूर्ण-कालिक  सभापति  आवश्यकता  है

 चर्चा  इस  के  लिये  दलील  दी  जायेंगी  ।  यह  भी  सुझाव  रखा  गया  था  कि  उप-सभापति

 और  वह  दलील  यह  होगी  कि  क्योंकि  बगान  भी  निर्वाचित  व्यक्ति  क्यों  नहीं  होना
 a.

 उद्योगों  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  समस्त  मामलों  वास्तव  में  ने  इसਂ  बातਂ  को  चायਂ  बोर्ड

 के  बारे  में  एक  कमेटी  नियुक्त  कर  दी  गई  अधिनियम  में  स्वीकार  कर  लिया  चाय

 है  इसलिये  इस  विधेयक  की  कोई  आवश्यकता  arg  उप-सभापति  का  निर्वाचन  करता  है  ।

 नहीं  है  ।  में  पहले  ही  बतला  चका  हूं--में  यहां तक  कि  रबड़  उद्योग के  प्रतिनिधियों  में

 अपन  आप  को  जहां  तक  स्पष्ट
 कर  सकू--कि

 ज़ो  पूरी  तरह  से  विधेयक  से  सहमत  नहीं
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 इस  बात  के  सम्बन्ध में  मतभेद  था  क
 करे  और  सरकार  परिषद्  की  सिफ़ारिशों  की

 पूर्ण-कालिक सभापति  होना  चाहिये  या  नही ं।  जांच  करे  तब  तक  रबड़  उगाने  वालों  को

 एक  ऐसे  as  का  कार्यपालिका काय  करने  पुरःस्थापन  के  लिये  जो  ६.८२  रुपये  प्रति

 के  लिये  पूर्ण-कालिक सभापति  जिस  १००  पौंड  रखने  दिये  जाते  हैं  उन्हें  रखने
 का

 मुख्य  ध्येय  किसी  उद्योग  का  विकास  दिया  जाये  और  उन्हें अपने  बगानों  में

 करना  मेरे  विचार  में  अप्रजातंत्रात्मक  पुनर्स्थापन  ह  आरम्भ  करने  का  अवसर

 नहीं
 है

 ।  दिया  जाये  |

 महोदय  पीठासीन  हुए  |  (४)  यदि  ag  के  अन्त  में  यह  पता

 लगे  कि  रबड़  उगाने  वाले  इस  राशि  का
 इस  के  में  सदन  के  सामने  कुछ

 और  बातें  रखना  चाहता  हूं  ।  प्रफुल्ल
 पुनर्स्थापन के  लिये  प्रयोग  नहीं  कर  रहे

 हूं  तो  सरकार  को  इस  पर  विचार  करना
 ने  १९५१  की  अपनी  रिपोर्ट  में  रबड़  उद्योग

 के  विकास  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सुझाव दिये
 चाहिये  कि  रबड़  उगाने  वालों  को  दिये  जाने

 वाले  उचित  विक्रय  मूल्य  में  से  विकास  निधि
 १९५१  की  रिपोर्ट  की  चण्डिका  १६  में  कहा

 का  वह  अंदा  क्यों  न  कम  कर  दिया  जायें
 गया है  कि

 जिस  की  हम  उचित  विक्रय  मूल्य  का  अनुमान

 (१)  यदि  भारतीय  रबड़  बगान  उद्योग  लगाने  में  व्यवस्था करते  हें

 सुरक्षित  रहना  चाहता  है  और  खुले  fara
 प्रफुल्ल  नें  १९५१  में  यही  कहा था

 |

 बाज़ार  में  प्रतिस्पर्धा  करना  चाहता  हें  तो
 वास्तव  में  १९५२  में  एक  अधिकारी

 यह  आवश्यक  हैं  कि  देश  में  रबड़  जितनी  जिस  ने  उचित  मूल्यों  के  wet  पर  विचार
 भी  कम  लागत  पर  उगाया  जा  उगाया

 किया  फिर  इन  बातों  पर  जोर  दिया

 जाये  और  यह  तब  ही  हो  सकता  है
 जब  हम  था  |

 अधिक  पैदावार  वाली  कलमों  को  अपने  यहां

 लगाना  शुरू  कर  दें  ।  श्री
 ०

 एम०  टामस
 )

 क्या  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  ने

 (२)  हम  समझते  हैं  कि  योजना  के  कोई  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  है
 ?

 अन्तर्गत  जो  प्रस्ताव  रखें  गये  वे  उचित  हैं  ।  श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी  :  में  अभी

 परन्तु  हमारा  यह  विचार  है  कि  योजना  की
 आप  को  बताता हूं  ।

 विस्तृत  बातों  की  पुरी  तरह  से  जांच  की  जानी

 तो  अभी  तक  इस  विषय  में  कुछ  नहीं
 चाहिये  ।  हमारी  यह  सिफ़ारिश  है  कि  भारतीय

 किया  गया  है  ।  में  इस  के  लिये  किसी  को
 कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  से  इस  योजना  की

 जांच  करने  और  सरकार  को  यह  रिपोर्ट  देने  दोषी  नहीं  ठहराना  चाहता  |  परन्तु

 इन्डियाਂ  नामक  एक  पत्रिका  जो  रबड़
 के  लिये  प्रार्थना  की  जाये  कि  योजना  में  कुछ

 उद्योग  का  प्रतिनिधित्व करती  बतलाई  जाती
 परिवहन  करने  की  आवश्यकता  है  या  नहीं  |

 एक  बगान  समिति  की  नियुक्ति  पर  टीका

 (३)  विकास  योजना  की  जांच  करते  करते  हुए  यह  कहा  हैं  कि  चूंकि

 समय  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  एक  कार्य  के  लिये  मूल्य  में  ६.८२  रुपये  की  जो

 अलग  विकास  निधि  स्थापित  करने  के  gad  व्यवस्था  की  गई  है  उस  का  प्रयोग  नहीं

 पर  भी  विचार  करे  ।  जब  तक  भारतीय  किया  गया  है  इसलिये  सरकार  को  उस  हद

 कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  इस  विषय  पर  विचार  तक  मूल्य  में  कमी  कर  देनी  चाहिये  ।  रबड़
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 टी  ao

 उगाने  वालों  को  जो  मूल्य  मिलता  हैं  उस  में  बाधा  डालेगा  और  उस  को  नुकसान

 में  हस्तक्षेप  करने  का  में  इरादा  नहीं  रखता  ।  पहुंचायेगा

 में  उन  में  से  नहीं  हूं  जो  यह  समझते  हैं  कि  उन्हें

 अनुचित  मूल्य  मिल  रहा  है  ।  इस  के
 अन्य  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि

 जो  बनाया  जा  रहा  हे  वह  अप्रजातंत्रात्मक
 मेरा  तो  यह  विचार  हैं  कि  जहां  तक  छोटे

 होगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  हम  ने  प्रजातंत्र  के
 छोटे  बगानों  का  सम्बन्ध  मूल्य  कोई  अधिक

 आकर्षक  नहीं  है  ।  ।  मेरे  कहने  का  मतलब  सिद्धान्तों  बहुत  से  भाषण  सुने  कि

 ऊपर  के  स्तर  से  शुरू  होना  चाहिये  और तो  यह  है  कि  इस  में  समायोजन  एवं

 का  अभाव  है  ।  यदि  आज  इस  विधेयक  में  में
 नीचे  तक  होना  चाहिये  आदि  ।

 सरकार  को  विकास-कार्य आरम्भ  करने  के
 तंत्र  पर  अपने  विचार  प्रगट  करने  वाले

 किसी  व्यक्ति  से  मेरा  कोई  झगड़ा  नहीं  |
 लिये  उपकर  वसुक  करने  के  अधिकार  देने

 की  मांग  कर  रहा  हूं  तो  ऐसा  इसलिये  कर
 इस  विषय  पर  लोगों  में  बहुत  कुछ  मतभेद

 हो  सकता  हैं  ।  सौभाग्य  से  में  ने  संयुक्त  राष्ट्र
 रहा  हं  क्योंकि  प्रफुल्ल  बोर्ड  की  सिफ़ारिशों

 को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कोई  संगठन  संघ  के  तत्वावधान  में  हुए  एक  अन्तर्राष्ट्रीय

 स्थापित  नहीं  है  और  यदि  जिन  परिवर्तनों
 सम्मेलन  में  भाग  लिया  था  और  में  ने  वहां

 दोनों  गुटों  के  सदस्यों  के  प्रजातंत्र  के  सम्बन्ध
 का  सुझाव  दिया  गया  उन्हें  नहीं  किया

 जाता  तो  फिर  जो  उपकर  वसूल  किया
 में  विचार  सुने  ;  दोनों  में  से  हरेक  गुट  का

 यह  कहना  था  कि  वह  प्रजातंत्र  का जायेगा  उस  का  प्रयोग  करने  के  लिये  कोई

 संगठन नहीं  और  अन्त  में  यह  हो  घित्व  करता  दूसरा  नहीं  ।  में  इस  विषय

 सकता  हैं  कि  जब  नया  ae  कि
 में  नहीं  जाना  चाहता  ।  कुछ  सदस्यों  ने

 उदाहरण  के  रूप  में  यह  कहा  कि  चाय  ats सदन  और  प्रवर  समिति  इस  योजना  और

 बढ़े  हुए  उपकर  का  अनुमोदन  कर  तो
 में  जिस  प्रकार  हम  ने  सदस्यों  को

 उपकर  में  से  भूगतान  इस  शर्तें  पर  किया
 निर्देशित  किया  ag  ग़लत  तरीक़ा  था  ।  जब

 चाय  बोर्ड  विधेयक  पर  बहस  हो  रही
 जाये  कि  रबड़  उगाने  वाले  भी  विकास  के

 लिये  उतनी  ही  राशि  दें  ।  हम  प्रफुल्ल  बोड़ें
 तब  में  ने  यह  आश्वासन  दिया  था  कि  सरकार

 अपने  आप  नाम-निर्देशन  नहीं  करेगी  बल्कि
 के  सुझाव  का  |विकास-कार्य आरम्भ  करने  के

 लिये  फिर  से  अनुकूली करण कर  सकते  हैं  ।  विभिन्न  संस्थाओं  जिन  का  उद्योग  से

 ये  मामले  ज्यादा  देर  पड़े  नहीं  रह  सकते  और  वास्तव  में  सम्बन्ध  सिफ़ारिशों  पर  ध्यान

 देगी  ।  में  इस  बात  को  कह  सकता  कि
 हम  समिति  की  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  नहीं  कर

 सकते
 |

 fete  के  आने  पर  और  बहुत  सी
 में  ने  अपने  आश्वासन  को  पूरी  तरह  से

 बातों  पर  विचार  करना  होगा  और  इस  में  निभाया  है  ।  विभिन्न  संस्थाओं  से  नाम  भेजने डे

 काफ़ी  समय  लगेगा  ।  सरकार  का  एक  मंत्री  के  लिय  कहा  गया  था  ।  कुछ  सदस्यों  ने

 होने  की  हैसियत  से  में  यह  कह  कर  चुप  कोर-कोचीन  का  जिक्र  किया  ।

 नहीं  बैठ  सकता  कि  में  ने  एक  समिति  नियुक्त
 कोचीन  और  शेष  दक्षिण  भारत  में

 कर  दी  है  और  इसलिये  मेरी  ज़िम्मेदारी
 मालिकों  के  दो  संघ  य०  पी०  To  एस०

 ख़त्म  हो  गई  है  ।  इसलिये  इस  विधेयक  को  आई ०  और  एसोसियटेड  प्लाट्स  आफ़

 कोर  |  मुझे  यह  नहों  पता  कि  इन  दोनों  संगठनों
 पढ़े  रहने  देना  ग़लत  है  और  जो  भी  व्यक्ति

 ऐसा  वह  रबड़  उद्योगों  विकास  की  वास्तविक  रचना  क्या  परन्तु  मुझे
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 माननीय  मित्र  श्री  त्रिपाठी  ने  यह  प्रशन विश्वस्त  रूप  से  यह  बताया  गया  है  कि

 दोनों  में  सदस्य  काफ़ी  संख्या  में  एक  से  ही  उठाया  कि  आसाम  से  उन  के  संगठन  का

 ।  वास्तव में  जो  सिफ़ारिशें  की  गई  हूं  उन  में  कोई  मज़दूर  सदस्य  नहीं  लिया  गया  है  ।

 भी  कुछ  नाम  एक  से  ही  थे  ।  त्रावणकोर  समझता  हूं  कि  सामने  बैठे  माननीय  सदस्य

 सियेन  ने  तीन  नाम  भेजे  दो  यूरोपियनों  कम  से  कम  इस  विषय  में  तो  मेरे  साथ  न्याय

 के  और  एक  भारतीय  का  ।  हम  भारतीय  करेंगे  ।  में  ने  संगठनों  के  अनसार  मज़दूरों

 को  नहीं  ले  सकते  थे  क्योंकि  (28०  पी०  ए०  के  प्रतिनिधित्व  के  seq  पर  विचार  नहीं

 एस०  मई  ने  एक  और  नाम  का  सुझाव  किया  हैं  |  एक  माननीय  सदस्य  ने  कि

 दिया  था  जिसे  हम
 ने

 मान  लिया
 था

 और
 दक्षिण  भारत  के  मज़दुरों  का  प्रतिनिधि  एक

 इन
 दोनों  में  कुछ  रिता  है  चूंकि  दोनों  का  विशेष  संगठन  का  नहीं  हैं  ।  हमें  तो  इस  a

 एक  ही  फर्म  से  सम्बन्ध  है  ।  जिन  दो  विभिन्न  संगठनों  की  व्यवस्था  करनी  थी  ।

 raat  के  नाम  का  सुझाव  दिया  गया  था

 उन  दोनों  ने  मना  कर  दिया  ।  फिर  हम  ने  श्री  आप  केवल

 इस  अर्थ  में  निष्पक्ष  हें  कि  आप  ने  वास्तविक और  नाम  मांगे  और  जिस  व्यक्ति  का  नाम

 हमें  दिया  गया  ag  वास्तव  में  दोनों  संगठनों  प्रतिनिधि  को  छोड़  दिया  हैं  ।

 का
 सदस्य  था  ।  य०  पी०  To  एस०  आई०

 >  श्री  ato  टी ०  में  ने  किसी

 श्री  अनन्त  शिव  नाम  के  एक
 को  नहीं  छोड़ा  है  ।  मेंने  विशेष  संगठनों  से

 मालिक  का  नाम  दिया है  जो  यू०  पी०  ए०
 नाम  भेजने  के  लियें  कहा  था  ।  वास्तव  में

 एस०  आई  और  एसोसियेटेड  cones  आफ़

 ट्रावनकोर  दोनों  का  सदस्य  है  ।  में  इन्हें  नहीं
 हम  ने  प्रत्येक  संगठन  से  प्रतिनिधियों  का

 चुनाव  किया  था  ।  आसाम  का  प्रतिनिधित्व
 जानता  के  े

 करने  वाले  यह  सदस्य  हिन्द  मज़दूर  सभा

 श्री  एन०  श्रीकान्त  नायर
 के  सदस्य  हैं  ।  में  यह  भी  बता  सकता  हूं  कि

 व  मावेलिक्करा  क्या  यह  सच  नहीं  है  आसाम  से  मज़दूरों  के  दूसरे  प्रतिनिधि  को
 कि  वहू  सज्जन  कोयम्बटूर में  हैं  और

 क्यों  छोड  दिया  गया  था  ।  मेरे  माननीय
 कोर-कोचीन  से  उन  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 ?
 श्री  के ०  पी०  त्रिपाठी  का  नाम  इंड़ियन

 श्री  ठी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यदि  मान  नेपाल  टेड  युनियन  कांग्रेस  का  प्रतिनिधित्व

 नीय  मित्र  एक  मिनट  और  प्रतीक्षा  करते  तो  करने  के  लिये  सुझाया  गया  था
 ।

 दुर्भाग्य  से

 उन्हें  यह  सूचना  मिल  जाती  ।  में  ने  कोट्टायम  संसद  की  सदस्यता  से  अनहें  हो  जाने  की

 स्थित  संवाददाता  को  एक  तार  भेजा  |  उस  संभावना  से  विधि-मंत्रालय  ने  कहा  क्रि

 ने  कहा  कि  ag  व्यक्ति  रोबकारी  है  और  संसद-सदस्य  को  केवल  संसद्  के
 प्रतिनिधि

 की  हैसियत  से  ही  आना  अन्य  प्रकोष् कोट्टायम  का  रहने  वाला  हैं  और  एक  फ़र्म

 का  संचालक  ह  जिस  का  रजिस्टर  कार्यालय  से  नहीं  ।  इसलिये हम  ने  श्री  के  ०  पी०  त्रिपाठी

 कोट्टायम  में  हैं  और  जो  त्रावणकोर-कोचीन  को  लिखा  और  उन  से  ger  आप

 में  तीन  हज़ार  एकड़  चाय  बगानों  की  प्रबंधक  का  संगठन  किसी  और  व्यक्ति  के  नाम  बहा

 अभिकर्ता  है  ।  इस  के  अलावा  मलाबार  और  सुझाव  देता  हैं  ।  उन्हो ंने  एक  व्यक्ति

 कुछ  में  भी  उस  के  बगान  हैं  ।  या  तो  इस  नाम  दिया  परन्तु  वहू  आसाम  का  agt

 तार  की  सारी  बातें  ग़लत  हैं  या  फिर  माननीय  निकला  |  इस  विषय  में  उन  की  जिम्मेदारी

 मझ  पर  लादी  जा  रही  है मित्र  की  जानकारी में  कमी हैं  ।
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 पी०  त्रिपाठी  :  हम  at  दस  विधेयक  से  विशेष  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 नें  कुछ  नाम  दिये  थे  परन्तु  आप  ने  एच०  एम०  श्री  त्रिपाठी  मेरे  एक  अच्छे  मित्र  हैं  ।  उन्हें

 एस०  के  एक  सदस्य  को  चुना  जिस  का  आसाम  न्रिदलीय  जांच  ज्यादा  पसन्द  क्यों  पसन्द

 में  कोई  प्रतिनिधित्व  नहीं  हैं  ।  मुझे  यही  यह  में  नहीं  जानता  |  शायद  इस  की  वजह

 यह  हो  कि  दोनों  के  नाम  में  त्रਂ  अक्षर आपत्ति  है  |

 आता  है  ।  कलकत्ते  में  चाय के  बारे  में  जो

 श्री  टी०  eo  कृष्णमाचारी  :  में  यह  त्रितलीय  जांच  हुई  उस  में  मजदूरों

 कह  रहा  हूं  कि  जब  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  और  पूंजीपतियों  ने  यह  फ़ैसला  किया  था

 के  नाम  की  जगह  दूसरा  नाम  मांगा  गया  कि  सरकार  को  रुपया  देना  चाहियें  |  त्रितलीय
 था  तो  एक  ऐसे  सज्जन  का  नाम  जांच  उन  मामलों  के  लिये  अच्छी  हूं  जिन

 दे  दिवा  जो  आसाम  के  नहीं  थे  ।  उन्हें  आसाम  का  सम्बन्ध  केवल  मजदूरों  और

 ay  किसी  व्यक्ति  का  नाम  देना  चाहिये  था
 पतियों  से  है  ।  जब  इन  का  सम्बन्ध  देश  के

 जो  उन्हों  ने  नहीं  दिया
 ।

 शुरू
 की

 मूल  बातों  लोगों  से  होता  है  था  अन्य  किसी  बड़े  मामले

 पर  जानें  का  अब  कोई  लाभ  नहीं  ।  में  तो  से  होता  तो  मेरे  विचार  में  यह  जांच

 यह  पुछ  रहा  हूं  कि  जब  अन्त  में  उन  के  नाम  अच्छी  नहीं  होती  ।  तो  यह  अपने  अपने  मत

 की  जगह  दूसरे  का  नाम  मांगा  गया  था  तो  का  विषय  है  ।

 उन्हों  ने  आराम  के  ही  किसी  अन्य  प्रतिनिधि
 श्री  देवदार  सर्मा

 का  नाम  क्यों  नहीं  दिया  ?  मेरे  मन  में  कोई

 बुरी  भावना  नहीं  में  ने  सदस्यों  को
 में  माननीय  मंत्री  से  एक  बात  जानना  चाहता

 हूं  ।  क्या  माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा  है  कि
 जो  आश्वासन दिये  थे  उन्हें  में  ने  निभाया

 में  ने  कोई  पक्षपात  नहीं  किया  है  ।  में  तो
 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  का  नाम  मंजूर  नहीं

 किया  जा  सका  और  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी
 किसी  सदस्य  को  जानता  तक  नहीं  हूं  ।  यहां

 यह  कहा  गया  कि  एक  जिन्हें  अमरीका
 ने  किसी  आसामी  के  नाम  का  सुझाव  नहीं

 दिया  ?
 भेजा  गया  दूर  के  मेरे  एक  चचेरे  भाई

 थे  ।  यह  ग़लत  बात  है  ।  चाय  बोर्ड  ने  उत्तर  श्री  ठी०  gto  कृष्णमाचारी  :  श्री  के०

 व  दक्षिण  भारत  से  दो  नाम  मांगे  थे  ।  संगठनों  पी०  त्रिपाठी  से  पूछा  गया  था  और  उन्हों  ने

 नामों  का  सुझाव  भी  दिया  था  ॥ ने  नाम  दिये  और  ats  ने  उन्हें  मंजर  कर

 लिया  ।  अन्त  में  मुझे  यह  सब  बताया  गया  ॥
 श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  और  उसे  स्वीकार

 एसा  हो  सकता  है  कि  जब  किसी  बाहरी
 नहीं  किया  जा  सका  ?

 देश  में  किसी  विषय  का  अध्ययन  करवाने  की

 ज़रूरत  हो  तो  में  एक  योग्य  व्यक्ति  से  जाने  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  उसे  स्वीकार

 के  लिये कह  दूं  ।  इस  मामले  मुझे  ज़रा  कियां  गया  वह  आसामी  नाम  नहीं  था  ।  मैं

 भी  पता  नहीं  था  कि  ये  जो  चुने  गये
 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  और  श्री  देवेश्वर  सर्मा

 कौन  हैं  या  कि  वह  व्यक्ति  विशेष  मेरा
 के  बीच  झगड़ा  नहीं  करवाना  चाहता  ।

 चचेरा  भाई  है  या  वास्तव  में  वह  गुजरात
 मेरा  यह  निवेदन  है  कि  मैं

 ने
 श्री  के०

 पी०

 का  रहने  वाला  है  ।
 त्रिपाठी  से  कहा  था  कि  वे  मेरे  कार्यालय

 को  फोन  करें  और  जो  नाम  वे  चाहते  हैं

 में  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  द्वारा  कही  बतायें  जिस  संयुक्त  सचिव  ने  श्री  Fo  पी०

 त्रिपाठी  का  फोन  सुना  था  में  समझता  हूं  किं गई  कुछ  बातों  का  और  ज़िक्र  जिन
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 जो  कुछ  में  ने  कहा  है  इस  के  वे  साक्षी  हैं  ।  खतरे  का  सामना  करनी  होंगा  ।  मेरा  विचार

 हम  ने  उन  का  सुझाव  स्वीकार  किया  है  ।  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र  का  विचार  यही

 और  व्यक्तियों  में  से  यदि  | जिमे  बंगाल  प्रयोजन  सिद्ध  करने  का  था  |  स्वभावतः

 का  है  और  आसाम  का  तो  यह  कौन  जब  भारत  की  आवाज़  कुछ  कहे  तो  हम

 सिवाय  एक  खतरा  मोल  लियें  भारत  की सी  बात है  ।  जहां  तक  व्यक्ति  चुनने  से  मेरा

 सम्बन्ध  है  में ने  संस्था  के  परामर्श  को  स्वीकार  आवाज़  की  अवहेलना  नहीं  कर  संकते  |

 किया है  ।
 उपाध्यक्ष महोदय  .  प्रश्न  यह  है

 श्री के०  पी०  त्रिपाठी  :  में  यह  बताना

 विधेयक  पर  राय  जानने  के  लिए
 चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा  हैँ

 इसे  ३०  १९५५  तक  परिचालित
 कि  उन्होंने  दो  नाम  मांगे  थे  और  में  ने  दो

 नामों  का  सुझाव  दिया  उन  में  से  एक
 किया  जाय  ।'

 को  स्वीकार  किया  गया  और  दूसरे  को  नहीं  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  में  ने  जो  कुछ  कहा  था

 उपाध्यक्ष aga  :  प्रश्न  यह  है  : माननीय  मंत्री  के  कथनानुसार  उस  का

 समर्थन  होता  है  ।  रबड़  तथा

 अधिनियम  १९४७  के  अग्रेतर
 श्री  देवेश्वर  :  में  ने  सारी  बात

 सुनी  है  ।  इस  विधेयक  में  आसाम  के  हितों
 करने  वाले  विधेयक  को  श्री  ए०

 Uo  श्री  अमरनाथ के  प्रति  अत्यधिक  अन्याय  हुआ  है  ।  मेरी

 श्री  रामानन्द  श्री  ललित  नारायण
 इच्छा  हैं  कि  यह  बात  अभिलिखित  की  जाये  ।

 श्री  ए०  श्री  राम  धनी
 श्री  दी ०  ठी ०  कृष्णमाचारी  :  हो  सकता

 श्री  एम०  के  ०  श्री  सी  ०

 है  कि  जब  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  से  उसी
 आर०  श्री  भीखा  श्री

 क्षण  नामों  के  सम्बन्ध  में  सुझाव  देने  के  लिये
 प्यारे  लाल  कुरील  चौधरी

 कहा  गया  तो  उन्हों  ने  ऐसा  नाम  दिया  जो

 उपयुक्त  नहीं  था  ।  हम  उन्हीं  के  सुझाव  पर
 रघुबीर  श्री  बुलाकी  राम

 श्री  एम०  वी०  गंगाधर  श्री  हीरा
 चले  हैं  ।

 वल्लभ  श्री  To  आर०

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  अब  इस  का  श्री  THAT  अमृत  लाल

 संशोधन  नहीं  हो  सकता  |  श्री  एस०  श्री

 to  श्री  बलवन्त  सिन्हा
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  इसे  बदला

 श्री  आई०  श्री
 नहीं  जा  सकता  |  जब  तक  वह  व्यक्ति

 सोहनलाल  श्री  एन०  सी०

 पत्र  न  दे  में  किसी  को  नियुक्त  नहीं  कर
 गोविन्द  श्री

 सकता  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  और  अधिक  नहीं

 कहना  चाहता  ।
 नटवर  श्री  आर०  श्री

 वाई०  गाडिलिंगन  श्री  एन०.पी ०
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  श्री  पी०  टी०  स, भ  श्री

 ने  अपना  वक्तव्य  नाटकीय  ढंग  से  समाप्त  मंगल गिरी  श्री  शिव

 किया  था  ।  उन्हों  ने  कहा  था  कि  उन  की  श्री  एम०  आर ०  श्री

 आवाज  देगा  की  आवाज़  हैं  और  यदि  में  ने  डी०  पी०  और  श्री  Eto  टी  ०

 उस  आवाज़  की  अवहेलना  की  तो  मुझे  कृष्णमाचारी  की  एक  प्रवर  समिति  को
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 सौंपा  जाये  और  इसे  अगले  सत्र  के  प्रथम  प्रस्तावक  का  नामनिर्देशन  दूसरे  सदन

 सप्ताह  के  अन्तिम  अपना
 ने  किया  है  ।  यह  साधारण  प्रस्ताव  है  जिस

 म TY
 निवेदन

 प्रस्तुत  करने  का  अनुदेश  दिया

 ।
 में  संयुक्त  प्रवर  समिति  में  सम्मिलित  होनें

 और  समिति  में  काम  करने  के  लिए  सदस्यों प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 ह ee  के  नामनिर्देशन  के  लिए  राज्य  परिषद  की

 सिफारिश  की  सहमति  के  लिये  प्रार्थना
 हिन्दू  विवाह  तथा  विवाह-विच्छेद

 विधेयक
 गई  है  ।

 बिधि  तया  अल्पसंख्यक-किये  मंत्री  सदन  भली  भांति  जानता  हैं  कि  यह

 बिस्वास )  में  प्रस्ताव करता  हूं  :  विधेयक  उस  व्यतीत  हिन्दू  संहिता  विधेयक

 कि  यह  सदन  राज्य  परिषद  की  इस  सिफारिश  की  प्रथम  कित  है  जिस  की  ओर  राष्ट्रपति
 से  सहमत  हैं  कि  सदन  हिन्दुओं  में  ने  १६  मई  १९५२  को  संसद  के  दोनों  सदनों

 विवाह  से  सम्बन्धित  विधि  को  के  समक्ष  अपने  अभिभाषण  में  निर्देश  किया

 गीत  तथा  संहिताबद्ध  करने  वाले  विधेयक  था  ।  सदन  को  उन  विभिन्न  अवस्थाओं  का

 के  सम्बन्ध  में  सदनों  की  संयुक्त  समिति
 भी  पता  है  जिन  में  से  बिना  किसी  प्रत्यक्ष

 में  सम्मिलित  हो  और  संकल्प  करता  परिणाम  के  हिन्दू  संहिता  विधेयक  गुज़रा

 है  कि  लोक  सभा  के  निम्नलिखित
 विधान  मंडल  वर्ष  १९३९  से  सारी  हिन्दू

 सदस्य  अर्थात्--श्री  एन०  विधि  अथवा  हिन्दू  विधि  के  कुछ  भागों  को

 श्री  गुरमुख  fas  श्री  रणबीर
 संहिताबद्ध  करने  के  कार्य  को  किसी  न  किसी

 fag  श्री  एस०  वी ०  रूप  में  करता  रहा  हैं  ।  जैसा  बताया  गया

 श्री  नरेन्द्र  पी०  श्री  जयंतराव
 हैं  हिन्दू  विधि  बहुत  विस्तृत  है  और  इस  में

 गणपत  श्री  बी ०
 बहुत  से  सिद्धान्त  हैं  और  राव  समिति  ने  यह

 श्रीमती  तारकेश्वर  पंडित  प्रयत्न  किया  था  कि  ऐसे  सिद्धान्तों  में  से

 द्वारकानाथ  श्रीमती  अनुसुया  प्रत्येक  के  सर्वोत्तम  अंशों  को  ले  कर  उन्हें

 बाई  TIS,  श्री  एच०  सी ०  सरदार
 एकत्र  कर  के  एक  ऐसी  प्रणाली  बनाई  जाय

 अमर  सिंह  श्री  gat  जिस  में  हिन्दू  विधि  का  विशेष  रूप  भी  बना

 श्रीमती  इलापाल  श्री  fray
 रहे  और  प्रगतिशील  समाज  की  आवश्यकताएं

 चन्द्र  श्री  टी ०  पंडित
 भी  प्री  हों  ।  हिन्दू  समाज  की  गति  कभी

 शिवनारायण  श्री  पेडी  अवनद्ध  नहीं  रही  है  ।  प्राचीन  काल  में  समय

 श्री  राम  सहाय  श्री  पन्ना  समय  पर  लोगों  के  लिये  विधि  को  संहिताबद्ध
 श्रीमती  उमा  श्रीमती  रेणु  करने  का  ara  विधि-वेत्ता  और  व्याख्याता

 श्री  बी०  सी०  श्री  दुर्गाचरण  किया  करते  थे  जो  पुरानी  पुस्तकों  की

 श्री  वी  ०  हर  हाई नेस  गया  कर  के  ध्यानपूर्वक  उन  में  से  कुछ  अंश
 राजमाता  कमलेन्द चके  मती  श्री  बी ०  चुन  कर  विधि  की  रूप  रेखा  को  समयानुसार
 एस०  श्री  के०  एस०  बदलते  थे  जबकि  प्रतीत  ऐसा  होता  था  कि
 श्री  नन्द  लाल  और  श्री  दिग्विजय

 नारायण  सिंह  उक्त  संयुक्त  समिति  में
 उस  में  कोई  परिवहन  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रायः  परस्पर  विरोधी  दृष्टिकोणों  में काय  करने  के  fea  नामनिर्देशित  किये

 विनीत  परिस्थितियों  के  अनुसार  समन्वय
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 किया  जाता  था  क्योंकि  हिन्दू  विधि  को  समय  हुआ  तो  विधेयक  के  मूलभूत  चार  खण्ड  पारित

 की  गति  के  अनुसार  चलना  होता  था  ।
 हुए  थे  ।  उस  समय  प्रत्येक  पग  पर  संसद्  में

 अब  प्राचीन  व्याख्याता  नहीं  और  और  संसद  से  बाहर  भी  संहिता  का  घोर

 हमारे  पास  उन  के  स्थान  पर  व्याख्याता  और  विरोध  किया  गया  और  विरोध  के  आधार

 विधि  न्यायालय  हैं  ।  निस्सन्देह  विधि  प्रायः  काल्पनिक  तथा  हास्यास्पद  थे  ।  विरोध

 लय  विधि  की  रूप  रेखा  बनाने  का  कायें  नहीं
 और  विधेयक  की  प्रगति  की  धीमी  चाल

 कर  सकते  अतएव  यह  कार्य  केवल  विधान  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  ने  संहिता

 मंडल  का  है  कि  az  समाज  में  हुए  परिवर्तनों
 को  भागों  में  बांटने  का  निश्चय  किया  ताकि

 उसे  सुगमता  से  पारित  करवाया  जा  सके  । का  अध्ययन  कर  के  विधियों  को  तदनुसार

 पंद्योधित करे  यह  सब  इतिहास  साधारण
 ज्ञान  की

 माननीय  सदस्यों  को  पता  हूं  कि  हिन्दू  बात  परन्तु  में  इन्हें  उन  कारणों

 विधि  को  संहिताबद्ध  करने  का  कार्य  १९३९  दोहरा  रहा  हूं  जो  कुछ  क्षण  दृष्टिगत

 में  किसी  समय  आरम्भ  हुआ  था  और  यह  होंग े।

 तब  से  चल  रहा  हूं  ।  जब  बहुत  से  लोगों  ने  जैसा  में  ने  कहा  हिन्दू  विवाह  और

 संहिताबद्ध  करने  के  कायें  का  विरोध  किया

 था  और  कहा  था  कि  इस  से  हिन्दू  समाज  को
 विवाह-विच्छेद  विधेयक  हिन्दू  की

 प्रथम  कड़ी  है  और  जैसा  इस  के  नाम  से

 बहुत  खतरा  तो  बहुत  से  अन्य  ऐसे  लोग
 अभिप्रेत  हैं  इस  का  सम्बन्ध  विवाह  तथा

 a——faeg  आप  चाहें  तो  सुधारक  कह  सकते
 विवाह-विच्छेद  से  हैं  ।  यह  विधेयक

 हे  समाज  में  हुए  परिवर्तनों  को  देखते
 परिषद  में  १९५२  में  पुरः  स्थापित  किया

 हुए  आगे  बढ़ना  चाहते  थे  ।  उन  के  अनुसार

 देश  का  सर्वोत्तम  हित  विधि  को  संहिताबद्ध
 गया  था  और  अब  यह  इस  प्रस्ताव  के  साथ

 इस  सदन  में  आया  हैं  कि  यह  सदन  भी  उस
 करने  में  था  और  वे  निश्चित  विधि  बनाता

 चाहते  थे
 और

 उस  के  साथ  ही  हिन्दू  समाज
 संयुक्त  समिति  में  सम्मिलित  हो  जो  विधेयक

 और  उस  पर  प्राप्त  हुए  मतों  पर  विचार
 में  हुई  प्रगति  का  सर्वेक्षण  करना  चाहते  थे  ।

 करने  के  लियें  नियुक्त  की  गई  है
 ।

 माननीय  सदस्यों  को  उन  कठिनाइयों

 बहुतों  ने  इस  अत्यधिक  देरी  की  आलोचना
 का  पता  है  जिन  में  से  राव  समिति  की  संहिता

 को  गुज़रना  पड़ा  हैं  ।  उस  विधेयक  अथवा
 की  है  जो  इन  विधेयकों  को  पारित  करने  में

 विधेयकों  से  ले  कर  जिन  में  १९३९  में  स्त्रियों  हुई  है  और  हो  रही  है  और  कुछ  ने  तो  सरकार

 के  लिये  सम्पत्ति  के  अधिक  अच्छे  अधिकारों
 और  इन  विधेयकों  के  प्रस्तावों  के  सदभाव

 का  प्रबन्ध  किया  गया  हिन्दू  विधि  को  पर  भी  शक  किया  हैं  ।  महिलाओं  ने  तो

 इस  देरी  की  अत्यधिक  शिकायत  की  हैं  ।
 संहिताबद्ध  करने  के  प्रयास  में  भिन्न  भिन्न

 स्थितियां  आती  रही  हैं  और  हिन्दू  संहिता  जो  लोग  हिन्दू  महिलाओं  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 जानते  हैं  उन्हें  पता  है  कि  उन  का  जीवन का  पूर्ण  चित्र  १९४७  में  विधान-मंडल  को

 प्रस्तुत  किया  गया  ह  ।  28s  में  प्रवर  समिति  कर्तव्यों  का  एक  चक्कर  यहां

 ने  इस  विधेयक  में  अग्रेतर  संशोधन  किया
 ~

 an  fe  उन  के  लियें  अपने  अधिकारों  के

 और  de  काल  तक  बहुत  लम्बी  चर्चा  के  बारे  में  सोचने  का  कोई  अवसर  नहीं  रहे

 qa  भी  इस  विधेयक  का  केवल  इतना  जाता  ।  इसलिये  जब  महिलायें  अधिक  अच्छे

 किया  जा  सका  कि  जब  अस्थायी  संसद  समाप्त  अधिकारों  की  मांग  करती  हैं  हर  एक  व्यक्ति
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 fara

 की  यही  इच्छा  होती  है  कि  उन की  सहायता  में  समझता  हूं  कि  कतिपय  वर्गों  द्वारा  हिन्दू

 की
 जाये

 ।
 जैसा  कि  वे  भी  अनुभव  संहिता  का  एक  दूषित  चित्र  जनता  के  सम्मुख

 करती  परिस्थितियां  ही  ऐसी  हैं  कि  रख  कर  जो  झूठा  प्रचार  किया  जा  रहा  था

 यह  प्रशन  अतिशीघ्र  हल  नहीं  हो  सकता  |  वह  प्रायः  समाप्त  हो  गया  क्योंकि  भारत

 जैसा  में  ने  बताया  केवल  विधान  बनाने  से  ही  के  सब  भागों  में  विधेयक  के  वास्तविक  लक्ष्य

 इस  का  हल  हो  सकता  हैं  और  विधान  को  और  उद्देश्यों  का  अब  पर्याप्त  प्रचार  और

 सफलता  तभी  मिल  सकती  है  जब  वह  सामान्य  लोग  इस  विधान  के  प्रगतिशील

 जनता  को  ग्राह्म  हो  ।  जैसा  राव  समिति ने  स्वयं  रूप  को  समझ  गये  हैं  ।  लोगों  ने  अब  विधेयक

 कहा  है  उन्हों  ने  हिन्द  विधि  की  संहिता  बनाने  के  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में  ठीक  दृष्टिकोण

 का  कार्य इस  उद्देश्य से  किया  था--मैं  उन्हीं  के  से  विचार  करना  आरम्भ  किया  अतएव

 दादों  का  उद्धरण  दे  रहा  हूं--कि  वह  संहिता  वे  अपनी  टिप्पणियों  और  आलोचनाओं  की

 जनता  को  ग्राह्म  हो  1.0  और  ओर  ध्यान  दिला  जिन्हें  उन्हों  ने  सहायता

 आप  जानते  हैं  कि  उन्हों  ने  जनता  के  मत  को  की  भावना  से  प्रस्तुत  हमें

 जानने  और  इस  सम्बन्ध  में  पूरा  संतोष  प्राप्त  आगे  बढ़ने  का  अनुरोध  करते  इन  के

 करनें  के  जियें  कितना  कठिन  कार्य  किया  सम्बन्ध  में  में  बाद  में
 कहूंगा

 ।

 था  ।  इसलिए  यदि  विधान  बनाया  गया  तो
 आप  देखेंगे  कि  विधान-मण्डल  में  भी

 यह
 आवश्यक  है  कि  जनता  अथवा  जनता

 धारणा  काफी  बदल  गई  है  ।  अस्थायी  संसद् का  बड़ा  भाग  इस  से  सहमत  हो  ।  इसलिए

 एक  अच्छी  विधि  बनाने  के  लिए  जो  लोगों  का
 के  सामने  जब  हिन्दू  कोड  विधेयक  रखा  गया

 था  उस  समय  जो  भाषण  दिये  गये  थे  उन  को
 ग्राह्म  परिश्रम  और  समय  लगाना

 उचित  होगा  |  यह  भी  आवश्यक  है  कि  यदि  सुन  कर  ऐसा  प्रतीत  होता  था  कि  इस  विधेयकਂ

 का  कोई  भी  भाग  विधान-मंडल  द्वारा  स्वीकृत
 अच्छी  विधि  अधिनियमित  करनी  है  तो  सब

 होना  असम्भव है  ।  परन्तु  राज्य  परिषद्
 प्रकार  के  विचारों  को  सुना  जाये  ।  इस  कसौटी

 और  उन  अभिजनों  के  आधार  पर  जो  विधेयक  में  हाल  ही  में  इस  विधेयक  का  जिस  तरह

 स्वागत  किया  गया  और  जिस  तरह  इस
 के  बारे  में  एकत्र  किये  गये  हैं  मुझे  यह  कहते

 हुए  बहुत  प्रसन्नता  होती  है  कि  जो  देरी  हुई
 का  सामान्य  समर्थन  किया  गया  उस  से

 मुझे  इतना  प्रोत्साहन  मिला  हैं  कि  में  समझता
 है  यदि  वह  पूर्णतः  उचित है

 ।  भारत के  विभिन्न

 प्रदेशों  से  सचिवालय  में  आए  तारों  के  पुलिंदों
 हूं  कि  सारी  पुरानी  कठिनाइयां  दूर  हो  गई

 से  जैसा  प्रमाणित  होता  वर्ष  १९४८  से  हैं  और  अब  हिन्दू  कोड  के  इस  पहले  भाग

 का  सदन  तथा  जनसाधारण द्वारा  उसी
 १९५१  तक  जनता  ने  घोर  विरोध  किया

 अब  उस  विरोध  के  स्थान  पर  या  तो  aa
 भावना  से  स्वागत  किया  जायेगा  जिस  भावना

 से  इस  को  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  है  ।
 संकल्प  मिल  रहे

 हैं
 जिन  में  विधेयक  को

 after  अधिनियमित  करने  के  लिये  अनुरोध
 वर्तमान  विधेयक  राव  समिति  के  उस

 किया  गया  है  और  जो  देरी  हो  गई  है  उस  की  कोड  का  सरल  रूप  है  जो  विवाह  तथा

 विच्छेद  के  विषयों  से  सम्बन्ध  रखता  था  | सख्त  शिकायत  की  गई  या  विधेयक  को

 सुधारने  के  प्रयोजन  से  इस  की  सदभावनापूर्ण  इस  विधेयक  का  प्रारूप  बनाने  में  मुझे  बहुत

 सुविधा  रही  है  क्योंकि  मेरे  सामने  मूल  प्रारूप आलोचना  की  गई  है  ।  लोगों  की  प्रवृत्ति  में

 हुए  इस  परिवर्तन  से  क्या  प्रदर्शित  होता  है  ?  तथा  इस  का  प्रवर  समिति  द्वारा  पुनरीक्षित
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 संसद  में  हुई  तथा  १९५०  में  उस  समय  विधेयक  में  क्या  क्या  और  परिवर्तन  किये

 के  विधि  मंत्री  के  अधीन  हुए  अनौपचारिक  गये  हैं  और  यह  मेरा  गतंव्य  है  कि  में  इस

 सम्मेलन  में  की  गई  त्रिवेन्द्रम  में  सदन  में  भी  इन  परिवर्तनों  का  संक्षिप्त  वर्णन

 मक्कटट्यम च्  तथा  अलिया सन्तान  कानूनों  के  करूं  |  यह  विधेयक  अब  सारे  हिन्दुओं  के

 अन्तर्गत  आने  वाले  व्यक्तियों  पर  लागू  होने  लिये  होगा  चाहे  वे  भारत  में  हों
 या

 भारत

 वाली  विधियों  के  सम्बन्ध  में  की  गई  चर्चा  से  बाहर  ।  विधेयक  विभिन्न  स्थानों
 की

 उन

 तथा  अस्थायी  संसद  के  सामने  निलम्बित  रूढ़ियों  तथा  प्रथाओं  को  मान्यता  देगा  जो

 पड़े  हुए  सरकारी  संशोधन  थे  ।  पहले  वाले  सनातनी  हिन्दू  कानून  से  भिन्न  हों
 ।

 सदन  को

 प्रारूप  इस  आधार  को  लेਂ  कर  बनायें  गये
 याद  होगा  कि  विन्ध्य  पहाड़ियों  से  दक्षिण  की

 थे  कि  हिन्दुओं  के  विवाह  तथा  विवाह-विच्छेद  और  के  क्षेत्रों  में  प्रचलित  रूढ़ियों  तथा  अन्य

 स्थानों  में  प्रचलित  विवाह
 सम्बन्धी  सारे  कानून  एक  ही  अधिनियम  में

 आने  चाहियें
 |

 इस  लिये  इस  में  धार्मिक  विच्छेद  की  रूढ़िगत  रीतियों  को  मान्यता

 तथा  विवाहों  के  बारे  में  उपबन्ध  देने  के  पर  बहुत  मतभेद  रहा  था  ।

 रखे  गये  थे  ।  परन्तु  में  ने  अनुभव  किया  कि  इस  विधेयक  में  ऐसी  सब  रूढ़ियों  को  पूरी

 अदालती  विवाह  के  बारे  में  एक  पृथक्  कानून
 मान्यता  दी  जायगी  ।  विधेयक  में  की

 होना  जहां  तक  सम्भव  परिभाषा  है  ऐसी  सुस्थापित  रूढ़ि  जो  लोक

 इस  देश  के
 सब

 निवासियों  के  लिये  एक  ही
 नीति  का  उल्लंघन  न  करती  हो  ।  तो  ऐसी

 रूप  में  लागू  हो  |  इसी  उद्देश्य  से  में  ने  राज्य
 रूढ़ि  को  मान्यता  देने  में  कोई  आपत्ति  नहीं

 परिषद्  में  १९५२  में  विशेष  विवाह  विधेयक  हो  सकती  ।  विधेयक  में  विवाह  अधिकार  पर

 प्रस्तुत  किया  और  में  फिर  यह  बताना  चाहता  प्रभाव  डालने  वाले  सपिंड  सम्बन्ध  के  नियम  तथा

 प्रतिषिद्ध  सम्बन्ध  सीमा के
 नियम  के  विषय  में

 हूं  कि  देश  भर  में  सामान्यतः  इस  का  स्वागत

 किया  गया  ।  दोनों  सदनों  की  एक  संयुक्त  रूढ़िगत  मित्रता  को  मान्यता  दी  गई

 समिति  ने  बहुत  ही  आलोचनात्मक  दृष्टि  से  गत  विवाह-विच्छेद  प्रणालियों  तथा  मलाबार

 इस  विधेयक  की  जांच  की  और  एक
 के  कानूनों  जैसे  विशेष  कानूनों  के  अन्तत  हो

 वान  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  ।  राज्य  परिषद्
 सकने  वाले  विवाह-विच्छेद  की  प्रणालियों  को

 भी  मान्यता  दी  गई  है  ।  शून्य  तथा  शुन्य करणीय ने  संयुक्त  प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 रूप  में  इस  विधेयक  में  कुछ  बड़े  बड़े  परिवर्तन  विवाहों  के  विषय  को  अधिक  वैज्ञानिक  रूप  दिया

 तो  पर  यह  गत  शनिवार  को  पारित
 गया है  और  कुछ  अन्य  छोटे  छोटे  सुधार

 किये  गये  हैं  ।

 आयेगा  और  निस्सन्देह  ही  सदन  इस
 उपरोक्त  मुख्य  परिवर्तनों को  छोड़

 पूर्ण  विषय  पर  पूर्ण  रूप  से  यथोचित  विचार  विधेयक  के  विषय  का  तीनਂ  भागों  में  वर्गीकरण

 करेगा
 ।

 माननीय  सदस्य  इस  बात
 को

 अब  किया  जा  सकता  है  :  मान्य  विवाह
 समझ  लेंगें  कि  हिन्दू  विवाह  तथा

 के  लिये  जाति एक  आवश्यक  अपेक्षा  होने
 विच्छेद  विधेयक  में  से  अदालती  विवाहों

 की  प्रणाली का  उत्सादन  ;  एक विवाह

 सम्बन्धी  सारे  उपबन्ध  क्यों  हटा  दिये  गये  हैं  ।  पद्धति  लागू  करना  ;  कुछ  विशेष

 १०  स०  पू  आधारों  पर  विवाह-विच्छेद वैध  बनाना  ।

 में  ने  राज्य  परिषद्  में  पहले  ही  यह  बताया
 मान्य  विवाह  के  बारे  में  जाति  सम्बन्धी

 है
 कि  पहले  के  विधेयकों  की  तुलना  में  इस  प्रतिबन्धों

 के
 उत्सादन  पर  जो  मतभेद
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 लोग  अपना  कम  छोड़  कर  दूसरे  धर्म  को उस  का  हिन्दू  विवाह  मान्यता  अधिनियम

 १९४९  (१९४९  का  अधिनियम  २१)  के  अपनायें  जो  उन्हें  अधिक  पत्नियां  रखने  की

 अनुमति  देता  हो
 ।

 यह  भय  निराधार  था
 ।

 अधिनियमन  के  कोई  प्रभाव  नहीं  रहा  |

 एक  हिन्दू  महिला  ने  इस  का  जवाब  दिया
 |

 इस  सम्बन्ध  मे  म॑  यह  बता  दू  कि  यदि  हिन्दू

 समाज  का  कोई  व्यक्ति  सनातनी  प्रणाली
 उस  ने  कहा  कि  यदि  एकपत्नीत्व न  हो  तो

 स्त्रियां  ईसाई  बन  सकती  &  जिस  से  कि  उन्हें
 पर  चलना  चाहे  और  उस  के  लिये  यह

 एकपत्नीत्व  प्रणाली  का  लाभ  मिले  ।  इस  के
 बयक  हो  कि  वर  तथा  ८  एक  ही  वर्ण  तथा

 एक  ही  जाति  के  हों  तो  यह  विधेयक  उस  को  लिये  कोई  साक्ष्य  नहीं  है  कि  एकपत्नीत्व  को

 मानने  वाले  किसी  समाज  के  लोग  बहुपत्नीत्व
 अपनी  इच्छा  पुरी  करने  अथवा  अपना  धर्म

 के  फायदे  प्राप्त  करने  के  लिये  अपना  धम
 पालने  से  किसी  प्रकार  से  नहीं  रोकतां  है  ।

 इसी  प्रकार  यदि  कोई  हिन्दू  जो  जाति  तथा
 बदलते  हें  जबकि  इस  बात  में  भी  सन्देह  ही

 हे  कि  इस  से  फायदे  होंगे  ।  न  ही  हम  यहं
 वर्ण  को  नहीं  मानता  इस  कानन  के  अन्तर्गत

 मानने  को  तैयार  होंगे  कि  प्रत्येक  हिन्दू  के
 विवाह  करे  तो  उस  का  विवाह  मान्य  होगा  ।

 जहां  तक  विवाह  कानून  का  सम्बन्ध  है  इस  हृदय  में  बहुत  पत्नियां  रखने  की  इच्छा  इतनी

 के  अन्तरगत  कोई  शर्तें  आरोपित  नहीं  की  जा
 अधिक  हैं  कि  वह  अपना  कानून  आदि

 छोड़  कर  इस  इच्छा  को  पुरा  करने  के  लिये रही  हे  ।  उपबंध  केवल  ऐसे  हैं  जो  अनुमति  देते

 हूं  या  विवाह  करने  में  जो  रुकावटें  थीं  वह  दूसरा  धर्म  अपनायेगा
 ।

 राव  समिति  के

 हटाते  परन्तु  सनातनियों  पर  इन  के  द्वारा
 उस  सदस्य ने  जिस  ने  श्रीमती  प्रकट  की

 केवल  इतना  ही  कहा  था  कि  एकपत्नीत्व
 कोई  आभार  आरोपित  नहीं  किया  जाता  है  ।

 इन
 उपबन्धों  का  प्रभाव  केवल  इतना  ही  होगा  को  कानूनी  रूप  देना  आवश्यक  नहीं  क्योंकि

 कि  हिन्दू  नर  नारियों  को  स्वेच्छा  से  अपना  आर्थिक  कारणों  से  हिन्दुओं  की  अधिकांश

 संख्या  एकपत्नीत्व  प्रणाली  पर  ही  चलती  ह
 जीवन  बिताने  की  स्वतंत्रता  होगी  परन्तु  उन

 लोगों  की  भी  यंह  स्वतंत्रता  बनी  रहेगी  जो  यदि  ऐसा  हे  तो  इस  व्यावहारिक प्रथा  को

 सनातनी  प्रणाली  के  अनुसार  रहना  चाहते  कानूनी  रूप  क्यों  न  दिया  जाये  ताकि  हिन्द

 उन  की  स्वतंत्रता  कां  किसी  रूप  से  उल्लंघन  जाति  का  माताओं  के  साथ  न्याय  हो  ।

 हीं  होगा

 हिन्दू  कानून  में  विवाह-विच्छेद सदा  विद्यमान

 एक विवाह  प्रणाली  के  बारे  में  इस  बात  रहा  हे
 और

 समाज  के  बहुत  से  वर्गों  में  ऐसा

 का  तो  सेन किया  ही  जाता  है  होता  रहा  है  ।  यद्यपि  विवाह  को  संस्कार  माना
 कि

 सारे  हिन्दू  विवाह  इसी  प्रणाली  के  अनुसार  जा  रहा  फिर  भी  ऐसे  मामले  हुए  हें  जिन  में

 होने  चाहियें  ।  बहुविवाह  प्रणाली  को  तो  कभी  विवाह  को  कुछ  कारणों  से  शून्य  घोषित  किया
 भी

 हिन्दू  समाज  में  प्रोत्साहित  नहीं  किया  गया  हैं
 ।

 में  एक  उदाहरण  देता  हुं
 ।

 बम्बई  के

 गया  है  ।  और
 वर्तमान  विधेयक  में  साहस  से  उच्च  न्यायालय  ने  एक  मामले  में  हाल  ही  में

 बात  प्रकट
 की

 गई  है  कि  हिन्दू  कानून  के  विवाह  को  शून्य  घोषित  किया  क्योंकि  दोनों  में

 अन्तर्गत  बहुपत्नीत्व  अथवा  बहुविवाह  अम्यनुज्ञेय  से  एक  नपुंसक था  ।  यदि  विवाह एक  संस्कार

 नहीं  है
 ।

 हिन्दू  पुरुषों  के  एक  छोटे  से  वर्ग  ने  है  और  बाध्य तो  विच्छेद का  तो  कोई  रास्ता

 येह  कहा  कि  एकपत्नीत्व  कांनूनी  रूप  से  लागू  ही  नहीं  ।  बम्बई  में  किया  गया  निर्णय  तो  एक

 करने  कां  कहीं  यह  परिणाम  न  निकले  कि  उदाहरण  है  जबकि  कठिन  स्थिति  में  दोनों
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 पक्षों  की  सहायता  करनी  पड़ी  थी  ।  इसी  तरह  के  पहली  श्रेणी में  ये  राज्य  हें

 परिश्रमी  बंगाल कई  अन्य  अनिवार्य  मामले  हें  जिनके  सम्बन्ध  में

 कि  न्यायिक  विच्छेद  अथवा  विवाह-विच्छेद

 आवश्यक  हें  ।  मझे  इन  बातों  पर  सविस्तार  चर्चा  हिमाचल  विन्ध्य

 करने  की  आवश्यकता  क्योंकि इन  उपबंधों  कुर्ग  तथा  अंडमान  और  निकोबार

 का  सामान्यत  स्वागत  किया  गया  हे  |  वास्तव

 दूसरी  श्रेणी  के  राज्य  जिन्हों  ने  कि  अपनी में  सौराष्ट्र  तथा  मद्रास  सरकारों ने  हम

 से  बहुत  पहले  इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की
 कोई  राय  नहीं  दी  है  ये  हें  ——Ty  प्रदेश

 भोपाल

 इस  विधेयक  के  कुछ  और  भी  पहल  हैं  बिलासपुर तथा  मणिपुर

 जिन  पर  कि  में  इस  समय  प्रकाश  नहीं  डालना
 दो  राज्य  जो  बहुपत्नीत्व को  रोकने  के

 चाहता  हूं  ।  कुछ  पहल  तो  खंडों  से  संबंधित  उन
 पक्ष  में  हें  किन्तु  जो  विवाह-विच्छेद के  पक्ष  में

 टिप्पणियों  में  स्पष्ट  किये  गये  हें  जोकि
 नहीं  उत्तर  प्रदेश  तथा  बिहार  हें  ।

 बन्दों  के  रूप  में  विधेयक  के  साथ  जोड़ी  गई

 है  ।  इस  विधेयक  को  व्यापक  रूप  से  परिचालित  ay  दो  राज्य  जिन  की  राय  में  अभी

 इस  विधान  के  लिये  समय  नहीं  आया  हे  आसाम किया  गया  तथा  भाग
 ख

 राज्यों  जिन्हें कि

 पहले  इस  पर  विचार  करने  का  मौका  नहीं  तथा  अजमेर हें  ।

 मिला  अब  इस  पर  विचार  करन  का  १६  मान  Peuy  को

 अवसर  दिया  गया  हें  ।  मेरे  मित्र  श्री  नंदलाल  परिषद  में  पास  किये  गये  एक  प्रस्ताव  द्वारा

 वर्मा  यहां  नहीं  हें  ।  उन्हों  ने  एक  प्रस्ताव  रखा  यह  विधेयक  एक  सकता  प्रवर  समिति  को

 हे  कि  ag  विधेयक  परिचालित  किया  जाना  सौंपा  गया  है  तथा  उसे  प्रदेश  दिया  गया  है

 चाहिये
 ।

 यदि  वे  इस  सामाजिक  विधान  में  इस
 कि  उसे  भ्र गले  सत्र  के  दूसरे  सप्ताह  की  समाप्ति

 तरह  की  दिलचस्पी  रखते  ह  तो  में  इस  पर  से  पूर्वे  ही  अपनी  रिपोर्टे  पेश  करनी  चाहिय े॥

 केवल  अपना  दुःख  तथा  निराशा  ही  प्रकट  कर  साथ  ही  लोक  सभा  से  सिफारिश  की
 गई  है

 सकता  हूं
 ।

 यह  विधेयक  परिचालित  किया  गया  कि  वहं  संयुक्त  समिति  में  शामिल  हो  जाये

 था  तथा  जनता  ने  इस  के  सम्बन्ध  में  अपनी  रायें  तथा  इसके  लिये  अपने  सदस्य  नामज़द  करे

 भेज  दी  हें  ।  २७  राज्यों  में  जिन्हें कि  इस
 इस  समय  तक  जो  राय  प्रकट  की

 सम्बन्ध  में  मशवरा  पूछा  गया  १५  इसके

 पक्ष  में  ८  राज्यों  ने  अपनी  कोई  राय  प्रकट
 वे  इस  त्रिविध  के  पक्ष  में  हूं

 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  सुझाव
 नहीं  की  हैं  ।  दो  तो  बहुपत्नीत्व  रोकने  के  पक्ष  दिये  गये हैं  उन

 में  से  कुछेक  महत्वपूर्ण  सुझाव
 में  हूं  किन्तु  विवाह-विच्छेद के  पक्ष  में  नहीं  हूं

 तथा  केवल  दो  राज्यों  की  यह  राय  हें  कि  यंह

 इस  प्रकार  हैं

 (१)  सरीन  रिश्ते  की  प्रतिबद्ध
 विधान  पास  करने  के  लिये  अभी  समय  नहीं

 आया  हैं  |
 रिश्ते  की  चिड़ियों  की  अलग  अलग  परिभाषा

 करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  वे  दो  राज्य

 x  ?  (२)  सिड  fea  की  सूची  मातु पक्ष

 के  सम्बन्ध  में  पांच  चिड़ियों  तक  तथा  पित

 श्री  बिस्वास  :  में  इन  राज्यों के  नाम  के  सम्बन्ध  म॑  ara  पीडितों  तक  बढ़ा  दी  जानी

 बताऊगा  |  चाहिये  '
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 बिस्वास

 (३)  खंड  ४  में  gear  दुल्हिन  निस्सन्देह  इन  तथा  न्य  सुझावों  पर  विचार

 की  शरायु  बढ़ा  दी  जानी  चाहिये  |  करेगी  ।  परन्तु  यह  एक  महत्वपूर्ण  बात  है  कि

 प्रवर  समिति  संतोष  की  भावना  से  विचार
 (४)  जहां  दुल्हिन  tram  as  वर्ष

 करेगी  तथा  इस  बात  को  ध्यान  में  रखेगी  कि
 की  न  हो  वहां  विवाह  के  सम्बन्ध  में

 इस  विधेयक  को  बहुमत  का  समर्थन  प्राप्त
 शावकों  की  सम्पत्ति  प्राप्त  की  जानी  चाहिये  ।

 है  ।
 (५)  व्यभिचार  के  gra  पर  न

 केवल  न्यायिक  विच्छेद  होना  चाहिये  अपितु  प्रवर  समिति  में  इस  विधेयक  की

 विवाह-विच्छेद  भी  होना  चाहियें  ।  भांति  जांच  होगी  तथा  इस  के  बाद  यह  फिर

 (६)  विशेष  परिस्थितियों  में  यदि  इस  सदन  में  पेश  होगा  ।  हदिया  में  इस  अवसर  पर

 सदन  का  कौर  समय  नहीं  लेना  चाहता  हुं  ।
 आवश्यकता  तो  प्रथम  पत्नी  की  सम्मति

 में  केवल  यह  प्रस्ताव  करूंगा  यह  सदन
 से  दूसरी  पत्नी  रखने  का  भी  उपबन्ध  रखा

 जाना  चाहिये  ।  राज्य-परिषद  की  इस  सिफारिश  से  सहमत

 (७)  विवाह-विच्छेद  के  लिये  ara
 हो  कि  यह  संयुक्त  प्रवर  समिति  में  भाग  ले

 तथा  उस  समिति  कें  लिये  अपने  सदस्य  नामज़द
 are  भी  बढ़ा  दिया  जाना  चाहिये  |

 करे  |

 (८)  विवाह-विच्छेद  से  सम्बन्धित

 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  विधेयक  को
 रियों  की  उच्च  न्यायालय  द्वारा  पुष्टि  होनी

 चाहिये  ।
 परिचालित  करने  के  सम्बन्ध  में  श्री  नन्दलाल

 वर्मा  का  एक  प्रस्ताव  है  ।

 (&)  के  विच्छेद  होने  पर
 श्री  बिस्वास  :  इसे  राज्य  परिषद  के

 सम्बन्धित  पक्ष  किसी  भी  समय  पुनःविवाह
 २०  PeXR  के  एक  प्रस्ताव  ger

 कर  सकना  चाहिये  तथा  =  so
 atc  २  उद्देश्य  के

 परिचालित  किया  गया  है  ।
 किसी  निश्चित  aaa  प्रतीक्षा

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  नब  में  इस प्रस्ताव करते  श्रावस्यकता  न  होनी  चाहिये  ।

 (१०)  किसी  विवाह  को  भंग  करने  की  को
 औपचारिक  रूप  से  सदन  के  समक्ष  रखता

 ह
 ददा  में  बच्चों  के  हितों  की  पर्याप्त  रूप  से

 रक्षा  की  जानी  चाहिये  ।
 प्रस्ताव  सदन  के  समक्ष  रखा

 गया  ।

 यहाँ  कुछेक  सुझाव  हैं  तथा  मद्रास  सरकार  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  विधेयक

 ने  यह  सुझाव  दिया है  कि  waned  कुछ
 चालित  किया  गया  है  इसलिये  श्री  नंदलाल

 फार्मा  के  संशोधन  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने
 समुदायों  की  अपनी  विशेष  विवाह  प्रणालियां

 हैं  जैसे  कि  मरुमकत्तायम  तथा  श्रालियासंतना
 की  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  है  |

 प्रणालियां  ।.  प्रणालियों  को  उपयुक्त  श्री नंदਂ  लाल  इसे  Galea

 संशोधनों  द्वारा  इस  के  कार्यक्षेत्र  रूप  से  परिचालित  नहीं  किया  गया  जनता

 |  को  इस  की  जरा  भी  जानकारी  नहीं  ।
 के

 रंगत  लाया  जाना
 चाहिये

 कुष्ट  विशेषज्ञ  संस्था  ने  सुझाव  उपाध्यक्ष  महोदय  :  दूसरे सदन  ने  इसे

 दिया  है  कि  कुष्ट  रोग  विवाह-विच्छेद  का  परिचालित  किया  इसे  ga:  परिचालित

 आधार  न  रखा  जाना  चाहिये  ।  प्रवर  समिति ua  करने  से  कोई  फायदा  नहीं  होगा  ।  में



 ERAS  हिन्दू  विवाह  १०  मई  १९५४  तथा  विवाह-विच्छेद  विधिक  ¥QVVo

 इस  प्रस्तुत  क  की QT  नव  manta  नहीं  दे  सकता
 वर्तिका  कयों  नहीं  दी  गई  ।  वह  भी

 g  ।  एक  महत्वपूर्ण  विधेयक  परन्तु उस

 पूर्ति  के  लिये  हमारे पास  १८७२  का  अधिनियम

 श्री  रघुबीर  सहाय  एटा--उत्तर  पहले से  ही  मौजूद  है  ।  हमें  मालूम है  कि  हिन्दू

 पुट
 व

 ज़िला  बदायूं--पुर्व )  :
 माननीय  कोड  बिल  ot  दस  वर्ष  से  देश  के  सामने

 विधि  मंत्री  ने  अराज  जो  भाषण  दिया  है  उस  की  पड़ा  इसे  जनता की  राय  जानने के  लिये

 प्रतियां  हमें  कल  उपलब्ध की  जानी  चाहियें  ।  परिचालित  किया  गया  ।  यह  दो  बार  प्रवर

 यह  एक  महत्वपूर्ण दस्तावेज  है  समिति  पेश  gar  तथा  भ्रन्तर्कालीन  संसद  में

 भी  इस  पर  चर्चा हुई  थी  ।  ऐसी  स्थिति  में  मुझे उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  पर  विचार

 करूंगा  |
 समझ  नहीं  अता  है  कि  इस  विधेयक  को  जो  कि

 हिन्दू  कोड  बिल
 का

 ही  एक  भंग  जनता की

 राय  जानने  के  लिये  परिचालित  करने  की श्री  विभूति  मिश्र  व  :

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  यह  बिल  जो  सकरुलेट
 क्या  झ्रावइयकता  थी  ।  wa  फिर इसे  प्रवर

 समिति  को  सुपुर्द  किया  गया  है  ।  में  निवेदन किया  गया  है  वह  अंग्रेजी  भाषा  में  wade

 किया  गया  है  या  कि  दुसरी  भाषाओं  में  भी  ।  करना  चाहती हूं  कि  यह  सब  कुछ  मामले

 इस  बिल  का  असर  जिन  लोगों  पर  पड़ेगा  वह  को  टालने  के  लिये  किया  जा  रहा  है  ।  महिला

 हिन्दी  व  दूसरी  विभिन्न  प्रान्तीय  भाषायें  जगत  ने  गत  चुनाव  में  माननीय  सदस्यों  को

 ही  जानते  हैं  ।  तो  यह  हर  प्रात  की  प्रान्तीय  इसी  भ्राइवासन पर  वोट  दिये  हूँ  कि  वह  हिन्दु

 कोड  बिल  को  पास  कराने  में  सहायता  देंगे  । भाषाओं  में  भी  सर्कलेट  किया  गया  है

 में  उन्हें  चेतावनी  देना  चाहती  हुं  कि  उन्हें  श्रपना

 यह  श्रीनिवासन  पुरा  करना  चाहिय े|
 श्री  बिस्वास  :  विधेयक  तो  राज्य  सरकारों

 के  पास  भेजे  जाते  हैं  तथा  मुझे  मालूम

 नहीं  कि  वे  क्या  कुछ  करते  हें  ।  एक  पूर्व  अवसर  हिन्दू  समाज  सदैव  गतिहीन  नहीं

 पर  इन  प्रारूप  संहिताओं  का  भाषान्तर  गतिशील रहा  है  ।  इस  ने  प्रगति के  मार्ग

 इस  मामले  में  क्या  कुछ  किया  गया  में  रोड़े  नहीं  द अटकोाय  हूं  ।  यह  युग युगान्तर

 यह  में  कह  नहीं  सकता  हूं  ।  के  विप्लवों  को  सहन  कर  चूका  है  ।  गर्त

 यदि  हमारे  वैवाहिक  जीवन  a  कोई  सुन्दर
 श्रीमती  जर्मनी

 aaa  है  तो  जनता  उसे  यथावत्  अपनाती
 में  इस  विधेयक  का  सेन  करने  के  लिये

 रहेगी  ।  हिन्दू  समाज  में  ort  कल  विवाह
 खड़ी हुई  हूं

 ।
 भारत

 का
 महिला  जगत  चिरकाल

 सम्बन्धित  पक्षों  की  समता  के  प्राकार  पर  नहीं
 से  इस  विधेयक  की  प्रतीक्षा  करता  रहा  है  ।

 विभिन्न  महिला  संस्थायें  इस  सम्बन्ध  में
 होता  है  ।  यह  एकतरफा  कानून  है  ।  इस

 के  अलावा  बहुत  बुरे  रस्म  प्रौढ़  रिवाज  पदा
 समय-समय  पर  रोब  भी  प्रकट  करती  रही

 हैं  कि  इसे  पास  करने में  विलम्ब क्यों  किया
 हुए हैं  जिन  से  कि  समाज  की  नींव  ही  खतरे

 में  पड़  रही  है  ।  बदलते  हुए  ज़माने  को  दृष्टि जा  रहा है  ।
 में  रखते  हुए  विवाह  प्रणाली  एक  उचित

 मेरी  शिकायत  यह  है  कि  आधार  पर  ऑ्राधारित  की  जानी  चाहिये

 इस  विधेयक  को  विशेष  विवाह-विधेयक  जिस  से  कि  परिवार  कौर  समाज  की

 जो  कि  राज्य  परिषद  ने  पास  किया

 PSD
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 श्रीमती

 में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करती  हूं  बहत  थोड़े  मामले  हैं  जिन  में  कोई

 fe  दहेज  प्रथा  की  रोक  थाम  के  लिए  इस  नहीं  है  और  लोगों  को  झूठ

 विधेयक  में  कोई  उपबन्ध  रखा  जाना  चाहिये  ।  बोलना  पड़ा  था  |  में  सुझाव  देती  हूं  कि  खण्ड

 दहेज  का  रोग  दिन  प्रति  दिन  बढ़ता  जा  रहा  २३  में  इस  का  रखना  झ्रावइ्यक  नहीं

 है  ।  दूल्हों  के  दाम  बढ़ते  जा  रहे  हूँ  ।  न
 केवल  है  ।  इस  खण्ड  के  होने  से  लोगों  को  झूठ  बोलना

 हिन्दु त्न ों  में  पारसियों  तथा  ईसाइयों  पड़ता है  |  वास्तविकता  यह  है  कि  विवाह

 में  भी  यह  प्रथा  जोर  पकड़  रही  है
 ।  इसे

 रोका  विच्छेद  के  अधिकतर  मामले  दोनों  पक्षों  की

 चाहिये  ।  सहमति  से  न्यायालय  में  कराते  are  यदि

 - बाप  यह  खण्ड  रखते
 अब  में  खण्ड  €,  दाम्पत्तिक  अधिकारों

 की  प्रतिस्थापना  पर  राती हूं हूं  यदि  हम  उपबन्ध
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्या

 करना  चाहते  तो  हम  कह  सकते  थे  कि

 विवाह-विच्छेद  को  बहत  भ्राता  बना  देंगी  |
 दाम्पत्तिक  अधिकारों  को  बीच  में  लाये  बिना

 त्याग  को  न्यायिक  विच्छेद  का  एक  कारण  )

 बनाया  जा  सकता  है  ।  क्योंकि  सभ्य  समाज  श्रीमती  जयश्री  :  में  चाहती  हूं  कि

 में  इस  प्रकार  की  विधि  नहीं  होनी  चाहिये  ।  विवाह-विच्छेद  को  झ्रासान  बनाने  में  हमारा

 न्यायिक  विच्छेद  सम्बन्धी  खंड  १०  में  समाज  तेजी  से  नहीं  अ्रपितु  धीरे  धीरे  आग

 में  भ्र स्वाभाविक  भ्रपराध  सम्मिलित  करना  बढ़े  |  इस  खण्ड  के  न  रहने  का  इस  की प्रगति  पर

 चाहती  हूं  ।  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  क्योंकि  कोई  प्रभाव  न  क्योंकि  साधारण  स्त्री

 हम  देखते  हैं  कि  बलात्कार  तथा  शभ्रस्वाभाविक  पोषण  के  लिये  पुरुष  पर  निसार  रहती

 अपराधों  की  बहुत  सी  घटनायें  होती  हैं  ।  तथा  विवाह-विच्छेद  के  लिये  न्यायालय  में

 खण्ड  १२  में  जिन  कारणों से  विवाह
 जाने  से  पहिले  वह  इस  पर  भली  प्रकार

 अमान्य  हो  सकता  है  उन  में  लड़की  के  लिये  विचार  करेगी  ।  हो  सकता  है  कि  पुरुष  न्यायालय

 में  सम्मिलित  करना  चाहती  हुं  कि
 में  जाना  परन्तु  भूति  सम्बन्धी  खण्ड

 उसे  ऐसा  करने  से  रोकेगा  ।  बड़ौदा  तथा  मे  सुर वह  अन्यथा  हो  प

 श्री  बिस्वास  :  क्या  इस  का  अभिप्राय
 राज्य  में  विवाह-विच्छेद  अधिनियम

 परन्तु
 wit  तक

 हम  ने  यह  नहीं  देखा  है
 कि

 काम हीनता से  है

 श्रीमती  जयश्री
 :

 उन्हों  ने
 t
 अन्यथा

 ह  हमारा  समाज  नष्ट  हो  गया  है  या  कि  हमारा

 धर्म  खतरे  में  है  ।  मत  में  यहां  सदस्यों  से  निवेदन
 शब्द  का  प्रयोग  किया  है  ।

 करती  हूं  कि  हमारी  विवाह  सम्बन्धी  विधियों

 विवाह  विच्छेद  की  अवाप्ति  की  याचिका  जो  ग्राम  कल  एक  पक्षीय हैं  तथा  स्त्रियों

 संबंधी  खण्ड  १३  के  बारे
 में  मेरा  सुझाव  है  के  प्रति  अन्याय  कर  रही  सुधार  होना  चाहिये

 कि  उप-खण्ड  (१)  के  स्थान  पर  तथा  वे  हमारे  संविधान  के  अनुकूल  बनाई  जानी

 की  निरन्तर  घटनायेंਂ  रख  दिया  जाये  |  चाहियें  में  इस  विधेयक  का  सेन

 फिर  खण्ड  आता है  जिस  में  करती  हूं  ।

 उस  याचिका का  उल्लेख है  जो  हो उत्तर कर्त्ता

 के  साथ  अभिसंधि  से  प्रस्तुत  न  at  गई हो  ।  श्री  बिस्वास
 :

 मुझे  यह  मामला  संयुक्त

 कुछ  महिला  संघों  ने  सुझाव  दिया  है  कि  ऐसे  प्रवर  समिति  में  रखना  मत  में  यह
 जानना
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 चाहता  हूं  कि  क्या  उन  का सकें  यह  है  कि  मुझे  ७५ अपन  राज्य  पर  बम्बई  राज्य

 की vee अभिसंधि  द्वारा  ही  विवाह  बड़ा  गव॑  है  कि  वहां  से  ये  सुधार  aga  पहिले  हो

 अनुमति  होनी  चाहिये  ।  गये  हैं
 ।

 मं  समझता  हूं  कि  हिन्दू धर्म  का  द्र

 से  कट्टर  समाज  भी  यह  नहीं  कहेगा  कि  बम्बई
 श्रीमती  जयश्री  :  मुझे  इस म  कोई  हानि

 एक  चरित्रवान  राज्य  नहीं  है  ।  हम  यह  शोर
 दिखाई  नहीं  पड़ती  ?

 सुनते  हूं  कि  हिन्दू  धर्म  खतरे  में  कि  हिन्दू
 श्री  खडे कर  व

 संस्कृति  नष्ट  हो  रही  है  ।  में  जानना  चाहता हूं
 श््राखिरकार  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  के

 कि  क्या  हिन्दूधर्म धर्म
 या  हिन्दू  संस्कृति  इतनी

 लिये  में  श्री  बिस्वास  को  बधाई  देता  हूं  ।
 ज़ोर  है  कि  होने  वाले  किसी  भी  सुधार  से

 माननीय  सदस्य  :  विधि  मंत्री  कहियेगा )  डांवा  डोल  हों  जायेगी  ।

 श्री  क्योंकि  इस  की  वजह  से

 कदाचित  एक  व्यक्ति  के  रूप  में  वह  इतिहास  परन्तु  डसे  शान्तिपूर्वक  व  निष्पक्ष  दुष्टि

 विद्यमान  रहें  अन्यथा  सम्भव है  कि  वह
 से  देखते  हए  में  जानना  चाहता  हूं  कि  खतरा

 कहां  है  ।  यह  विधेयक  सर्वथा  श्रनुशादानात्मकं इतिहास  में  पराये  ही  न  होते  ।

 तथा  पूर्णतया  साम्थ्योत्पादक  प्रकार  का

 एक  सुधार  के  लिये  झ्रावश्यक  > 2  जो  पुराण पंथी  रहना  चाहते  ह  उन्हें
 कि  उस  में  साहस  तथा  शक्ति  हो  ।  एक  कमजोर

 ऐसा  करने  की  पुर्ण  स्वतन्त्रता  है  ।  फिर  आपत्ति

 सरकार  बेकार  सरकार  से  भी  बुरी  होती  है  ।  क्या  है  ?  में  समझता हूं
 कि  ah  यह  है

 में  समझता हुं
 कि  हिन्दू  विधि  में  इस  विशेष  कि  इस  से  जाति-व्यवस्था  का  अन्त  हो  जायेगा  ।

 सुधार  के  दो  प्रकार  के  शत्रु  वाह्य  तथा  यदि  निम्न  जाति  का  व्यक्ति  उच्च  जाति  के

 mater  ।  राम  राज्य  परिषद्  जैसी  संस्थायें  व्यक्ति  से  विवाह  करना  चाहे  तो  कर  सकेगा  |

 की  वाह्य  |  इन  की  कौर  इस  सरकार  में  समझता  हूं  कि  लोगों  को  इसी  का  डर

 ने  कभी  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।  ये  तो  केवल
 न्य

 तथा  इसी  बात  पर  ब्य बमन तस्य  पाया  जाता  है  ।

 शत्रु  हें  जहां  ने  हिन्दू  समाज  .  में  «
 इन  थोड़े  से  सनातनियों  के  शभ्रतुसार  हिन्दु

 किसी  भी  सुधार  की  प्रगति  को  अवरुद्ध  किया  घन  का  श्री  अस्पृश्यता

 हुमा है  तथा  स्त्रियों  की  पराधीनता  को  चालू  रखना

 कहा  जाता  है  कि  जनमत  इस  विधि  के
 are  जानते  हैं  कि  दो  प्रकार  के  अत्याचारों

 ~
 न  मानव  जाति  को  पराधीन  बनाया

 विरुद्ध  है  ।  ८०  प्रतिशत  हिन्द  जन  संख्या  पर
 राजेश  के  अत्याचार  तथा  पुरोहितों  के

 इस  का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  वे  वास्तव  में
 चार  |  हमें  अपत  राजाओं  से  तो  छुटकारा

 अधिक  प्रगतिशील  हैं  ।  जहां  तक  सीधे  साधे

 स्वस्थ्य  सरल  स्वभाव  वाले  ग्रांमीणों  का  सम्बन्ध
 प्राप्त  हो  गया  परन्तु  पुरोहितों  के  अ्रत्याचा र

 अभी  तक  मस्तिष्क  पर  अपना
 उन  में  लड़की  विवाह-विच्छेद  की  प्रार्थना

 आधिपत्य  जमायें  हैं  ।  मस्तिष्क  की  पराधीनता
 करती  है  या  छोड़  कर  चली  जाती  है  |  उस  की

 जाति  के  नेता  उस  का  समर्थन  करते  हैं  ।
 शरीर  की  पराधीनता स  बुरी  है

 ।  अत  हमें

 इस  fata  आधिपत्य  से  मुक्ति  प्राप्त  करनी
 जानते  हैं  कि  शेष  बीस  प्रतिशत  में  स्त्रियां

 है  ।
 wea  ही  इस  विशेष  विधेयक  के  पक्ष  में

 रही  ate  में  समझता  हूं  कि  प्रगतिशील  कुछ  मूल  बातों  पर  aa  हमें  यह

 सज्जनों  का  मत  इस  की  पुष्टि  करता  रहा  चकोर  करना  होंगा  कि  प्राचीन  व्यवस्था

 @,  |  है  कौर  नई  व्यवस्था  का  उदय  होता



 पि
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 ~~
 समाज  गतिहीन  नही ंहै  ।  यह  हो कर  हिन्दु

 sTrr नन  का  समर्थन करते  हं  वे
 = ल  है  ।  और  विधि  भी  इसी  प्रकार  होनी  प्रसाद  धम के  सब  से  अचक  भयंकर

 चाहिये  ।  अतीत  की  पुनः  उत्पत्ति  नहीं  हो  हं  ||

 सकती  |  हमें  अतीत  को  भविष्य  का  ध्यान  रख
 ११  स०  प०

 कर  adara  परिस्थितियों  के  अ्रतसार  बनाना

 ने
 अब  में  इस  विधेयक  के  सेब  से  alae

 | र्  |  प्रतीत  में  जो  भी  अच्छाई  है  उस  का

 प्रकरण  होना  चाहिये  |  परन्तु  उस  की  जड़  महत्वपूर्ण  भाग  पर  भ्राता  हुं  ।  भ्रर्था्तਂ  इस

 विधेयक  का  साधारण  प्रभाव  ।  यदि  कुछ  बातें
 मज़बूत  होगी  चाहिये  |  हमें  अतीत  के  ways

 लाभ  प्राप्त  अर  यदि  हम  उन  ग्रनभव
 हो  जाती  हैं  तो  निचय  ही  इस  के

 स्वरूप  स्त्रियों  को  आर्थिक  स्वतंत्रता  मिलेगी
 लाभों  का  प्रयोग  करें  तो  हमें  विमान  तथा

 भविष्य  की  सम्भावनाओं  का  कहीं  उत्तम
 तथा  इस  से  स्त्रियों  का  उद्धार  होगा  ।  गाय  मुझ

 भी  उतनी  ही  प्रिय  है  जितनी  कि  किसी  कौर
 ज्ञान  प्राप्त  हो  सकता  है  ।  इस  में  सन्देह  नहीं

 को  ।  कुछ  व्यक्ति  ऐसे  हें  जो  गाय  की  रक्षा  के
 कि  हमारे  ऋषि  महा  मानव  थे  ।  परन्तु

 बहुत  इच्छा  हूं  परन्तु  वे  स्त्रियों  के  लिये  विचार
 व्या  यह  सम्भव  है  कि  उन्हों  ने  जो  कहा

 है

 दह  चिरकाल  तक  के  लिये  है  ।  त्रुटि  न  करना
 भी  नहीं  करते  वे  गाय  को  माता  मानते

 केवल  देवताओं  की  प्रकृति  में  सम्मिलित  है  ।  परन्तु  वास्तविक  माता  प्राकृतिक  को

 वह  समझते हैं  कि  वह  गलाम
 है  ।  यह  दुर्भाग्य है

 ।
 त्रि  करना  मानवता  है  ।  यदि  हमारे  यहां

 इस  विधेयक  से  एक  सामाजिक  where
 मनु  तथा  अन्य  विधि  निर्माता  हुए

 हैं  तो  हमें

 श्रव्य  मिलता  है  ।  किन्तु मेरी  राय
 जब

 तक उन  से  यह  भीਂ  सीख  लेना  चाहिये  था  कि  वे

 चतंमान  परिस्थितियों  में  अपने  निर्णयों  को
 स्त्रियों  को  सम्पत्ति  के  अघिकार  नहीं  मिलते

 जब  तक  उन  के  लिये  उचित  नौकरियों  में
 कसे  ठीक  करते  ।  ऋषियों  को  पाठय  पुस्तकों

 नहें  वैयक्तिक के  रूप  में  मानना  तथा  उन  में  कोई  सम्भाव्य
 स्थान  सुरक्षित  नहीं  रखे  उन्हं

 परिवर्तन  न  ग़लती  है  ।
 स्वाधीनता  नहीं  मिलेगी  |  जब  an Th  अराधी

 जनसंख्या  वैयक्तिक  विकास  नहीं  होता

 यहां  में  श्री  टंडन  द्वारा  व्यक्त  की  तब  तक  राष्ट  की  प्रगति  भी  नहीं  होगी

 एक  बात  का  जो  उन्हों  ने  कुम्भ  मेला  दुर्घटना
 स्त्रियों  का  सम्मान  ही  संस्कृति  का  सच्चा

 के  बारे में  बताते हुए  कही  निर्देश  करता  हैं  ।  मानदंड  है  ।  नार्यस्तु  पूज्यन्ते  रमन्ते

 ों  ने  कहा  था  कि  सब  से  बड़ा  ऋषि  बुद्धि  तत्र  देवता  :।

 qh  जो  सदन  हमारा  पथ  प्रदर्शन  करता  है  |  ya  में  विवाह-विच्छेद  फर  कराता  हु  ।

 हमें  अन्धा  हो  कर  अनक  नहीं  करना  हो  सकता  है  कि  इस  विषय  में  मेरे  fear

 हिन्दू  धर्म  की  महत्ता  यह  है  कि  यह  बहुंत  पुरोगामी  हों  ।  कैथोलिकों  में  भी  विवाह

 शील  है
 ।

 यह  वह  धर्म  है  जो  किसी  मूल  लेख  विच्छेद  की  want  है  ।  हम  कहते  हें  नि

 पर  निभा  नहीं  जो  किसी  विशेष  अवतार  विवाह  एक  करार  नहीं  अपितु  संस्कार  है  ।

 का  अनुयायी  नही ंहै  क्योंकि  इस  रूप  में  किसी  यदि  ary  झ्राध्यात्मिक  दृष्टि से
 तो  जब

 भी  अवतार ने  हमें  धर्म  नहीं  दिया  है  ।  यह  तो  पति-पत्नी  एक  दूसरे  को  नहीं  चाहते  हैं
 तो

 ग्राहकों  कालों  का  ज्ञान  व  बुद्धि  है  ।  तब  वही  रिश्ता  बनाये  रखना  पापमय  है

 इस  रूप  में  इस  में  विकास  तथा  विस्तार  लोग  पुछते हूँ  कि  फिर  बच्चों  का  क्या  होगा
 ?

 होता  जाता  है  ।  छत  जो  लोग  धर्मा  किन्तु  कलहपूण  वातावरण  का
 ट
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 वायु  का  प्रयोग

 संसाधन  पर  अत्यन्त  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  ।  मत  उपबन्धों  को  हटा  देना  चाहिये

 मतों  यह  कहूंगा  कि  जब  पति-पत्नी  या  इन  में  कुछ  परिवर्तन  किया  जाना

 विच्छेद  चाहते  तब  हमें  उस  के  कारणों  में
 सामान्यतया  में  इस  विशिष्ट  उपाय  का

 नहीं  जाना  चाहिये  ।  अन्यथा  वकील  तथा
 समर्थन  करता  हूं  ।  में  नहीं  समझता

 कि
 यह

 न्यायालय  से  संबंध  भ्राता  है  |  प्रौढ़  न्याय  दूर
 हिन्दू  धर्म  तथा  हिन्दू  संस्कृति  की  भावना  से

 भागता है  ।  विवाह-विच्छेद  की  न्यायालय
 विसंगत  है

 कायें वाही  भी  ast  गन्दी  कौर  भ्रइलील  बन

 जाती है  ।  प्रति  यदि  पत्नी  पति  pert  होना  चाहते  श्री  Sto
 )

 तो
 हमें  उन  के  रास्ते  में  कोई  रुकावट  नहीं  में

 समझता  हूं  कि
 प्रस्तुत  विधेयक  परिवर्तनवाद

 डालनी  चाहिये  ।  तथा  पुराण प्रियता  के  बीच  सुखद  विवाह

 यह  एक  उदार  उपाय  य हैश्नौर इस में में  पर्दा  तथा
 मुझे  एक

 समझौते  की  भावना  a  काम  लिया  गया शादी  विषयों  पर  भी  कुछ  कहना है  ।
 नः

 हमें  इस  झोर  अत्याधिक  भावुकता  से  नहीं
 छ  ।

 देखना  चाहिये ।  एक  पुरुष के  लिये  एक  उपाध्यक्ष  महोदय  मानती  सदस्य

 अपना  भाषण  जारी  रख  सकेंगें  ? स्त्री  ौर  एक  स्त्री  के  लिये  एक  पुरुष  यह  नियम

 ey ठीक
 है

 लेकिन  इस  की  कौर  एक  सुविधा
 की  तौर  से  देखना  चाहिये  ।

 शांति  के  कामों  के  लिए  अणुशक्ति

 पुरुष  का  व्यभिचार न्यायालय  म  साबित
 का  प्रयोग

 करना  स्त्री  के  लिये  असंभव है  ।  कौर इन  गन्दी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  we  हम  शान्ति  के बातों  की  खुली  चर्चा  भी  अनिष्ट  है  |

 विच्छेद  के  लिये  माता  को  भी  पर्याप्त
 कामों  के  लिये  भुक्ति  के  प्रयोग  की  चर्चा

 आधार  माना  गया  है  |  किन्तु  माता
 करेंगे  ।  संपूर्ण  चर्चा  के  लिये  दो  घंटे  दिये  गये

 माननीय  प्रधान  मंत्री  कितना  समय को  परिभाषा
 क्या  मेरी  राय है  कि  ह्

 लेंगे ,? अधिकतर  स्त्रियांमखे पति  ही  पसन्द  करती
 at =

 ~  ।  प्रधान  मंत्री  तथा  sake  काय

 रक्षा  मंत्री  जवाहर  लाल
 : गुप्त  रोगों  को  भी  विवाह-विच्छेद  क

 आधार  नहीं  बनाना  चाहिये  ।  अत्यन्त  निष्पाप

 निश्चित

 ही  राधे  घंटे  से  अधिक  शायद

 म  ही  । व्यक्ति  को  भी  बाह्य  संसर्ग  से  गुप्त  रोग  हो

 सकता  है  ।  कौर  इस  वैज्ञानिक  यंग  में  इन  उपाध्यक्ष  आर  श्री  साहा  ?

 नगों  का  इलाज  भी  किया  जा  सकता  है  ।
 श्री  मेघनाद  साहा

 यह  भी  एक  उपबन्ध  किया  गया है  कि  पश्चिम )  अधि  घरा  |

 विवाह  के  ae  तीन  साल  गज रन  पर  ही  उपाध्यक्ष  महोदय :  तो  फ़िर  wea  सदस्यों
 की  याचिका  दी  जा  सकती

 के  fora  एक  घंटा  रह  जाता  है  ।  में  उन  में  से
 इस  से  तो  चार  या  पांच  वर्षों  का  काला पन् यय

 प्रत्येक  को  दस  मिनट  तक  बोलने  दंगा  |
 होगा  कौर  संबंधित  व्यक्तियों  पर  लम्बे  बरसे

 तक  अनिवार्य  ब्रह्मचर्य  लादा  जायेगा  ।  इस  से  श्री  मेघनाद  में  यह  भाषण  इसलिये

 समाज  म॑  दुराचार  को  प्रोत्साहन  ।  दे  रहा  हूं  ताकि  देश के  कर्णधार  भ्र णु शक्ति
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 मेघनाद  साहा |

 के  विकास  करने  तथा  शान्ति  के  कार्यों  लियें  इस  के  बनाने  का  सारा  कच्चा  माल  है  ४

 उस  के  प्रयोग  करने  के  कार्य  में  अधिक  रुचि  अरन्य  देशों  के  पास  इन  की  कभी  है  ।  झपने

 ले  साथी  देशों  को  यह  कच्चा  माल  भेजने  पर

 अणुशक्ति  एक  मदान  शक्ति  है  जिस  से  ऑ्रमरीका  ने  प्रतिबन्ध  लगा  रखा  है  ।  इस
 का

 ज्ञान  भी  दूसरों  को  न  मिल  पाये  ।  इस  विषय
 मानव  जीवन  के  विकास  में  अत्याधिक  सहायता

 मिल  सकती  है  ।  अभी  इस  के  कान्ती  के  कार्यों  में  भी  वह  was  है  ।  इंग्लैंड  ने  भ्र णु शक्ति  के

 के  लिये  प्रयोग  करने  के  विषय  हमें
 अधिक  कुछ  ata  स्थापित  किये  हैं  ।  उसे  झावश्युक

 जानकारी  नहीं  है  कौर  हम  उस  के  यूरेनियम  अपने  साम्राज्य  के  विभिन्न  भागों

 से  प्राप्त  हो  गया  है  ।  wat  इन  संयंत्रों  से कारी  पक्ष  को  ही  जानते  हें  ।  देश  के  बड़े  राज्य

 अणुबम  बनाने  में  स्पर्धा  कर  रहे  हें  ।  सस्ती  शाक्ति  प्राप्त  नहीं  होती  ।  परन्तु  अदया

 राष्ट्र  इस  पर  लगभग  २०  करोड़  है  कि  बाद  में  स्थिति  सुधरेगी  ।

 डालर  व्यय
 करता

 रूस  भी  इस  दिशा  में  अन्य  देश  इस  विषय  में  ट्रपति  समस्या

 पीछे  नहीं  है  ।  इन  देशों  में  इस  कारण  झ्र ौर  भी  नहीं  सुलझा  पाये  हें  क्योंकि  भ्र मेरी का  कच्चा

 तनाव  बढ़  गया  |  अलबम  बनाने  की  इस  नहीं  देता  ।  फ़ांस  केवल  तीन  चार

 क्रिया  से  विश्व  में  arta  छा  गया है  ।  संभव  रियेक्टर  स्थापित  कर  सका  है  तथा  इस

 है  बड़ा  देश  दूसरे  बड़े  देश  के  प्रति  शक्ति  से  कुछ  वर्षों  में  वह  अपने  उद्योगों  के

 बम  का  प्रयोग  इस  भय  से  न  करें  कि  उस  का  लिये  शक्त  का  उत्पादन  करने  लगेगा

 बदला  भी  तुरन्त  मिल  जायेगा  |  अतएव  कच्चे  म।ल  की  eat  के  कारण  एक  भी  रियेक्टर

 के  युद्ध  में  प्रयोग  fea  जाने  की  अधिक  स्थापित  नहीं  कर
 सुका  है  ।  हॉलैंड  श्र  नार्वे

 संभावना  नहीं  है  ।  हमें  चाहिये  कि  शान्ति  के  मिल  कर  भी  रियेक्टर  स्थापित  कर  सके  हैं  ।

 कार्यों  के  लिये  इस  के  प्रयोग  को  संभव  बनाने  ma  बहुत से  देश  इस  दिशा  में  कुछ  नहीं

 की  दिशा  में  ही  हम  काम  करें  |  शाक्ति  के  प्रभाव  कर  सके  हैं  ।

 में  हम  देश  के  संसाधनों  का
 समायोजन  नहीं  दिसम्बर  ८  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की

 कर  पाये  हैं  ।
 महासभा  के  समक्ष  भाषण  देते रए  अ्रमरीका

 बिजली  का  प्रति  व्यक्ति  उपयोग  हमारे  के  राष्ट्रपति  wear  होवर ने  युद्ध  के  तनाव

 देश  में  अन्य  देशों  की  अपेक्षा  बहुत  कम  को  कम  करने  के  लिये  कुछ  बातें  कहीं  थों

 हमारी  गरीबी  का  यही  कारण  है  ।  देश  जिन
 में  एक  यह  थी  कि  उन  का  इरादा

 कुछ  ही  स्थानों  में  कोयला  पाया  जाता  का  उपयोग  युद्ध  के  लिये  प्रयोग  करने  का  नहीं
 जल  विद्युत  aa  अधिक  उत्पन्न  नहीं  है  |  विभिन्न  देशों  में  अ्रणुबमों  के  संग्रह  की  नाशी

 करते
 |  wat  हमें  चाहिये  कि  भ्र णु शक्ति  शक्ति  को  कम  करने  के  विषय  a  भी  उन्हों

 के  प्रयोग  की  पोर  हम  ध्यान  दें  जिस से  कि  ने  कहा  था  ।  तभी  अमरीका  के  पास  ६०००

 देश  के  संसाधनों  का  समायोजन  किया  जा
 अ्रटम  बम  शौर  रूस  के  पास  उस  से  कुछ  कम

 सके  |  अभी  शक्ति  के  अभाव  में  सलेम  का
 सुना  जाता  है  कि  हाइड्रोजन  बम  एए  मार्च

 लोहा  तथा  राजस्थान  के  खनिजों  का  उपयोग  से  ६००  गुना  भयंकर हूँ
 ।

 यदि  यह  विस्व कें

 नहीं
 किया  जा  सकता  |

 इस  संगीत  का  उपयोग  शांति  के  कार्यों  के  लियें

 उपयोग  किया  जाय  तो  शक्ति  की  समस्या प्रत्येक  देश  pase  के  विकास  की

 ओर  ध्यान  दे  रहा
 है  ।  अमरीका  के  पास  दूर  and  ।  अमरीका  के  राष्ट्रपति  का
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 लिये  अणुशक्ति का  प्रयोग  VRKR

 सुझाव भी  था  कि  संसार के  सब  देशों  में  जिन  में  बहुत से  मू वेत्ता  नहीं  हें
 ।

 फ़ांस  में  इस

 संघान  किया  जाय  जिस  से  कि  अणुशक्ति  कायें
 के

 लिये  २००  मू वेत्ता  थे  जिन  के  नीचे

 का  शान्ति  कार्यों  के  लिये  भली  भांति  उपयोग  काम  करने  वाले  SAY  हजार  अन्य  प्रशिक्षित

 किया  जा  सके  |  इस  के  लिये  देश  एक  व्यक्ति थे  ।  आवश्यक  यूरेनिया  प्राप्त  करने के

 cela  अणुशक्ति  ऐजेन्सी  को  यूरेनियम  wife  लिये  हमें  इसी  तरह  का  प्रयत्न  करना

 अंशदान  देंगे  ।  तराशा  है  कि  ये  ऐजेन्सी  मेरा  सुझाव  है  कि  सरकार  कुछ  चुने  हुए

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  अधीन  स्थापित  की  ऐसे  व्यक्तियों  को  बुलाये  जो  ay  शक्ति

 जायेंगी  |  तथा  इस  से  अन्य  राष्ट्र  उतना  कच्चा  अभिरुचि  हों  ate  उन  की  सहायता

 मान  ले  सकेंगे  जितना  उन  की  संपरीक्षाओओं  के  से  अमरीका  के  राष्ट्रपति  के  प्रस्तावों  का  उत्तर

 दे  । लिये  भ्रावश्यक  ।  भारत में  पांच  साल

 पहले  अणु  शक्ति  आयोग  स्थापित  किया  गया
 अ्रणुदाक्ति  को  विकसित  करने  से  देश

 था  परन्तु  कच्चे  माल  की  कमी  के  कारण  को  बहुत  लाभ  होगा  ।  यदि  वैज्ञानिकों  को
 तक  एक  रियेक्टर  स्थापित  नहीं  कर  पाये  हैं  ।

 यह  काम  सौंपा  जायगा  तो  वे  उसे  कर
 यदि  उस  एजेन्सी से  हमें  कच्चा माल  मिल  जाये  दिखायेंगे  ।
 तो  हम  थोड़े  समय  में  ही  रियेक्टर  स्थापित

 कर  लेंगे  ।  मेरा  ख्याल  है  हमारी  सरकार  श्री  एच०  एन०  मकानों

 अमरीका  के  राष्ट्रपति  के  प्रस्तावों  पर  विचार  उत्तर-पूर्वे  )  यह  एक  असाधारण  चर्चा
 करेगी  तथा  उस  का  समर्थन  करेगी  |  देश  में  हमें  है  हमें  प्रत्येक  संभव  उपाय  द्वारा  अणु  शक्ति

 चरण  ज्ञान  का  wag  स्वयं  ही  करना  होगा  के  इस  भ्र दू भूत  वैज्ञानिक  खोज  को  विश्व  की

 इसे  जानने  वाले  व्यक्ति  हमें  स्वयं  तैयार  करने
 सुख  शान्ति  बढ़ाने  की  दिशा  में  ही  उपयुक्त

 पड़ेंगे  ।  इस  वयं  के  लिये  हमारे  पास  अ्रावश्यक  कराने  की  चेष्टा  करनी  चाहिये  ।  डा०  साहा

 संगठन  नहीं  है  ।  सरकार  को  इस  दिशा  में
 ने  श्रुति  भाषण  में  इस  पर  यथोचित  प्रकाश

 अधिक  राशि  व्यय  करनी  चाहिये  तथा  ऐसे
 डाला  परन्तु  श्री  शक्ति  के  संतुलन  की

 व्यक्ति  तैयार  करने  चाहियें  जिस  से  अमरीका
 दृष्टि  में  अमरीका  भी  समझ  गया  है  कि

 के  राष्ट्रपति  के  प्रस्तावों  का  लाभ  उठाया  जा

 |  यदि  यह  प्रस्ताव  नहीं  भी  oar  तो  हम
 we  वह  पहले  की  भांति  मांग  नहीं  कर  सकता  ।

 पर  शभ्राइजनतवर  के  ८  दिसम्बर  के  भाषण
 स्वयं  इस  दिशा  में  कार्य  करेंगे  ।  ऐसा  करना

 असंभव  नहीं  है  यदि  हम  अधिक  राशि  व्यय  करें
 से  यह  श्राभास  नहीं  मिलता  किः  अमरीका  शान्ति

 तथा  देश  में  इस  का  ज्ञान  रखने  वाले  विद्वानों  चाहता  है  शर  जब  तक  उस  की  वर्तमान

 का  सहयोग  प्राप्त  करें  ।  हमें  कम  से  कम
 बिदेश  नीति  न  बदले  यह  संभव  भी  नहीं है  ।

 दस  करोड़  खर्चे  करने  चाहियें |
 २३  दिसम्बर के  न्यूयार्क  टाइम्स से  पता  चलता

 बड़ा  संगठन  स्थापित  करना  चाहिये  ।  अणु  है  कि  aa  अमरीका  अणु  झ्रायुधों  पर  विशेष

 शक्ति  आयोग  समाप्त  किया  जाना  चाहिये  ।  व्यय  कर  रहा  हैकरों  कोष  सचिव  का  भी  कहना
 ~

 हमें  इस  विषय  में  कुछ  गुप्त  नहीं  रखना  चाहिये  ।
 है  कि  वहां  का  रक्षा

 विभाग  अन्य  आयुधों

 अब  का  ज्ञान  रखने  वाले  वैज्ञानिक  कोई  खास  को  छोड़  कर  रण  रायों  पर  ही  विशेष  व्यय

 प्रकार  के  नहीं  होते  ।  सब  वेज्ञानिकों
 का

 हमें  कर  रहा है  ।
 सहयोग  प्राप्त  करना  चाहिये  ।  हमारे  पास

 परन्तु  फिर  भी  श्राइज़नहोवर  का थोरियम  ae  युरेनियम  हैं  परन्तु  उन  की  खोज

 करने  वाले  लोग  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।  इस  कार्य  यह  वक्तव्य  बात  चीत  चलाने  के  लिये

 के  लिये  कुल  ४०-५०  व्यक्ति  हमारे
 पास  हैं  सूत्र  बन  सकता  है  गौर  सोवियत  सरकार ने



 ४९५३  शांति  के  कामों  १०  मई  Say
 के  लिये

 का  प्रयोग  SQQS

 एच०  एन०

 mod  २१  दिसम्बर  के  उत्तर  में  कहा  है  कि  १७  mit  geuv  को  थिरकी  ने

 वह  अणुशक्ति  के  शान्तिपूर्ण  उपयोग  पर  बात  सं०  रा०  निःदास्त्रीकरण  mia  की  उपसमिति

 करनें  को  तैयार  पर  इस  में  सारी  बात  शामिल  में  ब्रिटेन  सं०  रा०

 होनी  चाहिये  ।  ३०  जनवरी  शरर  १३  फरवरी  कौर  कनाडा  के  साथ  भारत  चीन  कौर

 को  मोलेतोव  कौर  डलेस  के  बीच  बात  चीत  भी  स्लोवाकिया  को  भी  रखने  का  संशोधन  रखा

 हुई  है  ।  श्राइजनहोबर  एक  गर्द  का  ही  पर  वह  संशोधन  गिर  गया  ।  जिस  प्रकार

 शान्तिपूर्ण  कार्यो  में  उपयोग  चाहते  हैं  ae  इस  भारत  अन्य  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मामलों  में  अपनी

 प्रकार  दोष  उद्जन  बम  तथा  अन्य  नए  बात  स्पष्ट  कर  देता  इस  बारे  में  भी  उसे

 के  निर्माण  में  व्यय  होता  रहेगा  |  दूसरे  इस  में  चुप  नहीं  रहना  चाहियें  ।  सदन  में  एक  प्रश्न

 ara  द्वारा  अणु-ग्रायुद्धों  के
 उपयोग  को  के  उत्तर  में  बताया  गया  है  fe  मोजार्ट

 रोकने  का  भी  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  जिस  का निर्यात होता  है  ।  अवद्य ही  यह  गलत

 प्रकार एक  बेंच  नदी  के  पुल का  काम  नहीं  कर  हाथों में  पड़ता  होगा  |  हमें  शरण  शक्ति  के

 पूर्ण  उपयोग  को  बढ़ाने  के  लिये  सब  कुछ उसी  प्रकार  भ्राइज़नहोवर  का

 यन-समूहन  प्रस्ताव  अणु-अ्रायुद्धों
 के

 उपयोग  को  करना  चाहिये  ।  हमारे  पास  प्रसिद्ध  वैज्ञानिक

 रोकने  वाले  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  समझौते  का  प्राविधिक  व्यक्ति  श  हैं  ।  हमें  ०७

 स्थानापन्न  नहीं  हो  सोवियत  सरकार  आदर्शों  के  अनुसार  अपना  निर्माण  करना  चाहिये

 जून  YEVE  से  सदैव  यहीं  ग्रह  करती  और  हमें  शांतिपूर्ण  अन्तर्राष्ट्रीय  वातावरण

 रही  है  कि  व्य  उद्जन  शादी  संहारक  रायों
 भी  पैदा  करना  चाहिये  ।  शझ्राइज़नहोवर  का

 पर  तुरन्त रोक  लगाई  जाये
 ।  ८  ५४

 के
 यह  प्रयत्न  अधूरा  क्योंकि  यह  प्रक्रिया  को

 एंड  में  गया  है  कि  रूस  अग  शक्ति के  संहारक  प्रयोग  की  शक्ति  देता

 में
 शान्तिपूर्ण  कार्यो  के  लिये  rey  शक्ति

 का  अणु  शक्ति के  महान  शान्तिपूर्ण  उपयोग

 की  बात  करते  समय  हमें इस  बारे  में  अपने उपयोग  शुरू  कर  दिया  गया  है  ।  मा रेन कोव

 ने  २६  जै अ्रप्रल  १६५४  को  सोवियत  संसद
 विचार '  स्पष्ट  बता  देनें  चाहियें  |

 में  कहा  था  कि  देश  की  सुरक्षा  तथा

 श्री  ho  डॉ०  मालवीय  में  केवल
 पूर्ण  औद्योगिक  कार्यों  में आझाण  शक्ति  का

 उपयोग  बढ़ाने  के  लिये  उन  को  teat  वैज्ञानिकों
 व्यक्तिगत  पंद  की  दृष्टि  से  ही  कुछ  कहने  जा

 रहा  हूं  क्योंकि  जैसा  सदन  को  विदित
 पर  गर्व है  ।  इस  से  स्पष्ट  हो  जाता है  कि

 उन्हों  ने  अस्रप  देश  के  उद्योगों  शादी  के  विकास  ay  शक्ति  अयोग  के  सभापति  के  नाते  प्रधान

 wat  स्वयं  अणु  शक्ति  का  नियंत्रण  करते शक्ति  का  उपयोग  शुरू  कर दिया है
 किसी

 भी  पदार्थ  के  एक  किलोग्राम  में  इतनी  वह  इस  बारे  में  सरकारी  शान्तिपूर्ण

 कार्यों के  लिये  oy  शक्ति  का  उपयोग  शौर
 अणुशक्ति  होती है  जितनी  २७  लाख  टन  कोयलों

 की  रासायनिक  शक्ति  या  QYo  हजार  लाख
 माननीय  मित्रों  के  सुझावों  को  निपटायेंगे  ।  मुझे

 (2,%00,00,0  0,000),  किलोवाट  विद्युत
 डा०  साहा  से  कुछ  कहना है  जिन्होंने  अभी  हाल

 शाक्ति  में  ।  इस  प्रकार  ag  स्पष्ट हो  गया  है  कि  भ्रनुशक्ति  के  विदोहन  तथा  अन्य  बातों  के  संबंध

 यद्यपि  मानव  निर्मित  श्रुत-युद्ध  भयंकर  रूप  में  कुछ  सुझाव  दिये  हें  ।  सरकार  संगठन  के

 से  विनाशी  तथापि  मनुष्य  उसे  रोक  सकता  कितना  ही  प्रयत्न  क्यों  न  परन्तु

 भर
 उस  शक्ति  सदुपयोग कर

 सकता  अणुशक्ति  के  विस्फोटक-तत्वों  के  विषय  में

 रूस  इस  दिशा  में  art  बढ़  रहा  है  ।
 हमारे  ज्ञान  बार  भअ्रज्ञान  के  अन्तर  का  दूर  होना



 ४९५५  शांति  के  कामों  १०  मई  १९५४  के  लिये  अणुशक्ति  का  प्रयोग  CRAG

 अपार  प्रचंडता  को  रोकना  जो  कि  शाक्ति हमारे  वैज्ञानिकों  की  तत्परता  सनौर  ग्रध्यवसाय

 पर  ही  निर्भर  है  ।  यदि  वैज्ञानिक  अपना  व्यवसाय  के  निकलने  के  बाद  तुरन्त  पैदा  हो  जाती  है  ।

 छोड़  कर  राजनीतिज्ञ  बनने  लगे  तो  हमें  खेद  स्वत  हमें  ग्रेफाइट  at  बेरीलियम  या

 है  कि  इस  में  निश्चय ही  देर  लगेगी  ।  में  भारी  झ्र यस्क  जैसे  वेगनयूकों  की  श्रावर्यकता

 का  राजनीति  छोड़  विज्ञान  में  जुट  पड़ती है  ।  फिर  वे  न  केवल  विशुद्ध  बल्कि

 जानें  की  बात  सोच  रहा  पर  मुझे  यह  अत्यन्त  विशुद्ध  होने  चाहियें  विशुद्धतम

 कभी  भी  उचित  नहीं  जंचा  है  कि  वैज्ञानिक  नियम  at  थोरियम  को  प्राप्त  उसे

 राजनीति  को  ग्रसना  कर  राजनीतिक
 यूरेनियम  अ्र।क्साइड  शौर  थोरियम  आक्साइड

 विवादों  में  हाथ  बटाने  लगें  ।  से  यूरेनियम  ate  थोरियम  में  कौर

 विशुद्धता  ग्रेफाइट  तथा  के

 इस  खाई  Hl  पाटने  में  क) आाड़  अन  वाली
 बेरिलियम  वयस्कों  से  विशुद्धता  बेरिलियम

 कुछ  an  को  में  संक्षेप  में  बता  देना
 प्राप्त  करने  कौर  भारपूर्ण  पानी  का  निर्माण

 चाहता  हूं  ।  सदन  को  विदित  है  कि  सरकार  ने
 करने-इन  सब  के  लिये  धातु  कार्य  कौर  उस

 इन  सदस्यों  को  विशिष्ट  रूप  में  निपटाने
 के  द्ोघन  का  ज्ञान  अ्रपेक्षित  जो  सरकारी

 के  लिये  एक  भ्रूण-शक्ति  अयोग  नियुक्त  कर
 संगठन  या  नीति  की  चर्चा  या  दलबन्दी  से

 दिया  है  ।  इस  झ्रायोग  के  सामने  तीन  मूख्य
 नहीं  मिल  बल्कि  जो  केवल  वैज्ञानिकों

 समस्यायें  हैं  ।  एक  धातुकर्म  सम्बन्धी
 से  ही  प्राप्त  हो  सकता  है  ।  यह  वैज्ञानिकों

 शक्ति  के  प्रजनन  प्रौर  रूपभेद  में
 काम

 स्नान  का  कार्य है  ।  में  डा०  साहा  को  बता  दूं  कि

 वाले  पदार्थों  संवारना  सुधारना
 अणु  युद्ध  का  इतिहास  उतना  ही  संक्षिप्त

 दूसरी  समस्या  उन  सभी  इंजीनियरी-मशीनों
 है  जितना  विगत  युद्ध  का  इतिहास  ।  यह

 को  बनाने  ग्रोवर  उनको  परिपूर्ण  करने  की
 PERE  में  शरू हुमा चय  |  में  १८९८  की  चर्चा

 जो  रेडियो-सक्रिय  पदार्थों  को  तोड़ने  न  जब  कुरी  तथा  अन्य  लोगों  को

 और  बिखेरने  में  काम  करायेंगी  ।  श्र  तीसरी
 रेडियम  कौर  यूरेनियम  से  सक्रियता

 समस्या  अबू  के  अन्तर्भूत  तत्वों-रेडियो-सक्रिया
 का  पता  चला  ।  यह  ge3ea से  LEVY  तक  का

 पदार्थों  की  भौतिक  स्थिति  कौर  शक्ति  युक्त
 इतिहास  है  ।  जेसा  ary  को  विदित  पहले

 होने  पर  उन  का  काय  तथा  भीतर  से  निकलने
 जमन  वैज्ञानिकों

 ने  भ्रूण  के  तोड़ने  में  सफलता

 पर  उस  के  स्वरूप  अदि  की  बुनियादी  बातों
 प्राप्त  की  :  यह  संवाद  अमरीका  में  पहुंचते

 को  जानने  की  शान्तिपूर्ण  कार्यों  में
 ही  सरकारी  ware  नहीं  शरणार्थी

 के  उपयोग  की  है  ।  श्रीमान्  जैसा  श्राप  को
 निजी  वैज्ञानिकों  ने  एक  संगठन  बना  कर

 विदित  चाहे  यरेनियम  के  अ्रयस्क
 तेजी  से  इस  दिशा  में  कार्य  किया  कौर  सरकारी

 हों  यां  थोरियम  उन  को  संवारना  पड़ता  प्रयत्नों  के  फलस्वरूप  ही  बल्कि  वैज्ञानिकों

 है  श्र  विशुद्ध  तत्वों  में  प  रितिक  करना  पड़ता
 के  प्रयत्नों  के  फलस्वरूप  उन  को  अणु  के

 है  ।  इस  के  सिवा  जैसा  माननीय  सदस्य  ने
 तोड़ने  में  सफलता  प्राप्त  हुई  ।  यदि  डा०

 वेग न्यु नक  का  भी
 साहा  जैसे  वैज्ञानिक  मेरे  सुझाव  पर  ध्यान

 प्रश्न  जिस  से  aq  के  तोड़े  जाने  के  वाद
 तो  हम  इस  समस्या  के  समाधान में  बहत

 से  निकलने  वाले  पार  देती-पुंज  को
 प्रगति  कर  सकते  हैं  ।

 संयत  तथा  नियंत्रित  रखा  जा  सके  अन्यथा

 उपयोग  से  पहले  ही  यह  जल  जायेगा  ।  अतः  इस  समय  अणु  शक्ति  आयोग  अपनी

 शवेगन्यूनक  का  किये  शक्ति  की  भयंकरता  श्र  क्ति  भर  यह  कार्य  कर  रहा  है  ।  आयोग



 ज
 VZuyg  dif  के  कामों  १०  मई

 १९५४  दि  लिये  भ्र णु शक्ति  का  प्रयोग  VQUt

 के०  डी०  मालवीय

 काय  की  उपर्थल्लिखित  तीनों  मुद्दों  को  सुलझाने  भौतिक  विज्ञान  डिवीज़न

 की  चेष्टा  कर  रहा  है  ।  वह  नई  प्रयोगात्मक  जो  कि  मूलभूत  गवेषणा  में  व्यस्त  है

 कुछ  ऐसा  कार्य  भी  कर  रहा  है  जो  रिएक्टर TIM
 .

 स्थापित  कर  रहा  है  ।

 कुछ  को  उपयुक्त  स्थानों  पर  भेज  रहा  है  ।  तैयार  हो  जाने  पर  इस  से

 वे  ऐसे  पुरोगामी  प्रयत्नों  में  लगे  हुए  सम्मुख  sam  ।  न्यूक्लियर  फिज़िक्स  ग्रुप

 जिन  से  हम  धातु  शुद्ध  करने  के  तरीके  जान  है  ।  उच्च  प्रवेश  श्र।रमुर्िक  बम्बा्डमेंट  के

 विभिन्न  प्रयोगों  का  अध्ययन  करने  के  लिये जायें  रोरो  चल  कर
 त्नावनकोतर

 कोचीन

 की  थोरियम-यूरेनियम  खंडों  से  थोरियम  केस्कों  जनरेटर  स्थापित  किया  जा  चूका  है

 बना  सकें  कौर  यूरेनियम  अ्रयस्कों  शुद्ध
 जिस  से  कि  हमारा  श्राणुविक  रिएक्टर  तैयार

 होने  तक  हम  उन  वैज्ञानिकों  की  सहायता  ले यूरेनियम  में  बदल  सकें  |

 जैसा  माननीय  मित्र  को  मंत्रालय  के
 सकेंगे  जिन्होंने  कि  इस  लिथियम-टह्वीलियन

 कागजों  से  पता  चलेगा  एक  न्यष्टि-प्रवर्तक
 कनवेनशन  परियोजना  पर  अनुभव  प्राप्त

 किया  है  ।
 वर्ग  रिएक्टर

 गरुप
 स्थापित  किया

 मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  यदि  हम जा
 चुका  है  1

 वैज्ञानिकों  के  समस्त  प्रयत्नों  को  सूचीबद्ध  कर

 श्री  मेघनाद  साहा  :  अणु-रिक्ति  ग्रा योग  सकें  तो  हम  एक  सक्षम क़ारी  प्रशिक्षण  केन्द्र

 के  प्रथम  वक्तव्य  के  अनुसार  यह  °e¥o  में  की  भी  स्थापना  कर  सकेंगे  ।

 ही  हो  जाना  चाहिये  वर्ष  की  देर
 डा०  साहा  ने  रेडियो-सक्रिय  कच्चे

 क्यों  हुई ?  खनिजों  निकालने  का  ज़िक्र  किया  ।

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  में  यही  बता  इस  के  लिये  बहुत  सूक्ष्म  कौर  कीमती  यंत्रों

 रहा  था  कि  झ्रायोग  क्या  कर  चुका  यह  की  श्रावव्यकता  है  ।  गागर-काउंटर  राय

 डा०  साहा  का  काम  है  कि  उसे  धीमा  बतायें  कुछ  यंत्र  हमारे  पास  मौजूद  हैं  ।  हमें  अधिक

 या  ग्रोवर  कुछ  ।  में  इस  के  धीमे  होने  का  कारण  जैसे  सिंटिलो-मीटर  यंत्र  प्राप्त

 स्वयं  जानता हूं  ।  कौर  तभी  में  ने  सुझाया  था  करने  यदि  भूमि  के  नीचे  के  यूरेनियम  को

 बतलाने  वाले  अधिक  सूक्ष्म  यंत्र  हमारे  पास कि  डा०  जैसे  वैज्ञानिकों  को  श्रमिक

 सक्रिय  at  कर  हमें  सहयोग  देना  चाहिये  ।  नहीं  तो  हमें  कुछ  समय  के  लिये  प्रतीक्षा

 यह  वग  बनाया  जा  चुका  है  ग्रोवर  अयोग
 करनी  होगी  जब  तक  किः  या  तो  हम  उन्हें

 बाहर  से  नहीं  प्राप्त  कर  लेते  अथवा  हमारे
 के  प्रथमਂ  न्पष्टि  की  नई  डिजाइनों

 वैज्ञानिक  उन्हें  नहीं  बना  लेते  ।
 के  बारे  में  पता  लगाने  के  लिये  वैज्ञानिकों  को

 बाहर  भेजा  गया है  ।  वें  स्वयं  सब  चीजों  को
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  मुखर्जी  ने  कहा

 देखने  के  बाद  वापस  हराकर  अरपना  प्रतिवर्ती
 fe  मोनाज़ाइट  बाहर  भेजी  जाती  है  ।

 बनायें  गे  यह  बाहर  भेजी  जाती  किन्तु  बहुत  थोड़ी |

 मात्रा  में  ।  इस  का  अघिकतर  भाग  यहीं  रहता

 गर्त  इस  कार्य  के  बारे  में  हम  चुप  नहीं  है  att
 मैगनेटिक  ऐपरेटर  द्वारा  पृथक  किया

 हूं  ।  यह  उतना  ही  महत्वपूर्ण  है  जितना  जाता  है  जिस  को  बाद  में  हमारी  खुद  की

 थोरियम  कौर  वेग न्यून कों  को  विशुद्ध  फैक्टरियां  परिष्कृत  कर  के  यूरेनियम

 करना |  थोरियम  निकालती  है  ।
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 श्री  नम्बियार  :  इसे  बाहर  तो  जस्ते  के  कारण  यह  अधिक  भारी

 भेजा  ही  क्यों  जाता  है  ।  हो  जाएगा  ।  किन्तु  श्रमी  श्राणुविक  गवेषणा

 अ्रपने  प्रारम्भिक  चरण  पर  शरर  यह  तराशा श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :  क्योंकि  इस

 के  बदले  में  हम  बाहर  से  अधिक  मूल्यवान
 की  जाती  है  कि  हम  ऐसी  चीज़  निकाल

 जो  भ्रामक  मशीन  के  प्रावरण  का  काम
 सामान  मंगाते  हैं  जो  हमारे  यहां  उपलब्ध

 नहीं है
 दे  जो  शायद  हवा  से  भी  हलकी  हो

 श्री  रघु रा मैया  :  में  समझता
 सकती  है  ।  यह  ठीक  है  fa  हमारे  पास

 नियम  २३५  अधिक  मात्रा  में  नहीं  जो
 हूं  कि  इस  प्रकार  के  मामले  पर  हमें  राजनीति

 को  एक  जोर  रख  कर  चर्चा  करनी  चाहिये  ।
 कि  श्राणुविक  शक्ति  के  उत्पादन  के  लिये  प्रमुख

 वस्तु  किन्तु  हमारे  थोरियम  पर्याप्त  मात्रा

 यह  बड़े  दुर्भाग्य की  बात  है  कि  इस  चर्चा  में

 प्रम  रोका  और  रूस  को  भी  ले  अया  गया  |
 में  मौजूद  है  जो  fe  wore  का  एक

 इस  से  हम  अपना  faa  विवेकपूर्ण  ढ़ंग  से
 शाक्तिशाली  स्रोत  है  ।  ग्र मरी का  के

 शक्ति  आयोग  के  भूतपूर्व  अध्यक्ष  ने  कहा
 नहीं  कर  पाते  ।  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  में

 था  कि  भारत  के  पास  थोरियम  मिश्रित
 ने  जो  कुछ  थोड़ा  बहुत  भ्रध्ययन  किया  है  जाइट  कदाचित  विषव  में  सब  से  after

 उस  से  मुझे  यही  प्रतीत  होता  है  कि  हम  मानवीय
 निक्षेप  है  ।  हमारे  काम

 बारे
 में  उन्होंने

 अस्तित्व  के  एक  महान  युग  में  पदापंण  करने
 कहा  था  कि  ऐशिया  में  प्ाणुविक  शक्ति  का

 जा  रहे  जो  कि  श्रौद्योगिक  युग  से  कहीं  सब  से  अधिक  तथा  प्रगतिथुक्त  कार्यक्रम

 शक्तिशाली  होंगा  |
 भारत  के  पास  है  ।  उन्होंने  इस  पर  भी  स्तुति

 यदि  हम  एक  पौंड  भ्राणविक  इंधन  का  के  शब्द  कहे  कि  हम  इसे  शांतिमय  कार्यों

 एक  पौंड  कोयले  से  मुकाबला  करें  तो  देखेंगे  में  प्रयोग  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  हमारे

 कि  इस  में  कोयले  भ्र पे क्षा  २,६०,०००  गवेषणा  क्षेत्रों  में  इस  के  साथ  साथ  इस  बात

 गुनी  शाक्ति  मौजूद  है  ।  कुछ  विशिष्ट  मात्रा  पर भी  खोज  हो  रही  है  कि  इस  नये  सान  को

 यह  सूर्य  की  शक्ति  के  बराबर  शक्ति  विमुक्त  चैकित्सिक  प्रयोगों  में  किस  प्रकार  प्रयुक्त

 कर  सकता  है
 ।

 मुझे  बताया  गया  है  कि  अमरीका
 किया  जा  सकता  है  ।  wat  तो  झा णु विक

 शक्ति  को  हम  ने  हिरोशिमा  श्र  नागासाकी में  अणुशक्ति  का  प्रयोग  पनडुब्बियों  में  किया

 जा  रहा  है  ।  ये  पनडुब्बियां  दोबारा  ईंधन  पर  गिराये  गये  आधुनिक  बमों  के

 लिये  बिना  तथा  कहीं  रुके  बिना  दुनियां  के  कारी  रूप  में  ही  जाना है
 ।  यही  कारण है

 कई THQ  चक्कर  लगा  सकती  हें  ।  कि  हम  शायद  इस  से  शान्तिमय  प्रयोगों  की

 महान  सम्भावनाओं  के  प्रति  विमुख  से  हैं  ।.

 इस  में  सन्देह  नहीं  कि  इस  समय  कुछ

 कठिनाइयां  हैं  ।  यह  पाया  गया  इस  का  केवल  एक  उपाय  है  ।  जसा  हमारे

 है  कि  ago  से  विमुक्त  होने  वाली  रेडियो  प्रधान  मंत्री  ने  उदजन  तथा  अणुबमों

 सक्रियता  के  लिये  एक  शरावरण  की  श्रावश्कता  पर  रोक  लग  जानी  चाहिये  ।  इस  से  इस  शक्ति

 है  ।  केवल  अथवा  जस्ता  कौर  पानी  को  शक्तिमय  प्रयोगों  के  लिये  प्रयुक्त  करते

 war  भारी  चीजें  ही  इस  प्रावरण  का  काम  की  शोर  ध्यान  जायेगा  ।  हम  fara  हीਂ

 देने  के  लिये  उपयुक्त  पाई  गई  हैं
 ।

 यह  एक  एक  महान  युग  के  प्रवेश  द्वार  पर  खड़े  हैं  ।

 कठिनाई  है  ।  उदाहरण  के  लिये  यदि  अप  में  निश्चित  रूप  से  राज  सुबह  यहां  दिये  गये

 हवाई  जहाज  में  श्राणुविक .  मशीन  लगाना  इस  सुझाव
 का  समर्थन  करता हूं  कि  इस
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 के

 कामों

 को  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  raga  किया  जाएं  |  अन्य  सुविधायें  भी  उपलब्ध  की  जा  सकती  हैं  ।

 विश्व  में  यूरेनियम  की  मात्रा  बहुत  सीमित  है  यह  केवल  पुर्वे-वर्तिताद्ों  तथा  कुछ  पहलुओं  को

 अर  यदि  झप  विभिन्न  राष्ट्रों  के  विवेक  पर  अधिक  महत्व  देने  का  प्रदान  है  ।  वै  पब्लिक  रूप

 इस  का  प्रयोग  छोड़  देंगे  तो  यह  बड़ी  खतरनाक  से  में  चाहता  हूं  कि  भारत  का  भूतत्वीय  तथा

 चीज  बन  जायेंगी  |  क्योंकि  तब  इसे  विध्वंसक  अरन्य  परिमाप  कार्य  तेज़  गति  से  हो  तथा  सर्वागीण

 शास्त्र  बनाने  में  ही  प्रयुक्त  किया  जायेगा  |  हो  |
 निस्सन्देह  हमारी  भी  एक  भतत्वीय

 यदि  एक  बार  इस  चीज  का
 अ्रस्तर्राष्ट्रीय

 परिमाप  संस्था  है  परन्तु  यह  उस  तरह  की

 संग्रह  बन  जाता  तो  यह  मानव  सभ्यता  के  नहीं  है  जिस  में  सेकड़ों  तथा  हजारों  व्यक्ति

 लये  एक  नवीन  युग  का  निर्माण  करेगा  |  काम  कर  सकें  ।  में  यह  बात  मानता  हूं  कि

 आशा  है  कि  हमारी  सरकार  इस  लक्ष  की  में  इस  सम्बन्ध में  क्य  प्रगति  से  सन्तुष्ट नहीं

 प्राप्ति  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  करेगी  |  हूं  ।  फिर भी  में  निवेदन  करूंगा कि
 विश्व

 के

 कुछ  अंधा  दर्जन  बड़े  बड़े  देशों  को  छोड़
 श्री  जवाहरलाल  नेहरु  मुझे  इस  कर  तन्य  देशों  के  मुकाबले  में  हमारी  प्रगति

 पर  प्रसन्नता  है  तथा  श्री  मेघनाद
 अच्छी  में  डा०  साहा  के  इस  सुझाव  का  स्वागत

 साहा  का  भारी  हूं  जिन्होंने  कि  इस  का
 करता  हूं  कि  इस  क्षेत्र  के  विशेषज्ञों  का  एक

 श्रीगणेश  किया  यद्यपि  में  महसूस  करता  हूं  सम्मेलन  बुलाया  जाना  चाहिये  ।  जिस  में  कि

 fe  उन्होंने  परमाणु शक्ति  आयोग  के  काम
 इस  विषय  पर  चर्चा  होनी  चाहिये  तथा

 की  यथोचित  रूप  से  सराहना  नहीं  की
 यह  सुझाव  दिये  जाने  चाहियें  कि  किस

 तरह  कौर  अ्रधिक  प्रगति  प्राप्त  की  जा  सकती

 यह  कहना  शायद  सही  हो  कि  इस  आयोग  है  ।  तथा  यह  काम  किने  लाइनों  पर  किया  जा

 काम  तुलनात्मक  रूप  से  ज्यादा  सकता  परन्तु  जब  डा
 ०  साहा ने  यह  कहा कि

 नहीं  तथा  तेज  नहीं  ।  यह  बातें  किसी  विशेषज्ञों  को  मिल  कर  राष्ट्रपति  श्राइजनहावर

 के  भाषण  का  उत्तर  तैयार  करना  चाहिये  तो wr  काम  के  बारे  में  कहीं  जा  सकती  हैं  ।

 परन्तु  बहुत  से  योग्य  विदेशी  आलोचकों  ने  मुझे  अचम्भा  हुआ  |  उन  का  भाषण  आदर

 इस  बात  की  पुष्टि  की  है  कि  हमारे  परमाणु  करने  योग्य  है  तथा  उस  पर  ध्यानपूर्वक  विचार

 शक्ति  भ्रायोग  नें  बड़ा  काम  किया  है  तथा  fear  जाना  चाहिये  ।

 का  विचार  है  कि  भारत  ने  इस  दिशा  में  श्री  मेघनाद  साहा
 :

 मेरा  मतलब  यह  था

 atta  प्रगति  करने
 के  लिये  ate  डाली है  :

 कि  वह  हमारी  सरकार  को  उत्तर  तैयार  करनी

 में  परामर्श दें  |
 स्पष्टतया  हमारी  कार्य  प्रगति  कई

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  यह  एक  ही
 बातों  पर  निर्भर  है  ।  श्री  मेघनाद  साहा  ने  बात  है  ।  पहले  तो  मुझे  यह  समझ  नहीं  भ्राता  है

 बताया  कि  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की  सरकार  कि  भारत  सरकार  को  उन  के  उस  भाषण

 इस  काम  पर  प्रति  वर्ष  एक  हजार  करोड़  रुपया  का  उत्तर  क्यों  देना  चाहियें  जो  कि  उन्होंने

 खर्चे  करती  है  तथा  ब्रिटिश  सरकार  १००  करोड़  संयुक्त  राष्ट्र  में  दिया  है  ।  किसी  कौर  सरकार

 रुपया  खर्चे  करती  है  ।  यह  सही  है  कि  इसके  ने  ऐसा  नहीं  किया  है  ।  राष्ट्रपति  श्राइज़नहावर

 मुकाबले  में  हम  केवल  एक  करोड़  रुपया  का  भाषण  एक  सुन्दर  भाषण  था  इस  में  उदार

 भावनाओं  को  व्यक्त  किया  गया  था  श्र प्रति  वर्ष  इस  काम  पर  खां  कर  रहे  हैं  i  यह
 aq  राशि  बढ़ा  दी  जा  सकती  है  तथा  काम  की  उन  का  यह  एक  ऐसा  प्रस्ताव  है  जिस  पर  कि  हमें
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 विचार  करना  परन्तु  यह  एक  वास्तव  यह  काम  एक  प्रजनक

 अस्पष्ट  भाषण  था  ।  तथा  इस  में  कोई  निश्चित  विशारद  ने  किया  ।  १९४२  में  कौर  अरन्य  बातें

 बात  नहीं  थी  ।  यदि  श्राप  जानना  चाहते  हैं  हुईं  तथा  इटालियन  विज्ञान-विशारदों  नें

 fe  प्रस्थापनाएँ  क्या  कुछ  है ंतो  श्राप  नि  भी  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  काम  किया  ।  ग्रामीण
 नभ

 दास्त्रीकरण  सम्मेलन  अथवा  परमाणु  शक्ति  अगस्त  १९४४  में  हिरोशिमा  का  पतन

 से  सम्बन्धित  आयोग
 में  जायें  ।  वहां  प्राकार  जो  कि  सन्  PERE  से  ले  कर  Reey  की

 मालूम  होगा कि  विभिन्न  देशों  की  प्रस्थापना यें  गतिविधियों  ar  परिणाम  था  ।

 क्या  हैं  ।  कुछ  भी  मुझे  इस  विषय  पर  चर्चा  ४  उस  समय  से  va  तक  हमारी  प्रगति

 करने में  प्रसन्नता  है  तथा  में  चाहता  हुं  कि  हुई  तथा  सारा  विश्व  इस  के  भयावह  रूप  से

 राजनीतिक  पहलु द्र ों  से
 भयभीत  हुम  है  ।  तो  इस  तरह  से  मनुष्य

 कुछ  रखा  जाना  चाहिये
 |  मुझे  मालूम  का  दिमाग़  तथा  मनुष्य  कोशिशें  एक

 है  कि  ऐसा  करना  कठिन है  ।  माननीय  सदस्य  ऐसी  शक्ति  को  जागृत  कर  रही  हैं  जो  कि  उस
 इन  अस्त्रों पर फर  पाबन्दी लगाने  की  बात  aa

 के  काबू  से  बाहर  हो  रही  हैं
 ।

 श्राप  इस  पर
 यह  एक  शुभ  विचार है  |  परन्तु यह  पाबन्दी  पाबन्दी  लगाने  की  मांग  कर  के  इसे  aa  में

 लगायेगा  यदि  दो  पक्षों  में  कोई  तनाव
 नहीं  कर  सकते  हैं  ।  वास्तव  में  कोई  भी  व्यक्ति

 नहीं  होता  तथा  कोई  झगड़ा  नहीं  होता  तो  यह  मानव  प्रतिमा  को  इस  तरह  की  शक्ति  पैदा

 उद्देश्यपूर्ति  हो  सकती  थी  ।  इन  ग्रस्त्र-शस्त्रों  करने  से  रोक  नहीं  सकता  है  |  बह  ऐसा  करता

 पर  पाबन्दी  लगाना  अथवा  नियंत्रण  रखना
 र्ट्वेगा  ।  इस  पर  नियंत्रण  रखने  की  समस्या  का

 ग्रावश्यक  है  ।  परन्तु  वर्तमान  वातावरण  में  कैसे  समाधान  किया  जा  सकता  यह  वर्तमान

 यह  fata  रखे  कौन ?  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विधि  राजनीतिक  समस्याओं  में  से  एक  है  ।  इस

 इन  बातों  के  सम्बन्ध  में  एक  कमज़ोर  समस्या  के  समाघान  से  बिशव  का  तनाव

 उपाय  मत  हम  इस  के  राजनीतिक
 कुछ

 कम  हो  सकता  है  तथा  बड़े  बड़े  राष्ट्रों  में

 पहलू
 को  एक  कौर  छोड़  कर  इस  पर  विचार

 पारस्परिक  विश्वास  बढ़  सकता  है  ।  इसी
 ग  र  T  |

 से  वह  इस  सम्बन्ध  में  समझौता  कर  सकते हैं

 कि  वह  स्वयं  ay  जीवित  रहना  चाहते  हैं राज  इस  बीसवीं  शताब्दी  में  मनुष्य  की
 तथा  दूसरों  को  भी  भीने  देना  चाहते  हैं  ।

 जिज्ञासा  नये  क्षेत्रों  में  ज्ञान  की  खोज  करने

 लगी  है  तथा  इस  के  परिणामस्वरूप  नये  नये
 जब  तक  कि  इस  तरह  का  दृष्टिकोण  न

 तब  तक  राष्ट्रों  में  झगड़े  की  भावना  रहेगी

 ग्रा विष् कार
 किये  गये  मेक्स  प्लाँक  के

 ary  सिद्धान्त ने  तथा  एल्बमों  के
 तथा  अणुबम  भी  रहेगा-चाहे  श्राप  इस  पर

 पाबन्दी  लगाने  की  कितनी  ही  मांग  क्यों  न
 सापेक्षता-सिद्धान्त  ने  fara  के  सम्बन्ध  में

 करें  । विचार  ही  बदल  दिये  हैं  ।  भरण  बम  की  भयानक

 विनाशकारी  शक्ति  से  हम  चकित हुए  हैं  ।  यह  एक  स्पष्ट  बात  है  कि  अ्रणुशक्ति
 जैसा कि  मेरे  मित्र  श्री  के०  डी०  मालवीय ने  शांतिमय  उद्देश्यों  तथा  मानव-कल्याण

 के
 काम

 मनुष्य  के  सोनें-समझने  के  ढ़ांचे  लाई  जा  सकती  हे  ।  इसे  अधिकांश  रूप  से

 में  भारी  परिवर्तन  कराया है  ।  यह  १९३६  में  व्ययिता  से  काम  में  लानें  में  शायद  पांच  दूर

 gut  ।  जमन  विज्ञान-विशारदों  ने  वर्ष  लगें  ।  में  सदन  को  एक  बात  याद  दिलाना

 अणु पर  प्रयोग करने  शुरू  किये  ।  इस  के  बाद  चाहता हूं  कि  अणुशक्ति  को  भारत
 जैसे  देश

 में

 श्रमिकों  ने  ऐसा  करना  शुरू  किया  ।  अमरीका  जहाँ  कि  विद्युत  शक्ति  के  साधन  स  मित
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 श्री  जवाहरलाल

 शान्तिमय  उद्देश्यों  के  लिये  काम  में  लाना  गोया  यह  कहीं  मौजद  ही  नहीं  है  ।  यही  कारण

 है  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  में  कठिनाई wy  देशों  के  मुकाबले में  महत्वपूर्ण है  ।  फ़ांस

 का  श्रौद्योगिक  विकास  वहां  इस  की  उत्पन्न  होती  है  ।  झ्राइंजनहावर

 इतनी  आवश्यकता  नहीं  |  अमरीका  को  लीजिये  ।  के  भाषण  में  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  की  बात

 वहां  उन  के  पास  किफायती  शक्ति  के  भारी  कही  गई  है  ।  हम  इस प्रस्थापना से  सहमत हैं

 साधन  हैं  ;  के  लिये  परमाणु-शक्ति  के  कि  यदि  इंस  तरह  की  व्यवस्था हो  सके तो

 इस  पर  उचित  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  रखा रूप  में  ate  अधिक  fray  शक्ति  का  होना

 इतना  भ्रावश्यक  नहीं
 ।

 निस्सन्देह  वे  इसे  काम  में
 चाहिये  ।  तथा  प्रस् फोट  द्रव्यों  को  उचित

 ला  सकते  हैं  ।  किन्तु  यह  इतना  महत्वपूर्ण  नहीं  ।  रूप  से  उपयोग  में  लाया  जाना  चाहिये  जिस  से

 भारत  तथा  भारत  जेसे  अन्य  एशियाई  सारे  देग  उसे  गवेषणा  सम्बन्धी  कार्यों

 ग्राफ़िक  देशों  के  लिये  यह  आवश्यक  है  ।  में  अन्य  उचित  उद्देश्यों  के  लिये  काम  में

 जिन  देशों  के  पास  विद्युत  afer  के  पर्याप्त  ला  सकें  |  यह  सब  कुछ  ठीक  है  ।  परन्तु  यह

 संसाधन  हैं  उन  के  लिये  इसे  रोकना  लाभदायक  किया  कैसे  जा  सकता है  ?  राष्ट्रपति

 सिद्ध  हो  सकता  है  ।  परन्तु  यदि  भारत  जैसा  हावर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  एक  अभिकरण

 स्थापित  करने  की  बात  करते  हैं  ।  यह  ठीक है are  देश  शरण  शक्ति  का  उत्पादन  रोके

 इसे  बन्द  करे  तो  वह  घाटे  में  रहेगा  ।  परन्तु  हमें यह
 भी  देखना  चुहिये  कि  उस  संगठन

 तथा-+कथित  अन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  की  दुष्ट
 के  समक्ष  ay  afer  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न

 देशों  की  प्रस्थापनायें  क्या  हैं  ।  ताज़ा यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  चीज है  ।
 न

 नियंत्रण  की  कुछ  fara  है  ।

 इत  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  नीय  ण  रखेगा  ?

 वह  कौन से  देश  होंगे  जो  कि  इस  पर  नियंत्रण  राष्ट्र  संघ  द्वारा  एक  अ्रन्तर्राष्ट्रीय

 रखेंगे  ?  श्राप  कहेंगे  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 नियंत्रण  अभिकरण  स्थापित  किया  जायेगा

 यह  सुरक्षा  परिषद्  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के
 कर  सकेगा  |  स्पष्टतया  कौर  कोई  ऐसी

 संस्था  नहीं  जो  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को
 नियंत्रण  से  बाहर  एक  स्वतन्त्र  निकाय

 संयुत  राष्ट्र  संघ  इसे  केवल  स्थापित  करेगा
 dah  करने  के  लिये  कह  रही  है  ।  फिर  भी

 सदन  को  मालूम  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  तथा  इस  की  .  ज़िम्मेदारी  वहीं  पर  खत्म

 विश्व  के  कुछ  बड़े  राष्ट्र  शामिल  नहीं  ।  होगी  ।  यह  एक  स्वतन्त्र  संघठन  होगा  ।  तो  यह

 एक  महत्वपूर्ण  चीज  है  स्वतन्त्र  संगठन वें  इस  के  कार्यक्षेत्र  से  बाहर  हैं  |  संयुक्त  राष्ट्र

 ay  केवल  अपने  पर  नियंत्रण  रख  सकता  है  |  क्या  होता  है  ।
 इंस  संगीत  को  देखभाल  का

 अ्रसीमित  अधिकार  प्राप्त  होगा  चलो  यह  बात

 किसी  ऐसे  देश  पर  नियंत्रण  नहीं  रख  भी  मान  ली  ।  फिर  आगे  कहा  गया  है  कि

 सकता है  जी  कि  इस  में  नहीं  जिसे  ये  शामिल  किसी  विदेशी  राज्य  के  इलाके  में  पर्यवेक्षण

 करने  से  इन्कार  करता  हो  तथा  जिस  के  साथ  दल  रखने  का  अधिकार  होगा  जिसे  किं

 इस  का  कोई  सम्बन्ध  न  हो  ।  विश्व  के  एक  ayer  गवेषणा  अथवा  उत्पादन  की

 पर  इस  का  नियंत्रण  तथा  जिस  शदेदिकाश्रों  में  कायें  संलग्न  होने  की  अनुमति

 भाग  पर  इस  का  नियंत्रण  वह  शरारत  होगी  ।”  तो  यह  राज्यों  के  ऊपर  एक  cat

 करता  है  ।  नियंत्रण  की  तो  बात  दूर  रही  संस्था  होगी  जिस  की  कि  अपनी

 इसे  मान्यता  भी  प्रदान  नहीं  की  जाती  छोटी  सेवायें  aris  होंगी  |  फिर  कहा  गया  दै  कि
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 से  निकाला  गया  कच्चा  माल  तथा  नहीं  पहुंचता  |  हम  अन्य  मामलों  की  तरह

 विश्व  के  सारे  aq  शक्ति  उत्पादन  संयंत्र  इस  मामले  में  भी  अन्य  देशों  के  साथ  साथ  किसी

 इस  के  नियंत्रण  में  तथा  इस  के  स्वामित्व  में  भी  हद  तक  इस  बात  को  करने  के  लिये  तैयार

 होंगे  ।”  तो  हमारा  सारा  कच्चा  माल  तथा  हूँ  किन्तु दर्ज  यह  है  कि  वह  काम  सभी  की  भलाई

 अदि  उस के  नियंत्रण में  होंगी  ।  इस  का  भ्रमण  के  लिये  हो  ,  कौर  उस  से  केवल  कई  देशों को

 यह  है  कि  उस  चुने हुए  निकाय  में  बहुत  बड़ी  लाभ  नहीं  पहुंचता  हो-भले  ही  उन  के  उद्देश्य

 इस  बात  FT शक्ति  केन्द्रित  होगी  ।  aq  हों  ।  इस  मामले  में  ये  ही  कठिनाइयां

 निश्चय  करेगा  कि  कहां  तक  विभिन्न  सामने  aril  हैं  ।

 कौओं  को  किया  जा  सकेगा  ।

 राष्ट्रपति  श्राइजनहावर  के  भाषण
 तथा  विश्व  के  किन  भागों  मेंर्  शक्ति  के

 संयंत्र  स्थापित  fea  जायें  ।  यह  संस्थानों
 में  इन  सभी  बातों  को  विस्तार  में  नहीं  लिया

 गया  यद्यपि  उन्होंने  कहा है  कि
 अथवा  उपक्रमों  को  कि  soy  शक्ति  की

 उत्पादन  सम्बन्धी  गतिविधियों  से  सम्बन्धित  यूरेनियम  का  नियंत्रण  होना  चाहिये  ।
 में

 यह  समझ  सकता  था  fe  प्रत् फोट  की  सामग्री
 लाइसेंस  दे  सकता  है  अथवा  बंद  कर  सकता

 पर  नियंत्रण  होना  किन्तु  राष्ट्रपति

 अ्राइज़नहावर  ने  हना रमल  यूरेनियम  का
 में  ने  कुछेक  उपबन्ध  पढ़े  हैं  तथा  शर  भी

 हवाला  दिया  है  ।  यू  रेनियमਂ  का  अर्थ
 दो  एक  बातें  हैं  ।  इतनी  बड़ी  शक्ति  एक  ऐसे

 स्पष्ट  नहीं  होता  |  मेरा  अनुमान  है  कि  उन्होंनें
 निकाय  को  सौंपी  जा  रही  है  जो  कि  संयुक्त

 यूरेनियम  की  कच्ची  धातु  की  श्र  इदारा
 राष्ट्र  संघ  के  नियंत्रण  से  बाहर  हो  ।  इस  निकाय

 में  कौन  होगा  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  बात है  ।
 किया है  ।  इस  प्रक।र हम

 कच्ची

 सामग्री  की  बात  करते  हें  ।  कौर  यही  कठिनाई
 या  तो  यह  संयुक्त  राष्ट्र  संध  जैसी  कोई  संस्था

 होगी  जिस  में  कि  सभी  देशों  के  प्रतिनिधि
 हमारे  सामने  प्रा  जाती है  ।  हम  इसी  पर

 राष्ट्रीय  नियंत्रण  चाहते  कौर  चाहते  हें  कि
 होंगे  या  यह  बड़े  राष्ट्रों  का  एक  निकाय  होगा

 शान्ति  के  प्रयोजनाओं  इस  का  उचित  प्रयोग  हो  ।
 तथा  वे  ही  इस  के  कर्ता  धर्ता  होंगे  ।  उन  का

 सभी  राष्ट्र  यही  बात  चाहते  हैं  ।  कौर  इस  पर
 प्रत्येक  देश  में  भरण  शक्ति  से  सम्बन्धित  क्षेत्रों

 कोई  भी  तके-विवके  नहीं  किया  जा  सकता  ।
 पर  तथा  कच्चे  माल  ५र  नियंत्रण  होगा  ।

 तो  कया  भारत  जैसे  देश  में  इस  तरह  की  स्थिति
 किन्तु  जिस  समय  हम  इस  का  रास्ता  ढूंढ़ना

 चाहते  हमारे  सामने  तुरन्त  ही  कठिनाइयां
 वांछनीय  होगी  ?

 पैदा  हो  जाती  हैं  ।  मेरा  यह  निवेदन  है  कि

 कुछ  मान नीम  सदस्य :  जी  नहीं  ।
 किसी  भी  ऐसी  योजना  को  स्वीकार  करना

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  म।ननीय  सदस्य  उचित  नहीं  जिस  के  परिणामस्वरूप

 नियंत्रणਂ  के  सम्बध  में  इतनी  हमें  अपनी  कच्ची  wife  को

 किसी  बाह्म  अधिकारी  के  हाथों  सौंपना  पड़े  । चर्चा  करते  रहते  किन्तु  हमें  समझना  चाहिये

 कि  इस  शब्दावली  का  सही  कौर  स्पष्ट  अर्थ  क्या  सदन  को  में  इस.बात  का  स्मरण  कराऊंगा

 हूँ  ।  यह  ठीक  है  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  कौर  कि  विकसित  देशों  की  भ्र पे क्षा  विश्व  के

 निरीक्षण  होना  चाहिये  |  किन्तु  यह  काम  इतना  विकसित  देशों  के  लिये  शान्ति वादी  प्रयोजन थें

 सरल  नहीं  जितना  यह  बाहर  से  दिखाई  देता  अणु-दावती  का  प्रयोग  कितना  ही  महत्वपूर्ण

 है  ।  इस  में  कोई  संदेह  कि  हम  ऐसे  नियंत्रण  है  कौर  यदि  विकसित  देशों  के  पास  सभी

 पर  भ्रांति  कर  सकते  हैं  जिस  से  हमें  कोई  लाभ  शक्ति  हो  तो  वे  wat  अपने  स्थानों  अणु



 ४९६९  शांति  के  कामों  १०  मई  Raa  के  लिये  अणुशक्ति  का  प्रयोग  ४९७०

 जवाहरलाल

 शक्ति  का  प्रयोग  बन्द  उन्हें  काम  में  लाये  जाने  के  योग्य

 नाम  श्रेणी  के  कोयले
 इस  की  इतनी  आवश्यकता  नहीं  श्र  हमें

 की  निधि  ४
 इस  के  प्रभाव से  कष्ट  उठाना  पड़ता  है

 ।

 धातुकर्मीय  प्रयोग  के
 इसਂ  मामले  को  राष्ट्रपति  श्राइज़नहावर  ने

 लिये  कोकਂ

 जिस  ढ़ंग  से  समझा  हम  उस  का  स्वागत  कोयले  की  निधि  g  9X

 करोड़ टन  से करते  हें  जिस  समय  उन्हों  ने  भाषण
 ले  कर  २

 उस  समय  से  इस  बात  से  सम्बद्ध  अरन्य  बड़ी
 टन  तक

 बड़ी  शक्तियों  के  प्रतिनिधियों  ने  इस  मामले  पर

 चर्चा की  और  यदि  वे  इस  प्रकार
 सभी  प्रकार  की  श्रेणियों

 के  कोयले की  वर्तमान
 अन्तर्राष्ट्रीय  संचय  बनाने  के  लिये  कोई  उचित  वार्षिक

 प्रणाली  ढूंढ़  निकालें  तो  हमें  बहुत  प्रसन्नता
 ३  करोड़  Yo

 होगी-झ्रौर  जेसा  में  बता  चुका  हू--शर्तें  यह  है
 लाख  रन

 कि  हम  भी  उस  में  भाग  ले  सकें  ।
 धातुकर्मीय  श्रेणी  के

 कोयले  की  वार्षिक इस  मामलों  डा०  साहा  ने  एक

 जनक
 खाका  पेश  किया  ।  उन्होंने  बतलाया

 खपत

 कामिक  आर
 कि  हमारे देश  में  कोयला  समाप्त  हों  रहा  है  |

 मक  प्रयोजनों

 किन्तु  हमारे  देश  के  भूगभंशास्त्रज्ञों  का  जो  faa  काम  में  लाया

 जाने  वाला  काक कहना  है  वहू  डा०  साहा  के  दृष्टिकोण  के

 उतर है  ।  में  समझता  हूं  कि  डा०  साहा  कोयला
 )

 लगभग ८०  लाख

 टन से  १  करोड़ ar  हमारे  भुगभेशास्त्रियों  में  मतभेद
 Ro  लाख  टन

 किन्तु  उन  के  प्रति  पुरा  सम्मान  होते  हुए  भी

 में  इस  मामले  में  उन  भूगभंशास्त्रियों  का  ही

 दृष्टिकोण  लूंगा  |  डा०  साहा  तो  एक  विशुद्ध  रूप  से  धातु कार मिक

 प्रतिष्ठित
 प्रयोजनों  के  कोक

 भौतिकीविद्  किन्तु  हमारे  oe के  क  के  के  लगभग  ३०  लाख
 भूगभंशास्त्री  कोयला  के  सम्बन्ध  में  उन  से

 कोयले
 की

 खपत

 टन

 अधिक  जानकारी  रखते  हैं  ।

 में  यहां  भूगभंशास्त्रियो ंके  उस  wees  यह  सर्वप्रसिद्ध बात॑  है  कि  हम  अपना

 सर्वोत्तम  कोयला  रेलों  में  जलाते  जहां  इस को  श्राप  के  समक्ष  रखूंगा  जो  उन्हों  ने  कोयला

 खानों  की  विधि  के  सम्बन्ध  में  बनाया  है  ।  की  शझ्रावश्यकता  नहीं  ।  wa  रेलों  में  भी  इस

 २००० फुट  गहराई  तक  बात  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  हमारा

 भारतीय  भूमि  की
 सर्वोत्तम  कोयला  इस  काम  में  नहीं  लाया  जाय  |

 नों  में  कोयला  खानों
 की

 क  क  के  के  के  के  की  के  के  के  के  के  विशुद्ध  रूप  से  धातु कार्मिक  प्रयोजनों  के  लिये
 निधि  ६०  अरब  टन

 लगभग  ३०  लाख  टन  कोक  कोयले  की

 सभी  श्रेणियों  के  उपलब्ध  ख़पत  होती  है  जब  कि  दोनों  धघातुकारमिक
 कोयले  जिसे

 प्रणालियों  से  काम
 और  श्रधातुकामिक  प्रयोजनों  के  लिये

 में  लाया  जा  सकता  काम  में  लाये  जाने  धातुकर्मीय  श्रेणी

 अरब  टन कुल  निधि
 *  *  *  *  *  *  *  *  *

 २०  के  कोयले  at  हमारी  वार्षिक  खपत  लगभग



 "VS
 १

 कांति  के  कामों  9  ०  मई  R34y  के  लिये  अणुशक्ति का  i  SQo%

 ८०  लाख  टन  से  १  करोड़  २०  लाख  टन  शर  भावी  प्रौद्योगिक  वृद्धि  के  लिये  कुछ  alae

 तक
 है

 ।  इस  का  मुख्य  कारण  यह  है  कि  हमारी  मात्रा  की  खपत  को  ध्यान  में  जायें

 रेलों  श्र
 हमारे  कई  कारखानों  को  बहुत  यह  कई  सौ  वर्षों

 के
 लिये  पर्याप्त  है  ।  इस  में

 कोई
 आसानी  से  यह  उच्च  श्रेणी  का  कोयला  संदेह  नहीं  कि  संयुक्त  राष्ट्र  झ्र मरी का  श्र

 जलाने  को  मिलता  है|  हमें  इस  तरह  की  खपत  सोवियत  रूस  के  मुकाबले  में  भारत  में

 को  कम  करना  चाहिये  योंकि  अन्य  कोयले  के  के  साधन  बहुत  ही  कम  हैं  ।

 मिलते  हुए  इस  सर्वोत्तम
 कोयले  का  श्रफॉ्यव्या  भी

 मेघनाद  साहा  :  यदि  औद्योगिक

 ठीक  नहीं  है  ।  सायं  दस  गुनी  हो  तो  हमारे  देशी

 ईधन  गवेषणा  संस्था  और  ताता  वालों  के
 कोयले  की  निधि  ६५०  वर्ष  के  बदले  केवल  ६  ४५

 ay  तक  चलेगी  :  क्या  यह  एक  निराशाजनक
 जैसे  wea  गैर  सरकारी  औद्योगिक  सार्थों

 द्वारा  भारत  में  हाल  में  ही  किये  गये  प्रयोगों  पहलू  नहीं  है
 ?

 से  इस  बात  का  पता  चलता  है  कि  धोने  कौर
 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य

 मिलावट की  प्रणाली  से  हमारे  यहां  का
 के  ध्यान  में  धातुकर्मीय  कोयला है  ।  ग्रुप

 द्वितीय  श्रेणी  का  कोयला  प्रथम  श्रेणी  के
 कोयला

 औद्योगिक  साम्य  से  कई  गुना  बढ़

 के  स्तर  पर  लाया  जा  सकता  है  ।
 जाने  पर  भी  कई  सौ  ay  aw  सिले  सकता
 a
 ह्  \ निम्न  श्रेणी  के  कोयले  के  सुधार  के  लिये  बड़े

 dart  पर  किये  गये  प्रयोगों  से  इस  बात  का  प्रत्यक्ष  या  प्रत्यक्ष  रूप  से  साहा  ने

 ग्राइवृसन  मिला है  कि  भारतीय  कोयले के  प्रदान  पुछा  कि  क्या  यहां  इतनी  भ्रपेक्षित

 साधन  इस  देश  की  वर्तमान  एवं  भावी  area  या  आवश्यक  वैज्ञानिक

 कतारों  को  पूरा  करने  के  लिये  पर्याप्त  होंगे  ।  वर्ग  है  जो  यहां  एक  न्यूकलियर  रिएक्टर -

 यदि  खान  निकालने  की  सहीं  प्रणाली  को
 विद्युत  प्रतिक्रिया  जानने  ae

 उपाण्विक  लगा  सके  ।  उन्हों ने
 अपनाया  जाय

 शौर  अपव्यय  एवं  दुरुपयोगों  को
 इस  बात का  उल्लेख  किया  fe  राज  से  पांच

 दूर  किया  जाये  तो  उपरोक्त  से  इस
 वह  पहले  हमने  इस  उपकरण  के

 बात  का  पता  चलेगा  कि  हमारे  पास  उच्च  श्रेणी
 का  ज़िक्र  किया  था  ।  उन  का  कहना  ठीक  है और  कोक  कोयले  की  कुल  निधि  २  अरब  टन
 कि  rat  तक  यह  उपकरण  लगाया  नहीं  गया

 जो  यदि  केवल  इस्पात  अ्रौर  अन्य  धातु
 ठीक  है  कि  देर  हो  गई  है  ।  किन्तु  देर  होने  के तैयार  करने  के  कारखानों

 में  ही  काम  में  लाया
 कई  एक  कारण  हैं  जो  हमारे  बस  में  नहीं  थे

 तो  qXo  वर्ष  तक  के  लिये  पर्याप्त  है
 हम  इस  की  स्थापना कर  रहे  ह्  स्पष्ट है

 किन्तु  अराज  कल  भारत  में  साधारण  wfsal  कि  हमें  विदेशों  से  कुछ  समान  मंगाना  होगा  ।

 घरेलू  रसोइयों  ate  अन्य  औद्योगिक

 कामों  में  प्रतिशत  लगभग  १  करोड़  टन  से
 हमें  इस  के  लिये  हेवी  वाटर  मंगाना  पड़ेगा

 क्योंकि  हमारे  देश  में  प्रभी  इस  का  उत्पादन
 १  करोड़  २०  लाख  टन  तक  कोक  कोयले  की

 नहीं हो  रहा  है  ।  इस  ठोस  जल  का  आयात  TA
 खपत  होती  इस  हिसाब  से  हमारे  कोक  कोयले

 कठिन  किन्तु  मेंरा  विश्वास  है  कि  युक्त की
 निधि  केवल  १६०  वर्ष  तक  ही  चल  सकेगी  ।

 प्राकार  के  इस  रिएक्टर  को  चलाने  के  लिये

 बढ़िया  कौर  बीच  की  किस्म  के  शोकरहित  अब  भ्रमणी  स्थिति  है  ।

 कोयले  के  सम्बन्ध  में  fart  स्थिति  है  ।  यदि  जहां  तक  हमारे  वैज्ञानिक  कर्मचारीवर्ग

 वर्तमान  दर  से
 इस  का  उपयोग  जारी  रहे  का  प्रश्न  हम  बड़े  देशों  के  साथ  अपनी

 170  PSD
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 तुलना  नहीं  कर  किन्तु  कई  बड़े  देशों  को  रिएक्टर  हमें  कुछ  रेडियोसक्रिय

 छोड़  यह  माना  जाता  है  कि  कर्ब  भी  हमारे  टोप्स के  '  उत्पादन  में  सहायता  देगा  ।  इस  समय

 अच्छे  ढंग  का  वैज्ञानिक  कर्मचारीवर्ग  है  |  रेडियो-स  क्रिया  ग्राइसोटोप्स  को  विभिन्न

 यदि  उस  संचय से  जिस की  प्रौढ़  जेसा  तत्वों  में  भौतिक  एवं  रासायनिक  परिवर्तन

 कि  झ्ाइजनहावर  ने  निदेश  भी  का  अध्ययन  करने  के  '  लिये

 किया
 प्रस् फोट

 की  सामग्री
 उपलब्ध  नहीं  सम्बन्धी  गवेषणा  के  काम  में  लाया  जा  रहा  है  |

 हो  फिर  भी  हम  एक  रिएक्टर  लगा  शुधी-चिकित्सा  के  लिये  रेडियो-सक्रिय

 सकते  हैं  ।  हम  किसी  साधारण  संचय  पर  सोटोप्स  श्र  विशेष  रेडियो-सक्रिय  प्रायोजित

 निरभर नहीं  कर  रहे  ह्  में  समझता हुं  कि  को  इस्तेमाल  किया  जाता  है  ।  जहां  तक

 सहायता  न  मिलने  पर  भी  कौर  प्रस् फोट  सामग्री  ज्योति  के  घनत्व  का  सम्बन्ध  यें

 तथा  मां डुले टर  घटाने  बढ़ाने  यंत्र  )  दोनों  मन्द  गति  के  हें  श्र  aa  से

 ग्रा सानी  से  न
 मिलने  पर  भी  हम  यह  काम  कर  इन  को  काबू  में  लाया  जा  सकता  है  ।  किन्तु

 सकते  हैं  ।
 हम

 ने  कई
 दलों

 को
 भारत  से  विदेशों

 ये  भ्रल्पकालिक  हूं  ।  इन  दोनों  का  प्रभाव

 में  भेजा  ate  यहां  भारत में  कौर  विदेशों  शीघ्र  ही  समाप्त  हो  जाता  या  यों  कहिये  कि

 में  लोगों  को  इस  की  प्रदिक्षा  दी  जा  रही  है  ।  ये  दोनों  शीघ्र  ही  प्रभावशून्य  हो  जाते  हूँ  ।

 में  समझता
 हूँ

 कि  हमारी  यह  धारणा
 उचित है  कई  एक  धातु कार मिक  कार्यों  में  कई  प्रतिक्रियाद्यों

 कि  शीघ्र  ही  इस  का  परिणाम  निकलने  वाला  की  प्रगति  जानने  के  लिये  भी  इस  को  काम  में

 ।  लाया  है  ।  तभी  शान्ति वादी

 प्रयोजनों  के  लिये  इन  सभी  को  विदेशों  से

 अदिति  योग  के  सदस्यों  का  एक  खरीदा  जा  सकता  किन्तु  ये  इतने  क्षणिक

 छोटा  दल  रेडियो-सक्रिय  भ्राइसोटोप्स
 हैं  कि  वहां  से  यहां  तक़  पहुंचने  में  ही  इन  की

 व्यष्टि के
 के  प्रयोग

 में
 झपने

 कुछ  सक्रियता  नष्ट  हो  जाती  है  ।  स्पष्ट
 है

 कि

 अनुभव  बढ़ा  रहा  है  ,  भ्र ौर  रिएक्टर  के  चालू
 इन  का  देशी उत्पादन ही  धधक  लाभदायक

 होते  जीव॑विज्ञान-सम्बन्धी  एवं  अरन्य
 होगा  ।  कच्ची  धातुक्रमों  पर  सामग्री  का

 श्रनसन्धान  सम्बन्धी  श्र  औषधि
 पता  लगाने  के  लिये  हमारे  यहां  एक  बड़ा

 चिकित्सा के  fat  हमें  उन  के  झन भवों से  विभाग  है  ।  दो  नये  विभाग  खोले  गय  ह  ।  इन

 होगा  में  से  पहला  श्रीषधि  तथा  स्वास्थ्य  विभाग  है

 जो  ज्योति  के  प्रभाव  से  -  काम करों  की  रक्षा
 शौर  अरब  रिएक्टर  लगाने  का  मुख्य

 करने  कौर  अनुसन्धान  एवं  इसी  प्रकार  की  धर्न्य

 gina  यह  है  कि  mace  प्राविधिक
 सदस्यों  कां  हल  निकालने  के  दूसरा

 अनुभव  प्राप्त  जिस  से  हमें  भविष्य  में

 शान्ति वादी  प्रयोजनों  के  लिए  शक्ति-चालित
 जीव-विज्ञान  विभाग  है  जो  ज्योति  के

 विज्ञान  सम्बन्धी  प्रभावों  की  जांच  करता

 संयंत्रों  के  प्रतिष्ठान  में  सहायता  मिलेगी  ।

 यही  कारण  कि  कई  लोग  हीट  ट्रांसफर
 है  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  इस  बात  FT जेसी  कई  प्राविधिक  al,

 प्रक्रियाओं में  श्रतूभव  प्राप्त  करने
 म  उल्लेख किया  है  कि  भारत से  feat  को कुछ

 मोनो ज़ा इट
 रत र्र्  अवसर  प्रौर  कई  वस्तुयें  भेजी are  स्पष्ट  है  कि  हमें  कभी  भविष्य  में  इन

 अनुभवों  की  राव द्य कता  पड़ेगी  |  उक्त  जाती हैं  ।  हम  ने  इन  वस्तुभ्नों का  बहुत  कम
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 निर्यात  किया  है  ।  राज  से  पांच  या  छे  वब  पहले  भेज  देते  हैं  ।  इस  प्रकार  की  सामग्री  तैयार

 करने  के  हम  ने  PCCCARe aR Gt ये  ही  वस्तुयें  असीम  मात्रा  में  बाहर  भेजी  जाती

 कोई  भी  देश  जहाज़ों  के  जहाज़  भर  के  में  एक  कारखाना  खोला  ौर  रेत  की  भ्र पे क्षा

 उस  से  तैयार  किये  गये  सामान  का  भेजा  जाना
 ले  जा  सकता  था  ।  किन्तु  हम  ने  इस  का  निर्यात

 बन्द  किया  ।  में  समझता  हूं  कि
 प्र  भी  हमारे  ही  मारे  लिये  अधिक  लाभदायक  है  |  बम्बई

 के  निकट  स्थित  ara  मैं  भी  हम  एक  wit तटों  से  चोरी  छिपे  इस  का  थोड़ा  थोड़ा  निर्यात

 होता  है  ।  चौकियां  बिठा  कर  कौर  पहरे  लगा  कारखाना  खोल  रहे  हैं  ।  इन  मामलों  में  बहुत

 काम  कया  जा  रहा  है  | कर  इस  चोरी  छिपे  निर्यात  को  भी  हम  बन्द

 करने  का  प्रयत्त  कर  रहे  हैं  किन्तु  हम  ने  किसी
 डा०  मेघनाद  साहा  ने  बताया  कि  कोई

 व्यापारिक  दृष्टिकोण  से  मोनो ज़ा इट  के  निर्यात
 भी  बात  रहस्य  नहीं  रखी  जानी  चाहिये  ।

 पर  नहीं  यद्यपि  यह  ऐसी  वस्तु है  जिस  से  में  उन  से  पुरी  तरह  से  सहमत  Z,  कौर  जहां
 दत्त  कमाया  जा  सकता  है  ।  किन्तु  ay  शक्ति

 हमारा  सम्बन्ध  हम  कोई
 भी

 रहस्य  नहीं
 विकास  के  लिये  हमें  जिस  वस्तु  का  प्रभाव

 रखना  तलाशते  ।  हमारी  एकमात्र  कठिनाई  यह
 उसी  के  aria  के  विनिमय  में  हमने  सदा

 है  कि  जब  हम  ale  किसी  देश  के सम्पर्क में
 इस  का  निर्यात  किया  है  ।  स्वाभाविक  बात  है  ald  वह  फ्रांस  हो  चाहे  वें  जब

 कि  हमारे  यहां कई  seal का  अभाव  है  ।
 हमें  कोई  प्रक्रिया या  जानकारी  बताते हैं

 तो  स्पष्ट  है  कि  ऐसी  वस्तु  होनी  चाहिये  तो  वे  इस  बात  पर  जोर  देते  हूं  कि  रहस्य
 जो  हम  बहुत  आसानी  से  wey  देशों  से  प्राप्त  जाना  चाहिये  we  हमें  उन  से  इसलिये

 कर  सकते  हों  |
 सहमत  होना  पड़ता  है  क्योंकि  उन  का  ऐसा

 श्राप  ने  ta  समझ  लिया  है  कि  हम  विनिमय
 ही  रिवाज  है  ।  हमें  उन  से  कुछ  लेना  है  जो

 अन्यथा  नहीं  लिया  जा  सकता  |  इसीलिये  हमें के  लिये  ही  इस  को  काम  में  लाते  हैं  ।  हम  कई

 विदेशी  भ्रणुदक्ति  ort  के  सम्पर्क  में  यह  भ्राइवासन  देना  पड़ता  है  ,  प्रौढ़  उस  वचन

 का  पालन  करना  पड़ता  है  ।  जहां जिन  में  मुख्य  रूप  से  दो  देश  फ्रांस  शौर

 इंगलैंड  उल्लेखनीय  हैं  ।
 मेरा

 विचार  है  कि  पहले
 तक  हम।रा  सम्बन्ध  इस  में  कोई  भी  रहस्य

 नहीं  ।  यह  भी  स्पष्ट  है  कि  इस  मामले  में फ़ांस  में  फ्रांसीसी  अ्रणुशक्ति  अयोग  बना  था

 श्र  बाद  में  इंगलैंड  में  आयोग  बना  ।  में  हम  अणुशक्ति  काय  की  पहली  मंज़िल  पर

 कौर  सोवियत  रूस  अमरीका  या  इंगलैंड  के
 यह  नहीं  कहता  कि  हमारे  इतने  निकट के  सम्पर्क

 किन्तु  इतना  जरूर  है  कि  हम  एक दूसरे की
 सतीश  नहीं  बढ़े हैं  |  जहां  तक  हमा रा  सम्बन्ध

 है  हमारे  पार्क  छिपाने  की  कोई
 सहायता  करते  हैं  ।  इसीलिये  हम  ने  उन्हें

 वस्तु  नहीं  है  ।
 मोनो ज़ा इट  मुहैया  किया  है  ।  हम  ने  अरन्य  देशों

 डा०  मेघनाद  साहा  ने  यह  सुझाव  दिया जिन  में  संयुक्त  अमरीका  भी

 कभी  कभी  इसी  प्रकार  की  कई  वस्तुयें  भेजी  fe  श्रणुदक्ति  अधिनियम  ने  रोड़ा

 में  उन  सभी  के  नाम  गिना  नहीं  सकता ।  इस  को  रद  feat  जाना  चाहिये  ।  हमें

 किन्तु मोटे  तौर  पर  यही  कहा  जा  सता  है  कि  इसे  रह  करने  में  कोई  भी  ashe  न  तो

 हम  ने  भ्रपेक्षतया कम  मात्रा  भेजी  है  ।  सच  इस  बात  पर  ही  हम  अ्रापत्ति  करेंगे  कि

 तो  यह  है  कि  जहां  तक  संभव  हो  रास्ता  पड़ने  पर  इस  का  संशोधन  किया  जाय  |

 इस  मोनो ज़ा इट  रेत  को  बाहर  के  देशों  को  नहीं  हम  vad  अधिनियम  में  संशोधन  करने  के  लिये

 भेजना  चाहते  हैं  ।  अब  हम  तैयार  सामग्री  सदन
 के

 समक्ष  प्रस्तुत  हो  सकते  हैं  ।  हमें  बिल्कुल
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 प्रारम्भ  से  इस  मामले  पर  विचार  करना  चाहिये  ।
 किन्तु  यह  बात  पुरी  न  हो  सकी  ।  अपनी

 हम  इस  बात  को  भी  पुर्णतया  स्वीकार  करते  हैं
 गतिविधियों  गुप्त  रखने  के  ढोंग  के

 किं  प्रतिष्ठित  वैज्ञानिकों  से  परामशं  किया  फलस्वरूपਂ  उन्हें  वैज्ञानिकों  तथा  अन्य  एसे

 जाय  या  उन  का  एक  सम्मेलन  बलाया  जाय  लोगों  जिन्हें  इस  विषय  में  भ्र भि रुचि है

 जिस  में  इन  मामलों  पर  चर्चा  हो  सके  ।  यदि  वे
 सहयोग  नहीं  मिल  रहा  मेरी  समझ  में

 उक्त  अ्रधिनियम  प्रथा  कायें  के  सुधर के  लिये  यह  आयोग  की  कुशलता  तथा  भ्र तु चित

 कोई  सुझाव  देंगे  तो  हम  सहब  उन
 को  कार्यवाहियों  पर  पर्दा  डालने  का  साधन  मात्र

 स्वीकार  कर  के  अझ्रात्मसति  करेंगे  |  सच  तो  यह  है  ।

 है  कि  wa  जभी इस  अ्रघिनियम के  क्षेत्र  में  में  ने  PEXL-YR  के  आयव्ययक  सम्बन्धी

 जितनी  भी  बातें  at  उन  को  विस्तृत  मांगों  के  विषय  में  बोलते  हए  यह  जतलाया

 करने  और  सुधारने के  लिये  हम  प्रयत्नशील  था  fe  जिस  प्रकार  संघ  सरकार  त्रावणकोर

 है  ।  में  यह  भी  बता  दूं  कि  हम  ने  किसी  हद  तक  कोचीन  राज्य  को  मोनाज़ाइटर  के  मलय  में

 इस  बात  का  अ्रतभव  किया  है  कि  कदाचित  यह
 उन  के  उचित  भाग से  वंचित कर  रही  है  ।

 अधिनियम  पुर्णतः  पर्याप्त  नहीं  कौर  हमारे  रास्ते
 संघ  सरकार इस  का  मलय  २४  पाउंड  प्रति

 में  कभी  कभी  बाधा  बन  रहा  किन्तु  टन  के  दर  से  दे  रही  थी  जब  कि  faze  विपक्षी

 नाई  इस  बात  की  है  कि  इस  सत्र  या  अगले  मलय उस  से  दस  गना था  |  हम  इस  की  इतनी

 सत्र  में  प्रस्तुत  होने  वाले  विधान  में  fra
 परवाह  न  करते  जो  कहीं  इस  से  संघ  सरकार

 प्रकार  की  वृद्धि  की  जायेगी  |  wet  में  हम  को  लाभ  हो  रहा  किन्तु  केन्द्रीय  सरकार

 ने  यहीं  निश्चय  किया  कि  इस  अवस्था  म  हम  इसे  १२०  पाऊंड  की  दर  से  टाटा  के  हवाले

 तब  तक  संसद  को  कष्ट  नहीं  जब  तक  हम  कर  रही  है  जो  इस  से  मुख्य  लाभ  की  प्राप्ति

 इस  प्रकार  कीਂ  कार्यवाही  करने  के  लिये  विवश
 कर  रहे  हूं  ।

 atc  इस  प्रीमियम  के  क्षेत्र  के
 2  Ho  प०

 यदि  हम
 से  हो

 fate  हद  तक  अपने  काम
 मुझे  मोना जा इट  सुधारे  जानें  पर

 को  विस्तार  दें  |  में  इस  सदन  अ्रौर  डा ०  मेघनाद

 कुछ  भी  शापती  नहीं  है  किन्तु  इस  निर्यात
 साहा  को

 ag वचन  देता हूं
 कि  हम  उन  सभी

 राष्ट्र  हित  में  शौर  स्वयं  सरकार  द्वारा  होना
 सुझावों  का  सहब  सम्मान  करेंगे  कौर  उन

 पर  ध्यान  देंगे  जो  व्यक्तिगत  भ्रमणा  ata  चाहिये  |  यह  सुधार  कार्य  कई  स्थानों  पर

 स्थित  कितनी  फैक्टरियों  में  न  हो  कर
 रूप म  हमारे  ata  रखे  जायेंग े।  केवल  किसी  स्थान  ही  हो  सके

 श्री  एन०  श्र
 नायर

 तो
 प्रतीक  लाभदायक  होगा

 |  उचित  रीति  से

 व॒मावेलिक्कारा )
 अदिति  आयोग  के

 सुधार  न  हो  सकने  के  कारण  कितना  ही  माले

 बारे  में  मेरी  पहली  शिकायत  यह  है  कि
 समुद्र में  फिंकवाया  जा  रहा है  जिस

 से  करोड़ों

 इस  ने  अ्रनुचित  प्रकार  से  डॉंग  बहुत  मारी  है  ।
 रुपये  हानि  हदो  रही  है

 ।

 दूसरी  शिकायत  यह  है  कि  यह  बहुत  सीमा  तक

 टाटा  के  नियंत्रण  में  है  ओर  इस  का
 इल्मे नाइट  के  सुधार  के  बारे  में  tt

 श्रणुदाक्ति  आयोग  द्वारा  निश्चित  किया
 संचालन  राष्ट्र  के  हितों  न  होते

 हुए
 ere  के

 गया
 है  कि  बाहर  कभी  जाने  वाले  इल्मे नाइट

 हितार्थ  ही  हो  रहा  है  ।.
 में  केवल  ०.  १  अर्थात  १1१०००  प्रतिशत

 इस  आयोगने ने  यह  कहा
 था  कि  हम  पांच  मोनाज़ाइट  का  फ़र्श  होना  चाहिये  ।

 इस  के

 वर्ष  के  अन्दर  अणुशक्ति कां  प्रयोग कर  फलस्वरूप  फैक्टरियों  का  काम  घट  र  आधा



 SRG  शांति के  कामों  १०  मई  १९५४  के  लिये  अणुदर्कि का का
 Wego

 रह  गया  है  ।  इस  के  कारण  श्राविका-कोचीन  हूं  जिस  से  हम  २०  करोड़  रुपये  के  मलय  का

 तथा  श्रमिकों  को  ४५०  से  ६०  लाख  रुपये  भंजनीय  माल  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 तक
 की

 हानि  प्रति  वर्ष  हो  रही  है  ।  बेकारी  भी

 थ्री  Fo  डी०  मालवीय :  किन्तु  इतने
 बढ़  रही  है

 ।
 में  समझता  हूं  कि  यदि  यह  मात्रा

 बढ़ा  कर  ORY  प्रतिशत  कर  दी  जाये  माल  का  कौई  लेने  वाला
 भी

 तो  होना

 तो  कुछ  हानि  नहीं  होगी  ।  चाहिये  ।  इसीलिये  उत्पादन  को  सीमित

 रखा  गया  है  ।
 श्री  Fo  डी०  मालवीय  :  क्या  माननीय

 सदस्य  चाहते हें  कि  चालीस  हजार  श्री  एन  ०  श्रीकान्त नायर  क्या  संसार

 श्रमिकों  को  काम  देने  के  विचार  से  श्रमिक  में  थोरियम की  मांग  नहीं  हैं  ।  कई  कम्पनियां

 मोनाजाइट बाहर  भिजवाया  जाय  ?  ऐसी  हैं  जो  लाखों  मन  थोरियम  लेने  के  लिये

 उद्यत  हें  ।
 श्री  एन०  श्रीकान्त नायर  :  में  इल्मे नाइट

 का  उल्लेख  कर  रहा  किन्तु  मोनाजाइट  थ्री  ज्ोकीम  आत्मा

 के  बारे  में  में  चाहता  हूं  कि  फैक्टरियों से  प्रधान  मंत्री  का  आभारी  है  कि  उन्होंने

 पूर्ण  काम  लिया  जाये  ।  इसे  सुधार  कर  बाहर  प्रस्तुत  विषय  वास्तविकता पूर्ण  प्रकाश

 भजा  जाय  कौर इस  के  बदले में  भंजन  किये  डाला
 है

 पर  प्रयुक्त  राष्टीय

 जाने  योग्य  माल  बाहर  से  मंगवाया  जाये  नियंत्रण  होने  के  marae  कि

 प्रौढ़  देश  को  धन  की  भी  वैसी  ही  आवश्यकता
 a  दिया  के  देशों का  भी  इस  विषय  में  प्रतिनिधित्व

 ह  |
 हो  ।  हम  भारतीय  लोग  शत्रु  का  नाश  करने  के

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  हम  ट्राम्बे  में  पक्ष  में  नहीं  हैं  हमें  शिक्षा ही
 कुछ

 इस  प्रकार

 एक  फैक्टरी  स्थापित  कर  रहे  हें  जहां  हम
 की  मिली  है  ।

 अलबम  से  wa  वाले  केक  से  यरेनियम  तथा
 भ्रमरी का  श्र  इंगलेंड  के  बीच  जो  समझौता

 थोरियम  का  सुधार  करेंगे  |

 PEVR  में  agate के  विषयी  में  द्र  था

 उस  में  यदि  रूस  को  भीਂ  सम्मिलित  कर  लिया
 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर  :  यह  बात

 मानी  गई  है  कि  MATH HAT  की  रेत  गया  होता  विद्वश्ान्ति  के  लिये  बहुत

 में  थोरियम  के  अ्रतिरिक्त  यूरेनियम  भी  मिलता  अच्छा  होता  |  राज  जो  दोनों  पक्षों  मे  शस्त्रास्त्रों

 के  लिये  दौड़  चल  रही  है  वह  देखने  में
 न

 गाती
 ।

 है  ।  किन्तु  गोपनीयता  के  कारण  भारत  के

 वैज्ञानिकों  को  इस  यूरेनियम  को  सुधारने

 तथा  उस  के  सम्बन्ध  में  प्रयोग  करने  का  अवसर
 हम  भारतीय  लोग  अणुशक्ति  के  विकास

 कार्य  में  बहुत  ही  धीमी
 गति

 से  चल  रहे  हें
 ही  नहीं  मिलता  ।  आयोग  न  तो  स्वयं  कुछ

 कर  रहा  हैरी  न  दूसरों  को  ही  कुछ  करने
 दे

 जिस  का  परिणाम  यह  है  कि  हमਂ  अणुशक्ति

 का  प्रयोग  शान्तिपूर्ण  प्रयोजनों  के  लिये  भी

 रहा है  ।
 नहीं कर  पा  रहे  हैं  ।

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  ऐसे  प्रयोगों  के

 राष्ट्रपति  ट्र  में  को  अ्रमरीकी  वैज्ञानिकों

 बारे  में  पूर्ण  स्वतन्त्रता है  ।
 द्वारा  यह  चेतावनी  दी  गई  थी  भ्र णु बम  का

 श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर  :  हम  प्रति वर्ष
 प्रयोग  न  किया  किन्तु  इस  चेतावनी  के

 तीन  महीनों  के  भ्रमर  ही  हीरोशिमा  पर  यह
 ६०  हजार  टन  मोनो जा इट  उत्पन्न  कर  सकते



 TRCN  शांति  के  कामों  १०  मई  १९५४  के  लिये  अणुशक्ति  का  प्रयोग  SRCR

 Stati

 बम  फेंका गया  ।  उन  दिनों जापान  द्वारा  बुला  कर  अणुशक्ति  के  शान्तिपूर्ण  उपयोग

 कान्ती  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  थे  किन्तु  इस  की  बात  चलायी जा  सकती  है  केवल  यही

 की  भी  कुछ  परवाह  नहीं  की  एक  ऐसा  साधन  है  जिस  से  वर्तमान  भ्रन्घका
 र

 इसलिये fe  वह  एक  meat देश  था  ।  इस  से  को  दूर  किया  जा  सकता  है  |

 जो  हानि
 व  बर्बादी हुई  वह  सभी  को

 ज्ञात

 ह ै।  इस  के  पश्चात  सभा  ११

 ऐसे  समय  में
 देखना  यह  है  कि  क्या  १९५४  के  सवा  आठ  बजे  तक  के  लिये

 संसार  भर  कें  वैज्ञानिकों का  एक  सम्मेलन  स्थगित  हुई ।

 a


